
ПРОЕКТ Верховный суд
предложил ввести
судебную службу

Чины 
по приговору

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России внес в Госдуму законопроект, 
предлагающий наделить особым статусом работников 
аппаратов судов. 

Благодаря этому скромные работники правосудия по-
лучат повышенные социальные гарантии. А это в свою 
очередь должно положительно сказаться и в целом на ра-
боте судов, нагрузка на которые из года в год существен-
но возрастает. 

Проект вводит специальные классные чины для су-
дебных аппаратчиков. Сотрудники судов также получат 
и примерно такой же, как у чиновников, социальный па-
кет: дополнительные отпуска, повышенную медстрахов-
ку и прочее. 

Именно сотрудники суда тянут на себе всю 
рутину правосудия: они, по сути, и встречают, и 
провожают гражданина в суде.

КОМПАНИИ Утвержден план
приватизации 2017—2019

Не все 
на продажу

Тарас Фомченков

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило план приватизации го-
скомпаний в 2017—2019 годах. В результате продажи па-
кетов акций планируется выручать до 5,6 миллиарда ру-
блей ежегодно. Однако удастся ли получить эти деньги в 
нынешней экономической ситуации — большой вопрос, 
предупреждают эксперты. 

Документ, опубликованный на сайте кабинета мини-
стров, — прогнозный, но из него следуют конкретные 
цифры. Так, продажи пакетов акций могут охватить «477 
акционерных обществ, 298 федеральных государствен-
ных унитарных предприятий, доли участия Российской 
Федерации в 10 обществах с ограниченной от-
ветственностью, более одной тысячи объектов 
другого имущества государственной казны». 

Ренессанс 

Вайнберга 

продолжает-

ся оперой 

«Идиот» 

в Большом 

театре
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Деловой завтрак За год на российских дорогах резко сократилось 
число смертельных аварий 

Стоп-линия

Нина Егоршева

С
егодня более 60 процентов 
россиян с трудом дотяги-
вают до зарплаты, подсчи-

тали во Всероссийском центре 
уровня жизни. Именно им, гово-
рят эксперты, и нужно повышать 
доходы, которые сегодня не толь-
ко затрудняют жизнь конкрет-
ных семей, но и тащат экономику 
страны вниз.

Как это сделать в нынешних 
условиях и почему в России сред-
ний класс такой малочисленный? 
Об этом наш разговор с генераль-
ным директором Всероссийского 
центра уровня жизни Вячесла-
вом Бобковым.

Вячеслав Николаевич, давайте 
сначала разберемся, кто входит 
в эти 60 процентов, чьи семей-
ные бюджеты в хроническом де-
фиците. Вы же не хотите ска-
зать, что у нас столько бедных?
ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Нет, конечно. По 
расчетам нашего центра, бедных 
в России 12,6 процента. Это 
люди с доходами менее одного 
прожиточного минимума, то 
есть примерно 10 тысячами ру-
блей в месяц. 

Но есть еще 50 процентов тех, 
чей доход составляет  от 10 до 30 
тысяч рублей в месяц, то есть не 
более трех прожиточных мини-
мумов.  Вот вам и более 60 про-
центов. Именно этим людям и 

нужно повышать доходы, прежде 
всего заработную плату и пен-
сии, поскольку маленькие зар-
платы и пенсии негативно влия-
ют на покупательский спрос и в 
конечном итоге на всю экономи-
ку,  тормозя ее рост.

Это так. Но получается замкну-
тый круг: экономика не растет, 
так откуда же взяться росту 
зарплат?  
ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Понятно, сию ми-
нуту мы проблему не решим. Но 
для начала надо   выстроить чет-
кую систему мер, которые плано-
мерно поднимали бы за-
работную плату в стране 
до необходимого уровня. 

Владимир Баршев, 
Виктор Смеюха

Г
лава российской Госав-
тоинспекции Виктор 
Нилов под вел итоги 
прошедшего года прямо 
в редакции «Россий-

ской газеты». 
В этой статистике жизненно 

важны все цифры. Заметно и 
устойчиво уже несколько лет 
подряд уменьшается аварий-
ность российских дорог. При-
чем, практически по всем пока-
зателям. Существенно меньше 
погибает людей. Сокращается и 
число пострадавших.

Дело в том, что итоги аварий-
ности на дорогах не подводятся 
сразу по окончании года. Ведь со-
гласно закону погибшим в ДТП 

считается человек, который умер 
в течение месяца с момента ава-
рии. 

Это обстоятельство и требует 
выждать месяц, чтобы итоги 
были точными. 

Кстати, теме точности подсче-
тов Виктор Иванович уделил осо-
бое внимание. 

Виктор Иванович, еще несколь-
ко лет назад аварийность в Рос-
сии зашкаливала. Количество 
погибших на дорогах превышало 
36 тысяч человек — это населе-
ние целого города. Сейчас наме-
тилась тенденция к снижению. 
Как этого удалось достичь? 
ВИКТОР НИЛОВ: Данные статистики 

действительно во многом опреде-
ляющие. Они позволяют выявить 
проблемные места. Ведь основ-
ная наша задача, которую поста-
вило руководство страны — сни-
жение смертности. И прошедший 
год подтвердил, что нам удается 
сохранять динамику снижения 
смертности на протяжении не-
скольких лет. В 2016 году число 
погибших на дорогах сократи-
лось более чем на 12 процентов. И 
это снижение дает основание по-
лагать, что меры, которые были 
предприняты, действительно 
правильные и дают результат. Ре-
зультат и динамику надо не толь-
ко сохранить, но и наращивать. 
Это очень кропотливая работа.

12 процентов — это большая циф-
ра. Сколько это жизней? 

ВИКТОР НИЛОВ: Это почти три тысячи 
человек. В 2016 году на дорогах в 
авариях погибло 20 308 человек. 
В 2015 году — 23 114 человек. Со-
кратилось и количество аварий — 
на 5,6 процента. То есть в прош-
лом году произошло 173 694 ДТП 
с пострадавшими. Число раненых 
в этих авариях уменьшилось на 
4,3 процента и составило 221 140 
человек. Но главное - это сниже-
ние числа погибших. 

Также повысился уровень за-
щищенности наиболее уязви-
мых категорий участников до-
рожного движения — в 
первую очередь детей и 
пешеходов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Гендиректор Всероссийского центра уровня жизни Вячеслав Бобков:
Россияне должны получать не менее 60 тысяч рублей в месяц

Перейти в средний класс

2
Херонимо, 
Влапунал
и другие экзо-
тические имена 
могут объявить 
вне закона

3
Определять 
экстремизм 
доверят судам 
регионов 
России 

5
Защищать 
самолеты 
от хакеров 
будет специаль-
ный центр

6
Парковки 
со шлагбаумом 
в Москве будут 
стоить ощути-
мо дешевле

12
Городки, лапта, 
самбо и хоккей 
с мячом войдут 
в программу 
Всемирных 
русских игр

ПРЕМЬЕРА

Виктор Нилов показал, что, несмо-
тря на рост количества транспорта, 
аварийность на дорогах заметно 
снижается.

Акцент

 Заметно снизилось и количе-
ство дорожных происшествий 
с пострадавшими, 
и число раненных в ДТП 
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«СОЮЗ» проверил 
качество белорусско-
го молока/ стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

5

Австралийский доллар  43,5838
Азербайджанский манат  32,0836
Армянский драм**  11,6695
Белорусский рубль  30,5061
Болгарский лев  30,6643
Бразильский реал  18,4026

Венгерский форинт**  19,4631
Вон Республики Корея***  49,7663
Датская крона*  80,6591
Доллар США  56,7719
Евро  60,0249
Индийская рупия**  84,8228

Казахстанский тенге**  17,7618
Канадский доллар  43,4368
Киргизский сом**  81,8971
Китайский юань*  82,6639
Молдавский лей*  28,3010
Новый туркменский манат  16,2437

Норвежская крона*  67,5237
Польский злотый  13,9242
Румынский лей  13,3142
СДР  76,8771
Сингапурский доллар  39,9156
Таджикский сомони*  70,8763

Турецкая лира  15,5915
Узбекский сум***  17,1516
Украинская гривна*  21,0266
Фунт стерлингов  70,7378
Чешская крона*  22,1982
Шведская крона*  63,4954

Швейцарский франк  56,2934
Южноафриканский рэнд*  43,6422
Японская иена**  49,5803

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.02.17

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Эльвира Набиуллина:
Наша цель — достичь

в 2017 году инфляции
на уровне четырех

процентов
Страница 3
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Госдума
временно
отложила
введение
запрета
на нелепые
имена

НЕ НАЗЫВАЙТЕ 
МЕНЯ 
ЛЮЦИФЕР

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в повестке дня Госдумы 
значился законопроект, запре-
щающий родителям называть 
детей нецензурными словами, 
аббревиатурами, должностями 
и цифрами. Поправки нашли 
поддержку у комитетов Госду-
мы, кабмина и Верховного суда. 
Однако нижняя палата не смогла 
принять важный законопроект в 
первом чтении: пришлось отло-
жить его из-за неявки докладчи-
ка и автора — сенатора Валенти-
ны Петренко.
ЭТОТ факт вызвал негодование 
у лидера ЛДПР Владимира Жи-
риновского, который обвинил 
неявившуюся Петренко в неува-
жении к парламенту. «Если в ин-
ституте Склифосовского, согла-
сен. А если в парикмахерской си-
дит, то это уже неуважение», — 
заявил он. Об отсутствии доклад-
чика стало известно непосредст-
венно перед рассмотрением за-
конопроекта. С необычной ситу-
ацией теперь будет разбираться 
Совет Госдумы.

Инициатива все-таки будет 
поддержана, заверили в Госду-
ме. Концепцию поправок одо-
брили и кабмин, и Верховный 
суд, дали добро и представители 
ЗАГСов, а также его рекомендо-
вал к принятию профильный ко-
митет по законодательству. Де-
путаты согласились с доводами 
Петренко, которые она привела 
ранее: необходимо защитить 
юных граждан, ведь имя может 
определять их дальнейшую 
судьбу. Вплоть до совершенноле-
тия ребенок будет «белой воро-
ной», страдая от насмешек и из-
девательств. 

Парламентариев особенно 
потрясли самые вопиющие при-
меры. Одного ребенка увлечен-
ные компьютером родители хо-
тели назвать «пробелом» (не 
словом, а спецсимволом). Са-
мую большую шумиху вызвала 
история ребенка, которому ро-
дители попытались дать имя 
БОЧ рВФ 260602. (Биологиче-
ский объект человека рода Воро-
ниных — Фроловых, родившийся 
26 июня 2002 года). Еще одно не-
обычное имя хотели дать родите-
ли из Москвы — 123456. «Навер-
ное, это код замка на чемодане, 
чтобы не забыть», — предполо-
жил глава профильного комите-
та по законодательству Павел 
Крашенинников (ЕР).  По его 
словам, ко второму чтению под 
запрет попадет также использо-
вание знаков препинания — де-
тям иногда дают имена, разде-
ленные точкой.

Есть и спорные вопросы, ко-
торые необходимо урегулиро-
вать ко второму чтению. Напри-
мер, надо решить, как быть с аб-
бревиатурами, сокращениями. 
«Есть устоявшиеся имена, кото-
рые исходно были аббревиату-
рами, но к которым все настоль-
ко привыкли, что даже ищут в 
святцах, вроде Владлен или 
Ким», — привела пример депутат 
Ирина Белых (ЕР). Имеются в 
виду сокращения от «Владимир 
Ленин» и «Коммунистический 
Интернационал молодежи».

Другой спорный момент — 
нормальные для иностранного 
уха имена, звучащие для росси-
ян неблагозвучно. Так, в ЗАГСе 
Московской области рассказали 
о том, что в честь известного 
футболиста несколько мальчи-
ков получили имя Херонимо. Со-
гласно поправкам в нынешней 
редакции, это имя может быть 
расценено как ненормативное.

Есть также предложения уже-
сточить «черный список» имен. 
Например, за счет названий ме-
сяцев. К тому же родители иног-
да дают имена, которые звучат 
«похлеще», чем, например, 
Владлен или Влапунал, говорят в 
Госдуме. Так, российским детям 
давали имена Люцифер, Дель-
фин, Салат Латук, Авиадиспет-
чер, Виагра, Каспер Ненагляд-
ный…  Надо ли ограничить и та-
кую фантазию и как все это 
оформить законодательно? Обо 
всем этом депутатам еще пред-
стоит поспорить.

Кадры Врио главы Карелии стал Артур Парфенчиков

Вернулся на родину  

Кира Латухина, 
Светлана Цыганкова

П
резидент назначил 
Артура Парфенчико-
ва временно испол-
няющим обязаннос-
ти главы Республики 

Карелия, приняв отставку Алек-
сандра Худилайнена. Парфенчи-
ков возглавлял Федеральную 
службу судебных приставов.

«Артур Олегович, вы родом из 
Карелии?» — поинтересовался 
Владимир Путин на встрече в 
Кремле. «Из глубокой», — ответил 
Парфенчиков.

«Что значит — из глубокой?» — 
переспросил глава государства. 
«Из глубинки, с хутора», — объя-
снил собеседник.

«С хутора? Как он называет-
ся?» — уточнил президент. «Кур-
киёки», — произнес Парфенчи-
ков.

«Но окончили питерский уни-
верситет?» — заметил Путин. От-
вет был утвердительным: Пар-
фенчиков учился на юридиче-
ском факультете Ленинградского 
государственного университета, 
был однокурсником премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева. «По-
том свою трудовую деятельность 

и основную часть карьеры сдела-
ли уже все-таки в Карелии: вы до-
работали там до прокурора горо-
да Петрозаводска и уже десять 
лет работаете в федеральных ор-
ганах власти», — констатировал 
глава государства. «Так точно», — 
подтвердил Парфенчиков.

«Как вы оцениваете ситуацию 
в Карелии?» — спросил президент. 
«Конечно, я за десять лет доста-
точно мало там бывал, но, без-
условно, следил за положением, 
которое в Карелии складывается, 
— признался собеседник. — На 
мой взгляд, есть определенные 
проблемы и есть сложные соци-
альные вопросы. Думаю, что они 
решаемы».

«В первую очередь, конечно, 
нужно посмотреть на свои ре-

сурсы, свои силы, но мы, без-
условно — если решение состоит-
ся, — рассчитываем, конечно, на 
поддержку федерального центра 
и ваше внимание к вопросу раз-
вития республики», — добавил 
Парфенчиков.

«Вы знаете, хочу вам предло-
жить должность исполняющего 
обязанности руководителя ре-
спублики, — сказал на это прези-
дент и спросил. — У вас внутрен-
нее желание сделать максимум 
того, что можете, для своей ма-
лой родины в душе присутству-
ет?» «Это очень ответственно — 
вернуться на родину и там рабо-
тать, — ответил собеседник. — С 
одной стороны, многие пробле-
мы понятны, и, наверно, есть 
определенная поддержка: респу-

блика маленькая, можно рассчи-
тывать на принятие населени-
ем». «Но это и большая ответст-
венность, безусловно, чтобы 
оправдать доверие своих земля-
ков», — заключил он.

«Хорошо. Желаю вам успехов 
и, конечно, буду вам помогать», 
— обещал Путин.

Что касается прежнего главы 
Карелии, то Александр Худилай-
нен решил сам сложить полномо-
чия. «Я принял обдуманное ре-
шение. Сейчас идет процесс ро-
тации и омоложения кадров ре-
гиональных  руководителей. 
Считаю, что пять лет работы в 
Карелии не прошли даром. У ре-
спублики неплохая динамика. 
Верю в хорошее будущее регио-
на», — заявил Худилайнен. Стоит 
напомнить, что в феврале прош-
лого года президент объявил гла-
ве республики выговор. Поводом 
стало невыполнение обяза-
тельств по переселению жителей 
из аварийного фонда. Карелия 
должна к 1 сентября 2017 года 
расселить 118 тысяч квадратных 
метров жилья, а на тот момент 
было сделано лишь 13 тысяч ква-
дратных метров или 11 процен-
тов от общего объема. Тогда чле-
ны регионального правительства 

возложили вину на недобросо-
вестных подрядчиков, которые 
вовремя не смогли построить 
дома.

16 февраля состоится сессия 
Законодательного собрания Ка-
релии. Предполагается, что на 
ней представят Парфенчикова в 
качестве врио главы Карелии. 

Это пятая отставка первых 
руководителей субъектов Рос-
сии за последние две недели. 
Кроме Худилайнена в феврале 
досрочно покинули свой пост 
губернатор Пермского края 
Виктор Басаргин (врио назна-
чен Максим Решетников, воз-
главлявший департамент эконо-
мической политики и развития 
Москвы), глава Бурятии Вячес-
лав Наговицын (врио стал за-
мминистра транспорта Алексей 
Цыденов), губернатор Новго-
родской области Сергей Митин 
(врио назначен руководитель 
Агентства стратегических ини-
циатив Андрей Никитин) и глава 
Рязанской области Олег Кова-
лев (врио стал депутат Госдумы 
от «Единой России» Николай 
Любимов).

Артур Парфенчиков заверил прези-
дента, что проблемы Карелии 
хоть и сложны, но решаемы.

Акцент

 У Карелии есть определенные 
проблемы и есть сложные 
социальные вопросы,
но они решаемы

Инициатива
призвана защитить 
юных граждан 
от насмешек

Чины 
по приговору

Встречают, принимая иск. Провожают, выдавая 
на руки вынесенное решение или исполнитель-
ный лист. Между тем легкой жизнь сотрудников 

судебных канцелярий точно не назовешь: работа тяже-
лая, зарплаты маленькие. Отсюда — текучка кадров в су-
дах и подчас хмурые лица, которые видят истцы.

Идея сделать людьми государственного ранга сотруд-
ников судебного аппарата обсуждается давно. В прош-
лом году разговоры пошли особенно активно. Как рас-
сказывал минувшим летом корреспонденту «РГ» предсе-
датель Верховного суда России Вячеслав Лебедев, в круп-
ных городах текучесть кадров работников аппарата су-
дов составляет от 100 до 400 процентов. 

«Это те люди, без которых невозможно осуществле-
ние правосудия, такая текучесть вносит серьезный дис-
баланс в работу судебной власти, — сказал Вячеслав Ле-
бедев. — Будем просить поддержки у других властей — за-
конодательной, исполнительной. Будем настаивать в Го-
сударственной Думе, убеждать законодательную власть 
в необходимости принятия этого решения. С учетом 
того, что судебная власть является самостоятельной, в 
соответствии с нашей Конституцией, мы полагаем, что 
единственно правильное, рациональное решение — это 
закон о государственной судебной службе».

В конце прошлого года прошел Всероссийский съезд 
судей, который поддержал идею повысить социальную 
защищенность работников судебных аппаратов. Правда, 
правительство страны не поддержало разработанный 
Верховным судом проект. «Законопроект и пояснитель-
ная записка к нему не позволяют установить наличие 
специфики служебной деятельности в судебных органах, 
обуславливающей необходимость выделения государст-
венной судебной службы из государственной граждан-
ской службы. С учетом изложенного правительством 
Российской Федерации законопроект не поддерживает-
ся», — говорится в официальном заключении кабинета 
министров. К тому же, как отмечают в правительстве, ре-
ализация проекта потребует дополнительных расходов 
от бюджета. А вопрос финансирования здесь, пожалуй, 
принципиальный.

В свою очередь, в Верховном суде утверждают, что но-
вовведения не потребуют лишних расходов бюджета. 
Предлагается создать фонд оплаты труда служащих су-
дебной службы, средства которого могут перераспреде-
ляться руководством. Как бы то ни было, проект внесен в 
Госдуму, и теперь слово за законодателями. 
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ВЛАСТЬ Владимир Путин
призвал контролировать
инфляцию постоянно

Как по нотам 

Кира Латухина

НА ВСТРЕЧЕ с министром экономического развития 
президент напомнил, что нужно постоянно заниматься 
вопросами таргетирования инфляции. Тенденция на ее 
снижение продолжается, это позволит увеличить доходы 
населения, сообщил Максим Орешкин. По его словам, 
экономика вышла на траекторию роста. В целом по году 
он ожидается порядка двух процентов.

Глава государства поинтересовался, есть ли у Ореш-
кина окончательные или самые свежие данные по итогам 
года по всем показателям.

«Да, Росстат подвел итоги 2016 года, — заметил ми-
нистр. — И о чем здесь можно сказать: в принципе год за-
канчиваем на положительной ноте».

«Если посмотреть те ожидания, которые были в нача-
ле 2016 года, они были, конечно, гораздо хуже, — сравнил 
Орешкин. — Наш прогноз был хуже и, если посмотреть ме-
ждународные агентства и МВФ, и рейтинговые агентства, 
они прогнозировали снижение ВВП в районе двух про-
центов (то, что было в I квартале). Данные, которые пока-
зывает Росстат, — это снижение на 0,2 процента за 2016 
год».

«Если посмотреть весь 2016 год, то негативные тен-
денции были в первом полугодии, а во втором полугодии 
уже в целом экономика пошла в рост, — оценил глава ми-
нистерства. — Поэтому цифры в начале года были похуже, 
а затем постепенно выправились».

«Это, конечно, во многом результат действий финан-
сово-экономических властей по политике долгосрочной 
стабильности, которая постепенно начала действовать, 
позволила экономи-
ке адаптироваться к 
изменившейся ситу-
ации и вывела эконо-
мику вновь на траек-
торию роста», — за-
метил Орешкин.

«Если говорить о 
начале 2017 года, то 
здесь тоже ситуация складывается довольно позитивная, 
— продолжил докладчик. Так, погрузка на железнодорож-
ном транспорте выросла на девять процентов к уровню 
прошлого года. Опросы на предприятиях показывают, 
что «уровень уверенности максимальный с начала 2011 
года»,  сообщил Орешкин. И это тоже очень хороший по-
казатель.

«Еще очень важная особенность и отличие 2016 года 
от 2017-го: в 2016 году рост был сосредоточен только в 
ряде отраслей, в таких как сельское хозяйство, химиче-
ская промышленность и ряд других отраслей; так называ-
емые торгуемые отрасли (кто-либо работает на экспорт 
либо конкурирует с импортом на внутреннем рынке) 
продемонстрировали положительную динамику, — сказал 
министр. — В 2017 году мы ожидаем, что рост будет более 
широкий, затронет в том числе и потребительский сек-
тор, ожидаем восстановления денежных доходов населе-
ния, будет складываться положительная тенденция».

«В целом по 2017 году мы ожидаем рост порядка двух 
процентов», — подытожил Орешкин.

«Хорошо», — кивнул президент. «По инфляции пока 
окончательных данных нет, тем не менее как вы смотрите 
на этот показатель?» — уточнил он.

«По инфляции мы видим, что сейчас она находится 
около уровня в пять процентов: если прошлый год мы за-
кончили с 5,4, то тенденция на снижение инфляции про-
должается, — сообщил министр. — Ожидаем, что по итогам 
2017 года она уверенно выйдет на запланированные по-
казатели — около четырех процентов. Центральный банк 
и правительство активно над этим работают».

«Самый важный момент — это то, что снижение инфля-
ции позволит увеличить доходы населения, тенденция 
уже проявилась в конце прошлого года, и она сохранится 
в 2017 году», — уверен докладчик.

 «Только работайте над этим постоянно. Надо зани-
маться, как мы говорим, таргетированием (инфляции. — 
Прим. «РГ») вместе с Центральным банком, правительст-
вом; там, где нужно, Администрацию подключать. И с ре-
гионами надо работать, конечно», — заключил президент.

«Абсолютно. Должна быть комплексная работа всех 
органов власти в этом направлении», — согласился 
Орешкин.

Снижение инфляции 
позволит увеличить 
доходы населения

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев встретился с руководством Совфеда

Законы без спешки
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что по-
рядок изменения законов 

в России должен быть консерва-
тивнее, чтобы они не создавались 
и менялись с «необыкновенной 
легкостью».

Глава правительства вернулся 
к практике встреч с руководст-
вом Совета Федерации, пригла-
сив вчера членов совета верхней 
палаты парламента на разговор о 
законотворчестве. С обеих сто-
рон дискуссии в таком формате 
считают полезными: спикер СФ 
Валентина Матвиенко предложи-
ла проводить их два раза в год, а 
Дмитрий Медведев высказал го-
товность приглашать министров.

В весеннюю сессию законода-
телям предстоит большая рабо-
та, включая целый пакет законо-
проектов, внесенных правитель-
ством. У кабинета министров и 
законотворцев от регионов есть 
немало тем, требующих совмест-
ного внимания. Так, в январе пре-
зидент утвердил Основы госу-
дарственной политики регио-
нального развития до 2025 года, 
устанавливающие новые подхо-
ды к развитию территорий. «Мы 
принимаем дополнительные 
меры, чтобы обеспечить сбалан-
сированность региональных и 
местных бюджетов, — сказал пре-
мьер. — Мы также примем страте-
гию пространственного разви-
тия России, уточним долгосроч-
ные планы по размещению феде-
ральной инфраструктуры, вне-
дрим новые механизмы привле-
чения инвестиций». Сейчас в ка-
бинете министров готовят план 
мероприятий по реализации 
этих основ, и Медведев предло-
жил сенаторам подготовить свои 
соображения по этому поводу.

Также председатель прави-
тельства поднял тему детей, в ин-
тересах которых в России приня-
ли целую национальную страте-

гию действий. Одним из направ-
лений работы стали ремонт и 
строительство новых школ. «На-
помню, что на строительство но-
вых и ремонт действующих школ 
мы в прошлом году направили 50 
регионам 25 миллиардов рублей, 
— отметил премьер-министр. — 
Еще 25 миллиардов рублей были 
распределены в этом году между 
57 регионами. Это суммы нема-
ленькие, но, конечно, объектив-
но нужны еще большие инвести-
ции».

В развитие спикер СФ загово-
рила о необходимости долгос-
рочной политики в отношении 
детей и женщин и получила под-
держку собеседника.

Премьер-министр считает не 
менее важным вопросом для вза-
имодействия исполнительной и 
законодательной властей разви-
тие внутреннего туризма. «Эта, 
скажем так, отрасль экономики у 
нас стала весьма активно разви-
ваться. Наши люди активнее пу-
тешествуют по стране, иностран-
цы приезжают, все это помогает 
развитию регионов», — подчер-
кнул он. В 2011—2018 годах в 
стране реализуется соответству-
ющая федеральная целевая про-
грамма по развитию внутренне-
го и въездного туризма. «Срок ее 
действия завершается. Нужно 
подумать, как дальше посту-
пить», — сказал Медведев.

Валентина Матвиенко же 
предложила задуматься о качест-

ве законотворческого процесса, 
особенно при работе с основны-
ми кодексами. Постоянное вне-
сение в них поправок выглядит 
как «лоскутное одеяло». «Мы за-
путываем себя, мы запутываем 
бизнес и наших граждан, — счита-
ет спикер. — Ведь в такой скоро-
сти необходимости нет. Эта 
спешка подчас влияет на качест-
во законов». Поэтому она попро-
сила, чтобы поправки в кодексы 
вносились не чаще одного раза в 
парламентскую сессию.

Еще одна отрицательная осо-
бенность современного законот-
ворческого процесса проявляет-
ся в тех случаях, когда на стадии 
второго чтения в законопроекты 
вносятся поправки, меняющие 
их концепцию и суть, а также 
предмет ведения и иногда сферу 
применения. «Кроме того, по-
правки ко второму чтению не 
всегда проходят — и в силу спеш-
ки, и в силу несовершенства при-
нятия законов — необходимое со-
гласование, — рассказала Матви-
енко. — В результате допускаются 
ошибки, неточности, которые мы 
потом вслед за принятием закона 
вынуждены поправлять».

— Я не могу вас не поддержать 
в том, что у нас много всякого 
рода непродуманных изменений, 
— согласился Дмитрий Медведев. 
— Это не только беда правитель-
ства и членов Совета Федерации 
или там депутатов Государствен-
ной Думы. У нас просто легкость 

необыкновенная при создании 
законопроектов.

Основные кодексы страны, 
считает премьер, вообще должны 
меняться в самую последнюю оче-
редь. У нас же, когда кому-то хочет-
ся продвинуть свою идею — мини-
стру, депутату, сенатору, — сразу 
пишется закон об изменении су-
щественных основ законодатель-
ства. «Я думаю, что мы можем по-
пробовать поставить это под 
контроль, — сказал Медведев. — Ко-

нечно, жизнь многообразна, она 
иногда требует и быстрого откли-
ка, но все-таки порядок изменения 
законов должен быть более кон-
сервативным, чем он у нас есть».

Обеспечить такого рода ста-
бильность законодательного ре-
гулирования правительству по 
силам вместе с законодателями, 
уверен премьер.

Акцент

 Основные кодексы страны, 
считает премьер,
должны меняться в самую
последнюю очередь
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Глава кабмина призвал парламент 
к более консервативному измене-
нию законодательства.
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АВИАЦИЯ Россия и Индия 
создают истребитель 
пятого поколения

Переходим 
на гиперзвук

Сергей Птичкин, Ренат Закиев

НАШЕ оружие и военная техника в мире востребованы, 
и это не секрет. Сейчас наряду с экспортом различных 
его образцов отечественные конструкторы предлагают 
зарубежным коллегам приступать к совместному проек-
тированию боевой техники будущего. Это вызывает ин-
терес, что подтвердил аэрокосмический салон Aero India 
2017, который проходит в индийском Бангалоре.

Одним из самых ожидаемых и по-настоящему про-
рывных проектов на ближайшие годы становится сов-
местная российско-индийская разработка истребителя 
5-го поколения FGFA (Fifth Generation Fighter Aircraft). 
Успешно развивается совместный проект создания раке-
ты БраМос, в том числе в гиперзвуковом исполнении. 

Можно сказать, что сенсацией салона Aero India 2017 
стало официальное подтверждение о готовности России 
принять участие в тендере на поставку индийским ВВС 
400 истребителей до 2030 года. 

«Мы обязательно будем участвовать в индийском 
тендере на поставку 400 истребителей. Будем предлагать 
МиГ и Су. Уже начали соответствующие испытания МиГ-
35», — заявил заместитель директора Федеральной служ-
бы по военно-техническому сотрудничеству Владимир 
Дрожжов.

Дели давно не жалеет денег на оснащение своей ар-
мии современными видами вооружений. Не удивитель-
но, что Россия по традиции является одним из основных 
участников выста-
вок в Бангалоре, ак-
тивно конкурируя с 
крупнейшими за-
падными производи-
телями авиационно-
космической техни-
ки и вооружения. 

Наша экспозиция 
насчитывает 400 
образцов продукции 
военного назначе-
ния. В центре внима-
ния, естественно, 
многоцелевой ис-
требитель Су-30МКИ, составляющий на данный момент 
основу ВВС Индии. Интерес к нему связан с предстоящей 
глубокой модернизацией машины, в которой примут 
участие и индийские специалисты. Большой интерес 
проявлен и к различным зенитно-ракетным комплексам, 
представленным концерном Воздушно-космической 
обороны «Алмаз-Антей».

Портфель заказов «Рособоронэкспорта» в Индии по 
итогам 2016 года составил 4,6 миллиарда долларов, этот 
результат превысил показатели 2015 года. «Более того, 
мы рассчитываем на дальнейший рост портфеля заказов 
в текущем году», — отметил замгендиректора компании 
Сергей Гореславский.

Несколько лет назад казалось, что Россия теряет ин-
дийский рынок — мы один за другим проиграли ряд круп-
ных военных тендеров. МиГ-35 уступил французскому 
Rafale, боевой вертолет Ми-28Н — американскому AH-64 
Apache, вместо Ил-76 Дели купил шесть американских 
C-130 Super Hercules. 

В местной прессе по этому поводу появилось немало 
скандальных публикаций. Журналисты подозревали, 
что такой выбор был связан с подкупом влиятельных чи-
новников. На самом деле оказалось, что фактическая 
стоимость почти всех контрактов гораздо выше, чем за-
являлось в тендерных условиях. И почти никто из запад-

ных поставщиков не спешил переносить производство 
современной техники на территорию Индии. А 

ведь именно наша страна предлагала на самых выгодных 
условиях организовать здесь лицензионное производст-
во. Эффективность его, кстати, подтверждалась произ-
водством значительной части истребителей Су-30МКИ и 
танков Т-90С в Индии. 

Похоже, сейчас Дели стал более тщательно выбирать 
поставщиков современной техники для своих вооружен-
ных сил. И наша страна возвращает позиции, которые 
казались утраченными. В Бангалоре создается совмест-
ное предприятие, на котором начнется производство 
легких вертолетов Ка-226Т. Их планируется выпустить 
не менее 140. В Индии будет организовано лицензионное 
производство российских подкалиберных бронебойных 
снарядов «Манго», считающихся одними из самых эф-
фективных в мире. 

В ходе выставки Aero India 2017 стало известно о том, 
что в ближайшие месяцы Россия рассчитывает заклю-
чить контракт на поставку ВВС Индии партии из 48 вер-
толетов Ми-17В-5. На данный момент в Индии эксплуа-
тируется около 400 вертолетов Ми-17 и 150 Ми-17В5. 

Если говорить о проекте перспективного истребителя 
FGFA, то стоит напомнить, что он разрабатывается хол-
дингом «Сухой» и индийской Hindustan Aeronautics 
Limited. По заявлению заместителя директора Федераль-
ной службы по военно-техническому сотрудничеству 
Владимира Дрожжова, проект контракта на опытно-кон-
структорскую работу уже согласован. Сумма его не назы-
вается, но, по неофициальным данным, вложения могут 
составить от 4 миллиардов долларов с каждой стороны. 

Первое соглашение по совместной разработке истре-
бителя пятого поколения было подписано еще в 2007 
году. За основу взят российский Т-50. Предполагается, 
что он будет нести индийские ракеты Astra и российско-
индийские крылатые ракеты «БраМос». FGFA планиру-
ется двухместным, помимо пилота в кабине будет нахо-
диться оператор вооружения. 

Не исключено, что возобновятся работы по совмест-
ному многоцелевому транспортному самолету МТА. Со-
глашение между индийской авиастроительной корпора-
цией HAL и российской ОАК по этому проекту было под-
писано еще в 2010 году. 

Универсальный транспортник грузоподъемностью 
20 тонн необходим как ВВС России, так и ВВС Индии для 
замены устаревших средних военно-транспортных са-
молетов типа «Ан».

ПРОЕКТ

Запрещать 
«горячие» 
материалы 
будут 
региональные 
суды

НЕХОРОШИЕ 
БУКВЫ

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает поручить региональным су-
дам рассмотрение запросов про-
куратуры о признании материа-
лов экстремистскими. Предпо-
лагается, что признавать те или 
иные произведения излишне го-
рячими, а потому запрещенны-
ми, должны судьи более высокой 
квалификации.

Сейчас Госдума отправила в 
рассылку для сбора отзывов про-
ект соответствующих поправок 
в Закон «О противодействии 
экстремистской деятельности» 
и Гражданский процессуальный 
кодекс. Инициатива была внесе-
на в парламент примерно полто-
ра года назад, но только сейчас 
законодатели приступили к ак-
тивной работе над ней.

Напомним, что сегодня поря-
док такой: прокуратура, усмо-
трев нечто нехорошее и крайне 
опасное в том или ином материа-
ле (ролике, книжке, песне и т.п.) 
направляет представление в рай-
онный суд. 

«В законе закреплено, что ин-
формационные материалы при-
знаются экстремистскими феде-
ральным судом по месту их об-
наружения, распространения 
или нахождения организации, 
осуществившей производство 
таких материалов, — пояснил 
«РГ» адвокат Вячеслав Голенев. — 
Также подобное решение может 
быть принято при производстве 
по соответствующему делу об 
административном правонару-
шении, гражданскому или уго-
ловному делу. Одновременно с 
решением о признании инфор-
мационных материалов экстре-
мистскими суд принимает реше-
ние об их конфискации».

Иными словами, прокурату-
ра может поставить вопрос о за-
прете тех или иных материалов 
отдельно, натолкнувшись, допу-
стим, на нехорошие картинки в 
Интернете. А может потребовать 
запретить какую-нибудь книж-
ку, изъяв ее у подозреваемого по 
уголовному делу об экстремиз-
ме. Если эксперты сочтут, что 
книга действительно разжигает 
неправильные страсти, то ее мо-
гут признать экстремистской.

Затем решение суда направ-
ляется в Министерство юстиции 
РФ для включения указанного 
информационного материала в 
соответствующий реестр запре-
щенного.

По данным на конец января, в 
федеральном списке экстре-
мистских материалов было 4022 
пункта с запрещенной продук-
цией. Последним в списке зна-
чится некий видеоролик, разме-
щенный в социальной сети. Как 
установил суд, он содержит пси-
хологические и лингвистиче-
ские признаки возбуждения вра-
жды (ненависти, розни) по отно-
шению к группе лиц, выделяе-
мой по признаку национальной 
принадлежности. Смотреть та-
кое запрещено.

Между тем, по мнению неко-
торых экспертов, районным су-
дьям подчас не хватает квалифи-
кации для решения столь тонко-
го вопроса, относить или нет к 
запрещенным очередные стро-
ки. Были случаи, когда в список 
экстремистских материалов 
включались отрывки из класси-
ческих произведений, в том чи-
сле авторитетных богословских 
текстов и даже... антифашист-
ские мультфильмы (несколько 
лет назад по требованию проку-
ратуры была запрещена одна из 
серий диснеевского мультфиль-
ма про Дональда Дака).

«Предложение авторов зако-
нопроекта требует изучения, — 
сказали эксперты, опрошенные 
«РГ». — Но предсказать судьбу 
инициативы сейчас трудно. Не-
обходимо услышать и мнение 
Верховного суда России по пово-
ду инициативы. Надо также на-
помнить, что решения судов 
опираются на заключениях эк-
спертов, так что для решения 
проблемы необходимо разви-
вать и качество судебной экспер-
тизы в подобных делах».

Торговля Российским товарам указали дорогу

Яблочко далеко упадет 

Юлия Кривошапко 

К
итай, Иран и Вьетнам 
— именно в эти страны 
Россия должна разви-
вать экспорт своей 
продукции. Такую за-

дачу поставил первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов. Эти 
рынки для нас благоприятны, 
уточнил он. 

Евросоюз также в приоритете. 
«Это большой важный рынок. Но 
он для нас остается сложным», — 
констатировал первый зампред 
правительства, выступая на фо-
руме «Сделано в России — при-
знано за рубежом».

За последние годы, по словам 
Шувалова, в нашей стране появи-
лось много компаний, которые 
готовы глобально продавать 
свою продукцию. Что особенно 
интересно, они не имеют никако-
го отношения ни к нефти, ни к 
газу. 

Однако, чтобы вывести про-
дукцию за рубеж, ее нужно сер-
тифицировать. Лишь в этом слу-
чае она будет признана в другой 
стране как безопасная и допуще-
на на рынок. Сделать это можно 
двумя способами: за границей, а 

это для отечественных компа-
ний, особенно не очень крупных, 
довольно дорого, либо здесь, в 
России. Но в последнем случае 
сертификаты, выданные нашими 
лабораториями, опять же долж-
ны иметь признание за границей. 

Сами лаборатории в России 
уже есть. Росаккредитация вклю-
чила в специальный реестр 10 та-
ких организаций. «Теперь задача 
сделать так, чтобы результаты 
работы этих лабораторий были 
признаваемы там, где нам это 
нужно», — подчеркнул Игорь Шу-
валов. 

Ситуацию усложняет то, что 
каждая страна устанавливает 

свои собственные требования к 
продукции, веществам, из кото-
рых она состоит, и к методам ис-
следования. От стандартов, кото-
рые действуют в других государ-
ствах они могут заметно отли-
чаться.

«К примеру, в Китае требуют, 
чтобы испытания продукции, ко-
торая к ним поставляется, обяза-
тельно проводились на живот-
ных. А в Евросоюзе это, напро-
тив, запрещено», — рассказал 
Петр Бобровский, исполнитель-
ный директор Ассоциации про-
изводителей парфюмерии, кос-
метики, товаров бытовой химии 
и гигиены. Но в России, к сожале-

нию, пока нет возможности те-
стировать продукцию без ис-
пользования животных, не все 
методики пока освоены, уточнил 
Бобровский. (У нас для исследо-
ваний используют грызунов и 
кроликов. — Прим. ред.) Это со-
здает препятствия для вывода 
российских товаров на европей-
ский рынок.

Игорь Шувалов, комментируя 
эти нюансы, призвал добиваться 
«достаточно гибкости» в работе 
лабораторий, которые занима-
ются сертификацией экспортной 
продукции. «Не нужны здесь спо-
ры о том, насколько наши нацио-
нальные методики адекватны для 
исследования продукции для 
рынка той или иной страны, — от-
метил он. — В ЕС не приветствуют 
испытания на животных, мне 
честно говоря, и самому такие 
методы не нравятся, а в Китае — 
хотят? Возможно, стоит для Ки-
тая сертифицировать продукцию 
в одних лабораториях, для Евро-
союза — в других. Мы сами долж-
ны об этом подумать. Но допу-
скать, чтобы из-за разницы в ме-
тодах наша продукция не допу-
скалась на другие рынки, нель-
зя».

Игорь Шувалов пообещал, что 
экспортеры будут получать всю 
необходимую поддержку для 
продвижения своих товаров за 
рубеж. Для этого в России дейст-
вует Российский экспортный 
центр (РЭЦ). Минпромторг, кста-
ти, предложил выделить центру 
370 миллионов рублей в виде 
субсидии из бюджета для созда-
ния и продвижения на внешние 
рынки экспортного бренда «Сде-
лано в России»/Made in Russia. 
Помимо создания самого бренда, 
речь идет об информационном и 
рекламном сопровождении по-
ступающей на экспорт продук-
ции, проведении маркетинговых 
исследований позиционирова-
ния российских товаров на меж-
дународных рынках.

Продвижение своей продук-
ции за рубеж для России — очень 
важное направление. «Поддер-
жка экспорта — президентский 
приоритет. Мы должны добиться 
серьезных подвижек в течение 
2017 года и уже к маю 2018 года 
иметь выполненные результа-
ты», — напомнил Шувалов.

Российские яблочки покатятся 
в Азию. Наращивать экспорт пла-
нируется в Китай, Вьетнам и Иран. 

Акцент

 На продвижение бренда 
«Сделано в России» 
из бюджета 
предложили выделить 
370 миллионов рублей

Смотрите также: Атака стратегической подлодки 
попала на видео 
rg.ru/art/1368224

Сегодня в списке 
экстремистских 
материалов — 4022 
пункта с книгами, 
видеороликами и 
прочей продукцией

Перспективный 
двухместный рос-
сийско-индийский 
истребитель FGFA 
будет создан 
на базе нашего Т-50

Не все на продажу
Исходя из прогнозов 
правительства относи-
тельно приватизации 

госкомпаний, планируется, в 
частности, что государство в те-
чение 2017—2019 годов полно-
стью выйдет из состава учредите-
лей таких акционерных обществ, 
как «Новороссийский морской 
торговый порт», «Объединенная 
зерновая компания», «Приок-
ский завод цветных металлов» и 
«Производственное объедине-
ние «Кристалл». 

Сокращение доли участия, 
как говорится в прогнозном пла-
не, коснется акционерной компа-
нии «АЛРОСА», «Современного 
коммерческого флота» и «Банка 
ВТБ». 

Довольно интересен расклад 
по видам деятельности планиру-
емых к приватизации компаний. 
Так, среди акционерных обществ 
больше всего тех, которые зани-
маются научными исследования-
ми и разработками — таких на-
считывается 62. На втором месте 
— 55 акционерных обществ, кото-
рые заняты в сельском хозяйстве 
и охоте, а на третьем — 47, кото-
рые обеспечивают «вспомога-
тельную и дополнительную тран-
спортную деятельность». 

Что же до ФГУПов, то среди 
них пальму первенства держат 
те, которые занимаются предо-
ставлением «прочих видов 
услуг», так это обозначено в про-
грамме. В 2017—2019 годах пла-
нируется приватизировать 44 из 
них. На втором месте с неболь-
шим отрывом планируемые к 
приватизации 43 ФГУПа, чей вид 
деятельности — научные исследо-
вания и разработки. А на третьем 
месте 30 унитарных предприя-
тий, занятых в сфере строитель-
ства. 

При этом стопроцентное 
участие государства зафиксиро-
вано в уставном капитале 765 ак-
ционерных обществ, 93 АО име-

ют долю государства в капитале 
от 50 до 100 процентов, 172 — от 
25 до 50 процентов и в 674 акцио-
нерных обществах доля государ-
ства менее 25 процентов. 

Отвечать за реализацию про-
гнозного плана будет минэконо-
мразвития. 

Ежегодные поступления в 
бюджет от продажи пакетов ак-
ций планируются в размере 5,6 
миллиарда рублей, в итоге казна 
может пополниться 16,8 милли-
арда рублей. Правда, эта сумма 
станет возможной не только за 
счет запланированных именно в 
период 2017—2019 годов продаж. 
Сформируется она в том числе и 
за счет реализации федерального 
имущества, приватизация кото-
рого не завершилась в прошлую 
трехлетку — с 2014 по 2016 годы. 

Кроме того, «прогноз доходов 
от продажи федерального иму-
щества может быть скорректиро-
ван в случае принятия прави-
тельством Российской Федера-
ции отдельных решений о прива-
тизации акций крупнейших ком-
паний, имеющих высокую инве-
стиционную привлекатель-
ность», — говорится в тексте до-
кумента.

Шансы на то, что собрать 
деньги в прогнозируемых объе-

мах удастся, есть, считает про-
фессор Финансового универси-
тета при правительстве Россий-
ской Федерации Борис Хейфец. 

«Конечно, есть и проблемы. 
Связанные, например, с тем, что 
часть компаний находится под 
санкциями и нужен очень специ-
фический инвестор, который 
сможет и захочет купить эти ак-
ции и вести нормальный бизнес. 
Что же касается большинства 
компаний, то с ними, я думаю, 
проблем не будет. Более того, на 
часть активов уже сегодня есть 
практически стопроцентные ин-
весторы», — подчеркивает эк-
сперт.

Остается главный вопрос — 
цены. «Надо будет стремиться к 
«получению премии к рынку», 
то есть дополнительного дохода 
от продажи. Сейчас цена акций 
некоторых компаний может 
быть занижена. И не хотелось 
бы в этом отношении прога-
дать», — резюмирует Борис Хей-
фец. 

При этом доходы от передачи 
в пользование и продажи объек-
тов казны в 2014 году, например, 
составили 1,4 миллиарда рублей, 
в 2015 году — 1,7 миллиарда ру-
блей. А доля доходов от привати-
зации не превышает 3 процентов. 
В 2015 году от продажи казны 
было получено лишь 49 миллио-
нов рублей, говорится в недав-
нем отчете Счетной палаты. По 
данным ведомства, план прива-
тизации в части продажи иного 
имущества казны выполнен 
лишь на 15 процентов.

1 ЦИФРА

765
КОМПАНИЙ
— акционерных обществ в России 
имеют долю государства 
в уставном капитале, 
равную 100 процентам

Истребитель 
пятого поколения Т-50

успешно проходит 
государственные испытания. 
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Подсчитали госучастие
По состоянию на 1 января 2016 года 

Российская Федерация является соб-

ственником имущества в 1247 феде-

ральных государственных унитарных 

предприятиях и акционером 1704 ак-

ционерных обществ.

ПАРЛАМЕНТ Эльвира Набиуллина
рассказала сенаторам
о состоянии 
финансового рынка 

Почти оздоровились

Виталий Петров

ВЧЕРА на «правительственном 
часе» в Совете Федерации высту-
пила председатель Центрального 
банка Эльвира Набиуллина. Она 
рассказала сенаторам о деятель-
ности ЦБ по регулированию, 
контролю и надзору за финансо-
выми рынками в 2016 году.

По словам главы мегарегуля-
тора, по итогам прошлого года 
инфляция составила рекордно 
низкие для России 5,4 процента, а 
годовая инфляция по итогам ян-
варя замедлилась до пяти про-
центов. «Мы планируем в конце 
2017 года достичь нашу цель по 
инфляции — четыре процента», — 
заверила она.

В настоящее время показатели 
российской банковской системы 
практически вернулись на докри-
зисный уровень. Прибыль бан-
ковского сектора и запас капита-
ла банков выросли, прирост 
«плохих долгов» прекратил быть 
фактором риска, по «плохим» 
ссудам банки сформировали бан-
ковские резервы. Темпы кредито-
вания экономики адекватны об-
щеэкономической динамике и, 
по оценке Набиуллиной, выйдут 
на уровень четыре—семь процен-
тов в 2017 году. Наконец, работа 
по очищению и оздоровлению не-
кредитных финансовых органи-
заций практически завершена. 

Снижение зависимости рос-
сийского финансового рынка от 
внешних факторов потребовало 
формирования полноценной соб-
ственной инфраструктуры. «Поэ-
тому мы создали национальную 
платежную систему платежных 
карт, перезапустили рейтинговую 

индустрию, создали националь-
ную перестраховочную кампа-
нию, развили свой аналог SWIFT 
для внутреннего рынка. Через на-
циональную систему платежных 
карт с весны 2014 года обрабаты-
ваются все внутрироссийские 
транзакции по банковским кар-
там», — рассказала глава ЦБ. С кон-
ца 2015 года выпускается нацио-
нальная платежная карта «Мир». 
Всего выпущено около двух с по-
ловиной миллионов платежных 
карт. Расплатиться по ним можно 
в почти восьмидесяти процентах 
торговых точек, которые прини-
мают банковские карты, снять 
деньги в банкоматах, оплачивать 
покупки через сеть Интернет. В 
ближайшие два года работники 
бюджетной сферы, пенсионеры, 
студенты и другие получатели 
бюджетных выплат начнут полу-
чать их на карту «Мир».  

Спикер Валентина Матвиенко 
в свою очередь подчеркнула, что 
заслугой ЦБ является сохранение 
Россией макроэкономической и 
макрофинансовой стабильности 
в сложный период. При этом ЦБ 
удалось стать независимым орга-
нов, уверена она. Необходимо 
продолжить и завершить работу 
по оздоровлению банковской си-
стемы, отметила сенатор.

По мнению главы верхней па-
латы, следует рассмотреть воз-
можность повышения роли мега-
регулятора по влиянию на эконо-
мическое развитие. «Если у Цен-
тробанка есть соответствующие 
законодательные предложения, 
мы готовы это активно поддер-
жать и подключиться к совершен-
ствованию законодательства в 
этой сфере», — заверила она.
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ПРОДУКТЫ Российские кондитеры поставили рекорд по поставкам сладостей 
в другие страны

Заманили конфеткой 
Сергей Куликов

И
ностранные потребители 
по итогам прошлого года 
съели российских конди-

терских изделий почти на милли-
ард долларов. По объемам поста-
вок был поставлен рекорд, кото-
рый может быть побит уже в 
этом году, если поможет государ-
ство, отмечают эксперты.  

Россия отправила в другие 
страны около 420 тысяч тонн 
разного вида сладостей, что на 
7,6 процента больше, чем годом 
ранее, заявили в минсельхозе. 
Большая часть поставок россий-
ской «кондитерки» пришлась на 
различные виды конфет и шоко-
ладок, остальное — на мучные 
изделия и так далее. Кстати, ин-
тересный факт — из всех видов 
готовых продуктов питания Рос-
сия больше всего продает за ру-
беж именно кондитерских изде-
лий.

«По нашим оценкам, сумма 
выручки, скорее всего, немного 
превысит отметку в 900 миллио-
нов долларов, — полагает испол-
нительный директор Центра ис-
следований кондитерского рын-
ка (ЦИКР) Елизавета Никитина. 
— Впрочем, по стоимости рекорд 
пока не побит, учитывая, что в 
2013 году доходы от экспорта со-
ставили 1,18 миллиарда долла-
ров при объеме поставок в 375 
тысяч тонн». Такая ситуация сло-
жилась из-за изменения курса 
отечественной валюты. 

Тем не менее повод для радо-
сти есть, поскольку 420 тысяч 
тонн — это рекордный объем по-
ставок сладостей за новейшую 
историю России, поясняет ана-
литик. Россия экспортирует свои 

сладости более чем в 40 стран 
мира, поясняют отраслевые эк-
сперты. При этом основным по-
купателем кондитерских изде-
лий, произведенных в России, яв-
ляется пока Казахстан. А уже за-
тем следуют Китай, Беларусь, 
страны Центральной Азии, Укра-
ина и страны Балтии. «Много 
продукции продается в США, 
Германию, Израиль, и вообще в 
те страны, где есть многочислен-
ная диаспора выходцев из быв-
шего СССР», — отмечает Елизаве-
та Никитина. 

При этом огромный, хотя и не-
простой китайский рынок мно-
гие отечественные производите-

ли стали активно осваивать толь-
ко сейчас. «В 2016 году продажи 
российских сладостей в Китай 
выросли в разы, а сам Китай стал 
вторым по величине покупате-
лем российского шоколада, тре-
тьим по величине покупателем 
российских мучных и пятым — са-
харистых кондитерских изде-
лий», — отмечается в материалах 
ЦИКР. 

Предпочтения у иностранных 
потребителей отличаются. На-
пример, Казахстан заметно боль-
ше закупает в России мучных 
кондитерских изделий, а на ки-
тайском рынке предпочитают 
шоколадные изделия. 

Основным спросом пользует-
ся недорогая отечественная про-
дукция, которая, тем не менее, 
отличается широким ассорти-
ментом, множеством новинок, 
ярким дизайном и высоким каче-
ством. Впрочем, ситуация меня-
ется, так что популярными ста-
новятся и более дорогие виды 
сладостей. 

Но это за рубежом. Тогда как 
внутри страны эксперты отме-
чают снижение покупательной 
способности населения.  Тем не 
менее в этом году ожидается 
восстановление спроса, в пер-
вую очередь,  на шоколадные 
кондитерские изделия вообще и 

шоколада в частности, считает 
глава ЦИКР. 

Ситуация для российских 
кондитеров пока складывается 
благоприятная, однако их трево-
жат попытки административно-
го давления. В частности, больше 
всего пугает возможность введе-
ния акцизов на сладости, что на-
несет очередной удар по вну-
треннему спросу.  

В минсельхозе эти опасения 
пытаются развеять. Как заявил 
глава департамента пищевой и 
перерабатывающей промышлен-
ности минсельхоза Евгений Ах-
пашев, с этого года в рамках реа-
лизации госпрограммы развития 
агропромышленного комплекса 
запущен проект по поддержке эк-
спорта сельскохозяйственной 
продукции. В перечень, который 
содержит программа, входит и 
продукция пищевой и перераба-
тывающей промышленности. «В 
эту «обойму» попадает и конди-
терская отрасль, то есть на нее 
распространяются все меры под-
держки, которые предусмотрены 
программой», — заявил глава де-
партамента.

Финансы Хакеры за год совершили около 300 тысяч хищений 
с банковских карт россиян 

Хакнули миллиард

Игорь Зубков

В 
2016 году преступники 
совершили 297 тысяч 
несанкционированных 
операций с использо-
ванием платежных 

карт, эмитированных в России. 
Средний объем такой операции 
составил 3,7 тысячи рублей, то 
есть похищено более миллиарда 
рублей. В основном кражи совер-
шаются через Интернет и все 
меньше — через банкоматы и тер-
миналы в магазинах.

Об этом говорится в материа-
лах Банка России. Указанные 
цифры не включают в себя слу-
чаи, когда банки возместили уве-
денные злоумышленниками 
деньги клиентам — по закону они 
должны это делать, если человек 
вовремя (не позднее следующего 
дня) заметил пропажу и обратил-
ся в банк. Статистики по таким 
случаям пока не ведется.

Но в основном люди сами от-
дают свои деньги — преступники 
постоянно совершенствуют ме-
тоды социальной инженерии, 
рассказал заместитель начальни-
ка Главного управления безопа-
сности и защиты информации 
Банка России Артем Сычев на IX 

Уральском форуме «Информаци-
онная безопасность финансовой 
сферы». Например, через спам-
рассылки приводят человека на 
сайт, где он может «проверить», 
не взломана ли его карта. Для 
этого в специальные поля надо 
внести исчерпывающие данные о 
карте, после чего система сооб-
щит, что, к счастью, с картой все в 
порядке. В этот момент можно 
попрощаться со своими деньга-
ми. В других случаях использует-
ся не только доверчивость, но и 
алчность людей.

Количество несанкциониро-
ванных операций растет (в 2015 
году их была 261 тысяча) на фоне 
роста операций с картами (на 30 

процентов в 2016 году) и совер-
шенствования технологий, ис-
пользуемых злоумышленниками: 
они становятся доступными даже 
тем, кто не обладает глубокими 
знаниями в области информаци-
онных технологий. Но результа-
тивность атак падает. Благодаря 
активному применению банками 
систем антифрода объем несан-
кционированных операций по 
картам уменьшился за 2016 год на 
6,1 процента, до 1,08 миллиарда 
рублей, а за два года доля несан-
кционированных операций в объ-
еме платежей снизилась почти в 
два раза, до 0,002 процента. 

Впрочем, проблема полно-
стью никогда не исчезнет, по-

скольку она кроется в психоло-
гии людей, в их беспечности.

При хищениях с использова-
нием платежных карт злоумыш-
ленники вынуждены учитывать 
лимиты на операции, установ-
ленные банком или обладателя-
ми карт. Из-за сравнительно не-
больших объемов хищений люди 
часто предпочитают не связы-
ваться с заявлением в полицию, 
отмечают в Банке России.

Средний объем несанкциони-
рованных операций со счетов 
юрлиц гораздо больше — 2,76 
миллиона рублей. Обычно под 
раздачу попадает малый и сред-
ний бизнес, который зачастую 
пренебрегает элементарными 

правилами безопасности, рас-
сказал Артем Сычев. Вплоть до 
того, что на компьютер, с которо-
го осуществляются платежи, не 
устанавливается антивирус или 
он стоит, но с давно не обновляв-
шимися базами данных. 

Всего за прошлый год Банк 
России зафиксировал 717 не-
санкционированных операций 
со счетов юрлиц на общую сум-
му 1,89 миллиарда рублей, из 
них на долю вовремя останов-
ленных операций пришлось не 
менее половины объема денеж-
ных средств.

Акцент

 Средний размер одной кражи 
со счетов компаний 
составляет почти 
3 миллиона рублей, 
с карт физлиц — около 4 тысяч

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

E
P

A

ТЭК 
«Роснефть» опубликовала 
годовой отчет 

Санкциям 
вопреки

Никита Кричевский, 
доктор экономических наук, профессор

ОПУБЛИКОВАН отчет о производственных результа-
тах за IV квартал и 12 месяцев 2016 года компании «Ро-
снефть». Год для крупнейшей нефтяной компании ока-
зался успешным. В 2016 г. нефтяники установили новый 
рекорд среднесуточной добычи углеводородов в 5,8 млн 
баррелей нефтяного эквивалента (бнэ) в сутки.

Рост добычи природного газа составил 7,3%, что по-
зволило «Роснефти» обогнать крупнейшего частного га-
зодобытчика России — компанию «Новатэк».

На 3,6% увеличен объем добычи жидких углеводоро-
дов, а масштабы сейсмических работ увеличились на 58%.

И наконец, переработка нефти на российских заводах 
компании увеличилась с 84,5 до 87,5 млн т, а выход свет-
лых нефтепродуктов возрос на 1,3 п.п.

В 2016 г. в условиях беспрецедентной волатильности 
на рынке энергоносителей стоимость акций «Роснефти» 
на Московской бирже увеличилась почти на 60%, что 
выше не только рыночных индексов, но и аналогичных 
показателей основных российских компаний сырьевого 
сектора. В первой половине прошлого года «Роснефть» 
впервые в истории стала крупнейшей компанией России 
по рыночной капи-
тализации и в насто-
ящее время лишь 
упрочила лидерство.

Красноречиво 
выглядит и сравне-
ние итогов работы 
«Роснефти» с веду-
щими зарубежными 
конкурентами. В IV 
квартале 2016 г. «Ро-
снефть» стала абсо-
лютным мировым 
лидером по добыче 
углеводородов (537 
млн бнэ против 379 
млн бнэ у занявшей 
второе место компа-
нии Exxon).

Заметим, что эти результаты достигнуты в условиях 
западных санкций, под которые попала компания «Ро-
снефть», в отличие от некоторых своих государственных 
и частных конкурентов. При этом и мировая сырьевая 
конъюнктура оставляет желать лучшего.

Приведенные результаты интересны прежде всего 
специалистам. Людям, далеким от нефтегазовой сферы, 
эти данные скажут немного. В связи с этим отмечу три 
существенных, на мой взгляд, обстоятельства.

Первое. В прошлом году государственная «Роснефть» 
стала для российского бюджета своеобразным вторым 
Резервным фондом. Судите сами: в октябре — декабре 
2016 г. Резервный фонд «похудел» на 1 трлн 65 млрд ру-
блей. Практически столько же (1 трлн 40 млрд рублей) 
принесли федеральному бюджету октябрьское приобре-
тение «Роснефтью» контрольного пакета акций «Башне-
фти» и декабрьская сделка по приватизации 19,5% паке-
та акций самой «Роснефти».

По мнению рынка, поглощение «Башнефти» повлечет 
увеличение добычи жидких углеводородов объединенной 
компании на 10%, а переработки нефти — на 20%, укрепив 
позиции «Роснефти» как крупнейшей публичной нефте-
газовой компании в мире. В свою очередь, приватизация 
пакета акций «Роснефти» стала крупнейшей приватиза-
ционной сделкой в истории России и самой крупной сдел-
кой в мировой нефтегазовой отрасли в 2016 г., а компания 
получила двух новых «якорных» инвесторов: катарский 
суверенный фонд Qatar Investment Authority и ведущего 
сырьевого производителя и трейдера Glencore. 

Второе. «Роснефть» реализует на Дальнем Востоке 
проект по созданию одной их самых современных судо-
верфей в мире — судостроительного комплекса «Звезда», 
закладка первой очереди которого произошла в сентябре 
2016 г. К возведению судоверфи «Роснефть» привлекла 
партнеров из Китая, Кореи, Голландии, Сингапура и Нор-
вегии, имеющих богатый опыт подобных работ.

Кроме того, благодаря высокому уровню компетен-
ций компания провела реорганизацию своего бизнеса в 
Германии, укрепив позиции на рынке нефтепереработки 
ФРГ, стала участником проекта по строительству нефте-
перерабатывающего и нефтехимического комплекса 
Tuban в восточной части индонезийского острова Ява, 
добилась статуса одного из ведущих игроков на быстро-
растущем индийском сырьевом рынке. Успешная дивер-
сификация поставок между западным и восточным на-
правлениями привела к росту поставок на Восток на 
8,6%. В результате Россия сравнялась с Саудовской Ара-
вией по объемам поставок нефти в Китай, в то время как 
еще три года назад саудовские компании поставляли в 
КНР в два раза больше сырья, чем российские.

В 2016 г. нефтяники 
установили новый 
рекорд среднесу-
точной добычи 
углеводородов 
в 5,8 млн баррелей 
нефтяного эквива-
лента в сутки

ТЕХНОЛОГИИ С помощью 
портала госуслуг можно 
будет взять кредит

Пошли ва-банк

Игорь Зубков, Татьяна Шадрина

ВО ВТОРОЙ половине года россияне смогут получить 
основные банковские услуги с помощью портала госу-
слуг. В пилотном проекте по удаленной идентификации 
клиентов примут участие несколько банков, технически 
к этому готовых, рассказала зампредседателя Банка Рос-
сии Ольга Скоробогатова. Центробанк их уже отобрал.

Сейчас минкомсвязь готовит проект постановления 
правительства, по которому у граждан появится возмож-
ность после однократной полной идентификации на пор-
тале госуслуг использовать универсальный логин и па-
роль своего кабинета для первичной идентификации во 
всех кредитных организациях, отметили «РГ» в пресс-
службе ведомства.

Полная идентификация наряду с паспортными дан-
ными будет включать фиксацию биометрических дан-
ных  — запись речи и фотографию лица. Эти данные будут 
храниться в Единой системе идентификации и аутенти-
фикации.

На первом этапе для физических лиц будут доступны 
открытие вклада, перевод денежных средств, получение 
кредита и информации по счету, сказала Ольга Скоробо-
гатова в ходе IX Уральского форума «Информационная 
безопасность финансовой сферы». По результатам эк-
сперимента этот перечень может быть расширен.

Человек сможет стать клиентом любого банка, под-
ключенного к проекту, не посещая его офис, через Интер-
нет. Это резко повышает конкуренцию между банками.

ЦИФРА

420
ТЫСЯЧ
тонн различных сладостей 
российские кондитеры отправили 
в другие страны в прошлом году

ПЕНСИИ

«МИР» ПОЛУЧИТ 
ЛЬГОТНЫЕ ТАРИФЫ
При переводе выплат пенсий с карт Visa и MasterCard на карты «Мир» банки 

должны сохранить льготные тарифы на их обслуживание или их снизить. 

Об этом заявила заместитель председателя  Центрального банка Ольга Скоро-

богатова. Тарифы платежной системы «Мир» ниже, чем у международных пла-

тежных систем, пояснила она позицию Банка России.

Кража данных клиента — прошлый 
век. Теперь на специальных сайтах 
люди сами отдают хакерам деньги. 

Российские кондитеры готовы к новым рекордам, чтобы завалить мир своими сладостями.

СОВФЕД 
Парламен-
тарии
России, ЕС,
Сирии,
Турции, Ирана
пообщаются
через телемост 

В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ  

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совета Фе-
дерации спикер Валентина Мат-
виенко предложила парламента-
риям России, ЕС, Сирии, Тур-
ции, Ирана обсудить ситуацию в 
Сирии в режиме телемостов.

Она напомнила, что Россия и 
российские парламентарии дела-
ют все, чтобы на сирийской зем-
ле установился мир, поскольку 
сегодня это один из ключевых 
приоритетов межпарламентской 
дипломатии. «Откликаясь на 
просьбы зарубежных коллег-пар-
ламентариев, Совет Федерации и 
Государственная Дума оказыва-
ют содействие в организации их 
поездок в Сирию. В нынешней об-
становке это нелегко, небезопа-
сно. Но мы делаем для этого все. 
Как говорится, лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать», — 
добавила парламентарий.

Именно по итогам поездок в 
Сирию ряд законодателей высту-
пили с инициативой создания 
площадки, на которой все заинте-
ресованные парламентарии, не-
зависимо от того, какое государ-
ство они представляют, могли бы 
принять участие в обсуждении 
положения дел в Сирии, выработ-
ке мер, содействовать развитию 
процесса мирного урегулирова-
ния в этой стране.

«Мы предложили осуществ-
лять общение в формате телемо-
стов, соединяющих парламенты 
различных государств — России, 
европейских стран, Сирии, Тур-
ции, Ирана», — сказала Матвиен-
ко. По ее мнению, это по-настоя-
щему демократическая форма 
ведения диалога, когда каждый 
участник имеет равную возмож-
ность быть услышанным и услы-
шать других.  В связи с этим Мат-
виенко поручила Комитету по 
международным делам и Комите-
ту по обороне и безопасности 
принять активное участие в этом 
совместном проекте. «Его старт 
состоится на этой неделе. Первый 
телемост соединит сразу три пло-
щадки: Москву, Дамаск и Астану, 
в увязке с очередным раундом пе-
реговоров по Сирии», — сказала 
спикер.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сенаторы одобрили 
бессрочную приватизацию 
жилья 
Вчера же Совфед одобрил закон, 

предусматривающий бессрочную 

приватизацию жилья для всех катего-

рий граждан. «Одобренный сенатора-

ми закон является законом социаль-

ной справедливости. Каждый раз, 

когда мы раньше принимали очеред-

ной закон о продлении сроков прива-

тизации, это вызывало нервную реак-

цию населения, создавало очереди в 

места регистрации. Теперь мы ставим 

в этом точку», — сказала Валентина 

Матвиенко.

Как сообщил глава профильного коми-

тета верхней палаты по федеративно-

му устройству и региональной полити-

ке Дмитрий Азаров, всего за 25 лет бес-

платной приватизации было привати-

зировано 30,5 миллиона единиц жи-

лья. Неприватизированными остают-

ся около 500 тысяч единиц, из них 300 

тысяч — это аварийное жилье. Сюда 

также входят жилые помещения в 

Крыму, собственники которых сегод-

ня реализуют право на приватизацию.

Сигнал к принятию закона парламен-

тариям пришел от президента Влади-

мира Путина. 8 февраля пресс-секре-

тарь главы государства Дмитрий Пе-

сков заявил, что глава государства «с 

самого начала был сторонником 

именно такого решения» и доводил 

свою точку зрения до членов прави-

тельства.

Напомним, что бесплатная приватиза-

ция жилья должна была завершиться 1 

марта 2017 года. Сначала ее хотели 

продлить для ряда категорий — по-

правки даже прошли первое чтение. 

Но потом депутаты и сенаторы пооб-

щались с гражданами в ходе регио-

нальных поездок и поняли, что закан-

чивать с бесплатной приватизацией 

нельзя. Глава правительства Дмитрий 

Медведев поддержал это решение. 

По его мнению, в сегодняшних усло-

виях искусственные ограничения 

были бы нерациональны.

Первый телемост 
соединит сразу
три площадки: 
Москву, Дамаск
и Астану
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КАДРЫ

В Москве
подняли
пенсионный
возраст для
чиновников 

ЧТОБЫ 
МОЛОДОСТЬ 
ЗНАЛА

Сергей Бабкин 

МОСКОВСКИМ чиновникам 
разрешили работать на госслуж-
бе до 65 лет, а не до 60, как рань-
ше. Соответствующий закон 
приняла вчера столичная Дума.

Таким образом, московский 
закон о госслужбе привели в со-
ответствие с федеральным. Как 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Мосгордумы, те-
перь столичные чиновники мо-
гут работать до 65 лет. До этого 
предельный возраст пребыва-
ния на госслужбе составлял 
шестьдесят лет, но можно было 
работать и дальше по срочным 
трудовым договорам. Повысила 
Гордума и пенсионный возраст 
госслужащих. Теперь, чтобы по-
лучать надбавки за работу в уч-
реждениях и ведомствах, жен-
щинам нужно будет доработать 
до 63 лет, а мужчинам — до 65. 
Раньше дамы-чиновницы могли 
рассчитывать на повышенную 
пенсию, даже когда отправля-
лись на заслуженный отдых в 55, 
а мужчины — в 60. 

Необходимый для надбавок 
стаж на государственной службе 
теперь увеличен до двадцати  
лет, а до принятия закона для 
женщин он составлял десять лет, 
а для мужчин —  двенадцать с по-
ловиной. Эту норму будут вво-
дить постепенно. С текущего 
года необходимый стаж подни-
мут до пятнадцати  лет, а дальше 

каждый год будут увеличивать 
на шесть месяцев. То есть в 2018-
м он составит 15,5 лет, в 2019-м 
— 16 лет и так поэтапно дойдет до 
двадцати. Впрочем, по данным 
комитета общественных связей 
столицы, московские чиновники 
пока еще слишком молоды, что-
бы думать об этом. Ведь за по-
следние пять лет обновилось во-
семьдесят процентов штата го-
родских ведомств и учреждений, 
а средний возраст госслужащего 
в столице теперь составляет 39 
лет. 

Городская дума вчера приня-
ла и ряд других важных инициа-
тив. Например, депутаты одо-
брили разработанный столич-
ными парламентариями проект 
федерального закона об ограни-
чении курения с помощью вей-
пов, парогенераторов и прочих 
подобных устройств. В докумен-
те даны четкие определения и са-
мим «дымным» аппаратам, и 
жидкостям для них. Кроме того, 
Мосгордума предложила полно-
стью запретить продажу элек-
тронных кальянов детям, огра-
ничить их рекламу. Курить 
«пар» будет нельзя на детских 
площадках, в поликлиниках, в 
офисах и других общественных 
местах. Этот документ в порядке 
законодательной инициативы 
теперь внесут в Государствен-
ную думу. 

В федеральный парламент 
внесут и другой проект Мосгор-
думы, касающийся торговли сла-
боалкогольными энергетиками. 
Столичные депутаты предлага-
ют дать регионам право самосто-
ятельно решать, как ограничи-
вать реализацию этого вида 
спиртных напитков.

 Еще одной важной законода-
тельной инициативой столич-
ных депутатов стало предложе-
ние ужесточить ответственность 
за нападения на врачей. По сло-
вам Людмилы Стебенковой, 
председателя комиссии столич-
ной думы по здравоохранению и 
охране общественного здоровья,  
за год в Москве за год их было бо-
лее 200. Только в 10% ситуаций 
дело доходит до уголовной ответ-
ственности, в 18% - до админи-
стративной. Остальные преступ-
ления остаются безнаказанным.  
Народные избранники выступи-
ли за то, чтобы дополнить Уго-
ловный кодекс отдельной ста-
тьей, наказывающей за покуше-
ние на медиков при исполнении 
служебных обязанностей. Про-
стого драчуна согласно проекту 
предлагается сажать в тюрьму 
на срок до 5 лет. А за посягатель-
ство на жизнь врача документ 
предусматривает пожизненное 
лишение свободы. 

Необходимый 
для надбавок стаж 
на госслужбе 
увеличен до 20 лет, 
раньше он был 
в два раза меньше.

БЕЗОПАСНОСТЬ Системы 
гражданской авиации 
защитят от взломов

Чтобы никто 
не смог «стереть» 
самолет

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появится первый центр, который будет раз-
рабатывать системы защиты гражданской авиации от 
киберугроз. Работу над его концепцией уже начал один 
из подведомственных институтов минтранса. Это во-
прос национальной безопасности, отметил замглавы Ро-
странснадзора Владимир Черток. 

Тему защиты транспорта от хакеров подняли не случай-
но — проблема зреет давно, причем одновременно с разви-
тием технологий. Автомобили, поезда, суда напичканы 
электроникой, которую могут взломать в любой момент. 
Такая же опасность может подстерегать и самолеты: они 
автоматизированы больше и давно стали настоящими ле-
тающими компьютерами.

Международная 
организация гра-
жданской авиации 
(ИКАО) даже разра-
ботала рекоменда-
ции, как обеспечить 
кибербезопасность в 
небе. Многие счита-
ют, что лайнер — это 
замкнутая система, 
но он «общается» с 
другими самолетами, 
диспетчерами и пас-
сажирами.

Эксперты выяви-
ли несколько уязвимостей самолетов. Первая — Интернет 
на борту. Многие авиакомпании предлагают пассажирам 
воспользоваться Wi-Fi, а в ряде самолетов в спинку сиде-
ний даже встроены мониторы. Все это является частью ин-
формационно-развлекательной системы самолета. И зна-
ющий пассажир может «взломать» систему для управле-
ния полетом, предупредил эксперт в области ИТ Станис-
лав Фесенко. Самое безобидное, что может сделать хакер, 
— изменить высоту полета. Но даже это может привести к 
столкновению с другим самолетом. Поэтому эксперты на-
стаивают на том, чтобы разорвать связь между развлека-
тельными системами на борту и компьютером, который 
управляет полетом.

Вторая уязвимость — системы автоматического зависи-
мого наблюдения, вещания (АЗН-В). Эта технология ак-
тивно развивается и в России, и в других странах. Она по-
зволяет пилотам в кабине самолета и авиадиспетчерам на 
наземном пункте «видеть» движение воздушных судов и 
получать аэронавигационную информацию. Она имеет 
ряд «дыр», считает главный конструктор радиоэлектрон-
ных систем Государственного научно-исследовательского 
института авиационных систем Эдуард Фальков. Напри-
мер, из системы можно «стереть» самолет, его никто не бу-
дет видеть, что может создать угрозу столкновения. Либо, 
наоборот, можно сделать видимость в небе несуществую-
щего самолета и таким образом отвлечь внимание диспет-
черов и экипажи судов, которые летят по тому же маршру-
ту. И поэтому, настаивает Эдуард Фальков, нужно шифро-
вать информацию о полетах и переговоры пилотов с ди-
спетчерами.

Кроме того, Россия на международном уровне предла-
гала создать сеть авиационного Интернета, с помощью ко-
торой самолеты в небе будут «общаться» друг с другом. 
Это поможет в поиске пропавших бортов через записи ин-
формации других самолетов или потока данных, которые 
они передавали в момент исчезновения судна в центр ор-
ганизации воздушного движения. 

Перейти 
в средний класс

И первый шаг — дотя-
нуть до прожиточного 
минимума трудоспо-

собного населения минималь-
н ы й  р а з м е р  о п л а т ы  т р уда 
(МРОТ). Сейчас МРОТ равен 7,5 
тысячи рублей — разница между 
ним и прожиточным минимумом 
около трех тысяч рублей.
А если еще и прожиточный мини-
мум начнет выполнять функцию 
гарантированного минимально-
го дохода, это уже будет огром-
ный шаг вперед.

И, наверное, нужно пересмо-
треть сам прожиточный мини-
мум, о чем вы давно говорите?
ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Да. Сегодня в ми-
нимальную потребительскую 
корзину включен действительно 
минимум. На эти деньги можно 
купить в основном продукты пи-
тания плюс небольшое количест-
во одежды и обуви, которая 
должна носиться несколько лет, и 
оплатить по минимуму услуги 
ЖКХ и транспорт. 

Хотя очевидно, что современ-
ному человеку, помимо прочего, 
нужны мобильная связь, Интер-
нет, компьютер. Все наши гра-
ждане должны иметь возмож-
ность пользоваться потребитель-
скими кредитами, а следователь-
но, и ежемесячно выплачивать 
проценты банку. Не учитывает 
потребительская корзина и то, 
что семья должна где-то жить — 
арендовать жилье или покупать 
квартиру. Как бы считается, что 
крыша над головой уже есть. То 
же касается и питания вне дома. 
А ведь это необходимость, осо-
бенно для работающего челове-
ка. Как правило, такие перекусы 
серьезно удорожают жизнь. 

То есть в действующем прожи-
точном минимуме отражается 
модель жизни, которая не берет в 
расчет все перемены, произо-
шедшие в мире, и явно не соот-
ветствует минимальным услови-
ям, в которые поставлен любой 
человек, если он не маргинал. 

И на сколько все это потянет?
ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Сложив все пере-
численное, мы получим, что ре-
альная «корзина» должна при-
мерно в три раза превышать при-
нятый прожиточный минимум.

Фактически минимальный 
душевой доход должен быть не 
ниже 30 тысяч рублей на челове-
ка. Его надо обеспечить всеми 
источниками доходов. Но это 
еще не все. Большая часть семей 
в России с детьми — с одним, а 
еще лучше — с двумя. Значит, 
каждый родитель для нормаль-
ной жизни своей семьи должен 
получать уже не 30 тысяч, а 60 
тысяч. У нас же, по данным Рос-
стата, в 2016 году средняя зар-
плата по стране составила 36 ты-
сяч рублей. 

Боюсь спросить, сколько же 
должны получать пенсионеры?
В Я Ч Е С Л А В  Б О Б К О В : В идеале люди 
должны получать пенсии про-
порционально своей зарплате. 

Что обременительно для пен-
сионной системы, которая несет 
колоссальную нагрузку, том чи-
сле за счет людей, имеющих льго-
ты по раннему выходу на пенсию. 

Это довольно обширная кате-
гория, сюда входят, например, 
люди, которые трудятся в шах-
тах или «горячих цехах», и це-
лый ряд других. Если такие гра-
ждане перестают работать, то 
взносы работодатель в социаль-
ные фонды за них уже не платит. 
Но при этом они получают пен-
сию, которая обеспечивается 
теми, кто в этот момент продол-
жает работать. 

С 2002 года идет дискуссия, 
что надо обложить предприятия, 
где трудятся «досрочники», до-
полнительными взносами, чтобы 
был собственный источник фи-
нансирования на период раннего 
выхода на пенсию.

Но разве с 2015 года они не пла-
тят дополнительно?
ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: В этом году дейст-
вительно заработал закон о спе-
циальной оценке условий труда. 
За работников, которые работа-
ют во вредных и опасных услови-
ях труда, работодателей обязали 
после аттестации вносить допол-
нительные взносы на их досроч-
ное пенсионное обеспечение. 

Но одновременно с этим ра-
ботодателям было предоставле-
но право заказывать аттестацию 
рабочих мест частным компани-
ям. В итоге количество таких ра-
бочих мест значительно умень-
шилось и часть работников ли-
шилась права на вход на досроч-
ную пенсию. Те же, кто сохранил 
это право, но был близок к возра-
сту досрочного выхода на пен-
сию, не мог получить за корот-
кое время от работодателей до-
полнительных перечислений, ко-

торые были бы источником вы-
плат трудовой пенсии до дости-
жения стандартного пенсионно-
го возраста. То есть нагрузка на 
выплату им досрочной трудовой 
пенсии по-прежнему лежит на 
солидарном фонде пенсионного 
обеспечения. 

Следуя вашей логике, кто дол-
жен поднять зарплаты первым — 
бизнес своим работникам или 
государство бюджетникам?
ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Думаю, это обо-
юдный процесс. Государство, без-
условно, должно показывать 
пример. Мне очень нравится 
опыт Японии. Там чиновники раз 
в год смотрят, как изменились 
зарплаты, например, у врачей и 
учителей в частном секторе. Если 
произошел рост, к нему прирав-
нивают зарплаты в системе госу-
дарственных клиник и учебных 
заведений.

Все логично: если у «частни-
ков» зарплаты выросли, значит, 
экономика развивалась. Следо-
вательно, государство может по-
зволить повысить зарплаты и 
бюджетниками. Тем самым со-
здается нужный баланс уровня 
доходов населения.

Самолеты стали летающими компьютерами, защитить 
которые от хакеров планирует минтранс.

Россия предложила 
создать Сеть, 
с помощью которой 
самолеты будут 
«общаться» друг 
с другом в небе

Читайте также: авиакомпаниям предложили 
развивать чартеры внутри России
rg.ru/art/1365839

КОНТРОЛЬ За три года 
МЧС России в три раза 
сократило количество 
надзорных проверок

Легче дышать

Тимофей Борисов

УПРОЩАЮТСЯ процедуры надзорной деятельности 
МЧС России.  Также спасателями снято большое количе-
ство излишних административных барьеров. Количест-
во плановых проверок за три последних года снижено в 
три раза, а более 700 тысяч объектов низкой категории 
риска вообще выведены из сферы государственного над-
зора. Как правило, речь о малом и среднем бизнесе, кото-
рому  стало гораздо «легче дышать».

Об этом вчера говорили на Всероссийском сборе по 
подведению итогов деятельности единой государствен-
ной системы по предупреждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций за 2016 год и постановке задач на 
2017 год.

По словам замглавы МЧС России Владимира Степа-
нова, который выступил на сборе с большим докладом,  
его ведомство  исключило надзорные мероприятия в от-
ношении всех субъектов малого и среднего предприни-
мательства. Помимо этого, в 2,5 раза сокращено количе-
ство внеплановых надзорных мероприятий.

В целом МЧС не  намерено отказываться от надзор-
ных функций, но  теперь подходит к этой  чувствитель-
ной  сфере выборочно.  Новый подход в ведомстве окре-
стили риск-ориентированным. Это когда  из-под лишних 
проверок выводятся объекты, не представляющие инте-
реса с точки зрения  безопасности. 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Вячеслав Николаевич 
Бобков,
генеральный директор 
Всероссийского центра 
уровня жизни, доктор 
экономических наук

Известный российский ученый, 
занятый разработкой основ наци-
ональной социальной политики. 
Один из авторов нового направле-
ния: комплексного изучения каче-
ства и уровня жизни в нашей 
стране на основе мониторинга 
доходов населения.
В конце 1990-х годов Вячеслав Боб-
ков участвовал в разработке зако-
нов о потребительской корзине и 
социальном страховании. Сегодня 
он также заведует кафедрой Эко-
номики труда и управления персо-
налом в Российском экономиче-
ском университете имени 
Г.В. Плеханова. Его общий педаго-
гический стаж превышает 
40 лет. Бобков опубликовал более 
300 работ, в том числе около 
20 учебников и пособий.
Родился 23 октября 1947 года 
в г. Веймаре, в Германии.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 
КАРТОЧКИ 
ИЛИ ЕДИНОЕ ПОСОБИЕ
Эксперты сейчас обсуждают идею введения в России единого пособия по бед-
ности. Право на него могут получить семьи, доходы которых находятся ниже 
прожиточного минимума. Пока же выплачивается множество различных 
соцпособий. Так что более эффективно?
Вячеслав Бобков | Я считаю, что нам действительно следовало бы обсудить 

возможность введения нового вида социальной выплаты — единого пособия по 

бедности (нуждаемости). 

Ввести единые критерии нуждаемости, порядок оценки доходов и имущества 

семьи. Хорошо бы увязать введение нового пособия с установлением мини-

мального гарантированного душевого дохода.

То есть нынешняя система социальных выплат требует перезагрузки? 
Вячеслав Бобков | Сегодня мы имеем огромное количество всяких пособий, но 

они разрознены, по отдельности их размер не велик. Например, из всех соци-

альных выплат выше прожиточного минимума только ежемесячное пособие на 

ребенка военнослужащего, проходящего военную службу по призыву, — 108 

процентов от прожиточного минимума.

Для сравнения: ежемесячное пособие на период отпуска по уходу за ребенком 

до достижения им возраста полутора лет: за первого ребенка — 30 процентов от 

прожиточного минимума (это примерно 3 тысячи рублей), за второго и последу-

ющего — 60 процентов (то есть 6 тысяч рублей). 

Пособие по безработице совсем маленькое — 8 процентов от прожиточного ми-

нимума трудоспособного. С одной стороны, такая сумма вроде бы стимулирует 

человека искать работу, но как прожить на эти деньги, если другой работы в на-

селенном пункте просто нет?

Также мне кажется правильным убрать заявительный порядок обращения за по-

собиями. Больные люди либо проживающие в сельской местности, не всегда 

могут добраться до органа социальной защиты, оформить необходимые справ-

ки, таких людей, по разным основаниям, много. Нуждающиеся граждане могли 

бы подтверждать свой доход каким-то иным способом, возможно, через Интер-

нет путем подачи соответствующей декларации. Разработать такие правила — 

задача государства. 

Проверить достоверность информации о доходах, сравнить их с прожиточным 

минимумом и на этом основании устанавливать размеры единого пособия 

нуждающимся, повышающего их доходы до минимальных государственных га-

рантий, это функции органов местного самоуправления. Не стоит заставлять 

людей собирать справки. 

Минпромторг собрался запустить специальные карточки, накопленные бал-
лы на которых можно будет обменять на продукты. По сути это ведь та же 
адресная помощь, только в этом случае продовольственная.
Вячеслав Бобков | Продовольственные карточки — это международный опыт. 

Похожие продуктовые талоны используются в США. 

Главное, не надо путать их с отголоском давно забытого тотального дефицита, с 

карточной системой распределения, при которой количество получаемых про-

дуктов нормировалось. 

В данном случае речь идет о современной безналичной адресной продовольст-

венной помощи населению и поддержке отечественного производителя. Так 

что идея сама по себе неплоха. Все зависит от формы ее реализации и увязке с 

другими видами социальной помощи. 

Пока нет ясности, по каким критериям будут отбираться граждане — получатели 

помощи, нет списка конкретных магазинов, где эти карточки можно отоварить. 

Это должен быть очень продуманный механизм, увязанный с введением едино-

го пособия по нуждаемости и установлением гарантированного минимального 

душевого дохода.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

СКОЛЬКО В РОССИИ БОГАТЫХ?
Всероссийский центр уровня жизни много лет занимается изучением потреби-

тельских бюджетов населения. Выделено пять уровней доходов. 

На самом высоком уровне находятся семьи, в которых доход на каждого челове-

ка составляет не менее 11 прожиточных минимумов — 110 тысяч рублей в месяц. 

Таких в нашей стране примерно 2 процента. 

Средний класс тоже относительно невелик и составляет чуть более 5 процен-

тов. В этой группе среднедушевые доходы колеблются в диапазоне от 70 тысяч 

до 110 тысяч рублей.

Примерно треть населения входит в категорию «обеспеченные ниже среднего 

уровня» с доходом от 30 тысяч до 70 тысяч рублей.

Нужно поддержать тех, кто находится в самом низу социальной лестницы, и увеличить их зарплату.

Акцент

 Реальный прожиточный 
минимум сегодня в три раза 
превышает официальную 
потребительскую «корзину»
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ПРАВО Приговор 
гонщикам-мажорам
вступил 
в законную силу

Отработали 
свое

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера не стал ужесточать приговор по 
делу о гонках на «Гелендвагене» с участием сына вице-
президента нефтяной компании ЛУКОЙЛ Руслана 
Шамсуарова и его приятелей. 

Прокуратура в своем представлении просила отме-
нить приговор и направить дело на новое судебное рас-
смотрение. В ходе заседания все осужденные и их за-
щита выразили свое удовлетворение приговором суда 
первой инстанции и выступали против его отмены. 
Шамсуаров заявил, что он уже понес должное наказа-
ние, и попросил, чтобы суд не принимал во внимание 
«искусственную шумиху в СМИ». 

— Приговор оставить без изменения, апелляцион-
ный протест прокуратуры — без удовлетворения, — 
огласила в итоге ре-
шение судья апелля-
ционной инстанции 
Мосгорсуда.

Таким образом, 
суд отклонил про-
тест прокурора, ко-
торый просил заме-
нить обязательные 
работы заключени-
ем в колонии. С это-
го момента приго-
вор суда  первой 
тинстанции счита-
ется вступившим в 
законную силу.

Ранее Гагарин-
ский районный суд приговорил Руслана Шамсуарова и 
Виктора Ускова к 300 часам обязательных работ, еще 
один фигурант дела Абдувахоб Маджидов был полно-
стью оправдан. 

В ходе прений сторон прокуратура просила приго-
ворить всех фигурантов к реальным срокам: от двух 
лет и одного месяца до двух лет и семи месяцев. По дан-
ным следствия, утром 22 мая 2016 года молодые люди, 
двигаясь на внедорожнике «Мерседес» по Ленинскому 
проспекту в сторону МКАД, грубо нарушали правила 
дорожного движения. Зная, что их действия пытаются 
пресечь сотрудники ДПС, преследовавшие их на слу-
жебной машине, они продолжали совершать опасные 
маневры, вели видеозапись происходящего и трансли-
ровали ее в Интернете, сопровождая свои действия 
оскорбительными высказываниями в адрес сотрудни-
ков полиции, в связи с чем произошедшее приобрело 
большой общественный резонанс.

До возбуждения уголовного дела молодые люди за 
эти нарушения ПДД получили по 15 суток администра-
тивного ареста.

ПРОЕКТ Производство «Мерседесов» в Подмосковье начнется к 2020 году 

Шик российской сборки 
Ирина Рыбникова 

Г
убернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев поставил под-
пись под инвестиционным 

контрактом на строительство за-
вода «Мерседес». Завод начнет 
строиться в индустриальном 
парке «Есипово» Солнечногор-
ского района Московской обла-
сти в начале 2018 года. 

У контракта, стоимость ко-
торого ориентировочно оцени-
вается в 20 миллиардов рублей 
или почти 300 миллионов евро, 
четыре участника. Немецкий 
автомобилестроительный кон-

церн «Даймлер» будет инвести-
ровать в строительство завода. 
Правительство Подмосковья 
предоставляет площадку с гото-
вой инженерной инфраструкту-
рой и гарантирует соблюдение 
всех региональных налоговых 
льгот и преференций, положен-
ных резидентам индустриаль-
ных парков. Концерн КАМАЗ 
инвестировать в строительство 
не планирует, но имеет согла-
шение о промышленной сборке 
с несколькими автогигантами. 
Это соглашение при локальном 
производстве определенных 
объемов дает льготы на ввоз ав-

токомпонентов и именно через 
него КАМАЗ входит в этот инве-
стпроект. Четвертый участник — 
министерство промышленно-

сти и торговли Российской Фе-
дерации является оператором 
проекта. Как стало известно 
«РГ», контракт уже подписан 
тремя сторонами. Не хватает 
только подписи федерального 
минпромторга, но и она должна 
появиться в самое ближайшее 
время. 

До полного сбора подписей 
подробности инвестпроекта не 
разглашаются. Однако извест-
но, что прежде чем остановить-
ся на Подмосковье, немецкий 
инвестор рассматривал в каче-
стве возможного места строи-
тельства завода участки земли в 
Москве и Татарстане. В итоге 
выбрал подмосковный инду-
стриальный парк «Есипово». На 
Гайдаровском форуме, прошед-
шем в Москве в январе этого 
года, министр промышленности 
и торговли РФ Денис Мантуров 
заявил, что строительство заво-
да в Солнечногорском районе 
начнется в 2018 году, а на серий-
ное производство автомобилей 
инвестор выйдет ориентировоч-
но к 2020 году. 

В настоящее время «Корпо-
рация развития Московской об-
ласти» — управляющая компа-
ния, ответственная за реализа-
цию инвестиционных проектов 
и, в частности, за создание в ре-
гионе индустриальных парков, 
ведет инженерную подготовку 
территории «Есипово», кото-
рую намерена завершить до 
конца 2017 года. Только после 
этого в индустриальном парке 
начнут появляться реальные 
производства. 

Планируется, что в Подмо-
сковье будут выпускать до 25 
тысяч «Мерседесов» четырех-
пяти модельных рядов в год. При 
этом, по словам Мантурова, ин-
весторы решили собирать моде-
ли не S-класса, которые являют-
ся одними из самых продавае-
мых седанов в мире, а сосредо-
точиться на премиум-сегменте 
моделей E, А, GL. Впрочем, со-
гласно данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, модели 
именно этих серий являются на-
иболее популярными у россий-
ской элиты. В 2015 году, напри-
мер, в стране было продано 41,6 
тысячи таких машин, в 2016-м — 
более 44 тысяч.  

Стоимость инвестконтракта 
позволяет предположить, что 
инвесторы построят в Подмо-
сковье завод полного цикла — со 
сборкой, сваркой, окраской и 
штамповкой. А планируемые 
объемы производства говорят о 
том, что на этом заводе может 
быть создано не менее 1 тысячи 
рабочих мест. 

ЖКХ 

Жителям 
Подмосковья 
предложили 
скинуться 
на ремонт 
подъездов 

САМИ 
С  КИСТЯМИ

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ стартовала 
программа «Меняем подъезды», 
в рамках которой ежегодно не 
менее 32 тысяч подъездов долж-
ны приобрести новый облик. 
«Мы хотим, чтобы в ней приняли 
участие и жители многоквартир-
ных домов, заплатив за ремонт 
символическую сумму, пример-
но по 600 рублей с квартиры», — 
заявил вчера на пресс-конферен-
ции областной министр ЖКХ Ев-
гений Хромушин. 

Стоимость ремонта подъезда 
зависит от количества квартир, 
этажности и возраста дома. Но 
«средняя температура по больни-
це» определена — 184,5 тысячи 
рублей. В эту сумму входит об-
новление входной группы с 
устройством пандуса, ремонт 
пола, стен, потолка, мусоропро-
водов и осветительных приборов, 
оконных блоков и почтовых ящи-
ков. Большую часть затрат гото-
вы компенсировать областной и 
муниципальный бюджеты, прав-
да, пост-фактум, а на плечи жите-
лей планируется переложить 
примерно 5% цены ремонта. 
Впрочем, подчеркнул Хромушин, 
дело это сугубо добровольное и 
за теми, кто платить не захочет, 
бегать с угрозами никто не ста-
нет. Софинансировать ремонт 
гражданам предлагается для того, 
чтобы побыстрее закрыть про-
блему страшных подъездов по 
всему Подмосковью. «В области 
около 150 тысяч подъездов, теку-
щего ремонта требуют порядка 
80 тысяч из них. В прошлом году 
удалось привести в порядок 10 
тысяч, остальные хотим отре-
монтировать в течение 2017—
2018 годов», — говорит заммини-
стра ЖКХ Владимир Мельник. 

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве, тем, кто не будет пла-
тить, ремонт в подъезде все рав-
но сделают. Но уже в норматив-
ные сроки. По нормативу внеш-
ний вид подъезда должен полно-
стью обновляться раз в 7 лет. 
Есть желание получить новые 
стены и потолки, не дожидаясь 
истечения очередной семилет-
ки? Добро пожаловать в про-
грамму софинансирования со 
своими 5% взносов. Их можно 
собирать на отдельный счет, а 
можно делегировать право сбора 
управляющей компании. 

Эксперты к такому софинан-
сированию относятся по-разно-
му. «Это, безусловно, поможет 
поменять отношение людей к 
тому, что будет отремонтирова-
но», — считает руководитель ас-
социации председателей советов 
многоквартирных домов Подмо-
сковья Юлия Белехова. По ее 
мнению, если граждане будут 
платить за ремонт деньги, это 
морально подстегнет людей к 
тому, чтобы не только беречь ре-
монт, но и контролировать его 
качество. А еще даст возмож-
ность выбирать тот цвет стен и 
полов, который больше нравит-
ся. 

У юриста Анатолия Кожухо 
другая точка зрения: «Граждане 
и без того ежемесячно платят 
коммунальные взносы на теку-
щий ремонт». И ремонтировать-
ся подъезды должны как раз за 
эти деньги. Добровольные взно-
сы нельзя признать незаконны-
ми, но, как считает правозащит-
ник, желающих сбрасываться до-
полнительно будет немного. Осо-
бенно в старом жилфонде, где 
преобладающий контингент жи-
телей — пенсионеры да семьи с 
невысоким достатком. А ведь 
именно в таких домах подъезды 
нуждаются в обновлении больше 
всего.

Событие Индия поставила мировой рекорд по запущенным спутникам

Сто аппаратов
на одной ракете

Наталия Ячменникова 

И
ндия установила ми-
ровой рекорд по ко-
личеству спутников, 
запущенных с помо-
щью одной ракеты 

PSLV-C37: в космос за один раз от-
правлено 104 спутника. 

Причем только три спутни-
ка — индийские. Еще 96 мини-ап-
паратов принадлежат США, а 
остальные — Израилю, ОАЭ, Ка-
захстану, Швейцарии и Нидер-
ландам. Таким образом, Индия 
побила рекорд одновременного 
запуска, который с 2014 года 
держала за собой Россия: тогда 
ракета вывела на орбиту 37 
спутников, принадлежащих 17 
странам. Кстати, подобный опыт 
был и у США: в 2013 году там за-
пустили одновременно 29 спут-
ников, которые, как говорили в 

НАСА, не превышают размеров 
стандартной посылки.

Если совсем просто, то выгля-
дел нынешний запуск примерно 
так. Через 17 минут после старта 
ракеты, масса которой 320 тонн, 
а длина 44,4 метра, спутники на-
чали отделяться от нее один за 
другим. С временным промежут-
ком примерно в 11 минут. Пер-
вым ушел индийский картогра-

фический спутник Cartosat-2, 
предназначенный для наблюде-
ния за поверхностью Земли. Он 
самый большой — весит 714 ки-
лограммов. Теперь местом его 
работы на пять лет станет гелио-
синхронная орбита на высоте 
около 505 километров. 

За «тяжеловесом» последова-
ли два наноспутника-«индийца» 
— INS-1A и INS-1B, и далее — тоже 

миниатюрные «иностранцы», от 
1 до 10 килограммов. Последняя 
группа аппаратов отделилась от 
носителя на 29-й минуте полета. 
Общий вес всех космических 
«работяг» составил 1378 килог-
раммов.

Как считают эксперты, нынеш-
ний запуск — знаковый не только 
из-за числа спутников, но и пото-
му что Индия обозначила свои ам-
биции стать ключевым игроком 
на рынке космических исследова-
ний. По данным из разных источ-
ников, расходы этой страны на 
космос уже превысили $1,2 млрд в 
год. Индия прописалась на пятом 
месте после США, Китая, России и 
Японии. И останавливаться на до-
стигнутом, судя по всему, не наме-
рена: в 2018 году планирует запу-
стить свой второй корабль на 
Луну, а в  перспективе — отправить 
свои миссии к Марсу и Венере.

Индия тратит на космос уже более 1,2 миллиарда долларов в год и в рейтинге космических держав прописалась на пятом месте после США, Китая, России и Японии.
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МЕЖДУ ТЕМ
22 февраля с космодрома Байко-
нур планируется последний пуск 
российской ракеты-носителя 
«Союз-У» — самой массовой и од-
ной из самых надежных модифи-
каций в семействе легендарных 
«Союзов». Она должна вывести 
на орбиту транспортный грузо-
вой корабль «Прогресс МС-05»  с 
грузом для Международной кос-
мической станции. Ракета-но-
ситель «Союз-У» эксплуатиро-
валась с 1973 года, на данный мо-
мент ее производство завершено. 
Всего на начало 2017 года совер-
шено 788 пусков таких ракет-
носителей, из них лишь 22 — ава-
рийные. Подтвержденный пока-
затель эксплуатационной над-
ежности «Союз-У» — 0,972.

ТАРИФЫ В Москве 
подешевела парковка

Заезжайте 
под шлагбаум

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЕ власти пересмотрели тарифы на город-
ские плоскостные парковки, закрытые шлагбаумами. 
Часть из них со вчерашнего дня существенно подешеве-
ла.

В Москве работает 71 плоскостная парковка, они вме-
щают в общей сложности 6,7 тысячи машин. Места для 
них определяет рабочая группа при департаменте тран-
спорта Москвы. Таких стоянок много рядом с парками, а 
также в центре города рядом с культурными учреждени-
ями, рядом с транспортно-пересадочными узлами. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе департамента транспор-

та, по новой тариф-
ной политике цены 
на стоянку варьиру-
ются не только в за-
висимости от райо-
на, но и от времени 
суток. На многих из 
них теперь стоянка 
ночью обойдется 
всего в 100 рублей. 

Так, например, 
стоимость парковки на улице Дурова раньше была 100 
руб. в час, теперь с 9.00 до 20.00 — 50 руб. в час, с 20.00 — 
по 50 руб. первые два часа, а затем бесплатно. То есть це-
лая ночь стоит 100 рублей. Аналогично подешевела сто-
янка на ул. Менжинского, на Ленинградском шоссе, Па-
лихе, Тушинской, Новозаводской улице, Егорьевском 
проезде и во многих других местах. С полным списком 
парковок и тарифами можно ознакомиться на сайте Мо-
сковского парковочного пространства parking.mos.ru

«Новые тарифы будут способствовать наиболее эф-
фективному использованию этих парковок в течение су-
ток, — прокомментировали «РГ» изменение цен в депар-
таменте транспорта. — Они также позволят более грамот-
но распределить автомобильный поток между парковка-
ми на улично-дорожной сети, плоскостными парковка-
ми и освободить близлежащие дворы».

Горячая линия
Александр Иванович Гривняк, 
Руководитель ГКУ «Администратор московского парковочного 
пространства»

СВОИ ВОПРОСЫ  АЛЕКСАНДРУ ИВАНОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 17 ФЕВРАЛЯ, В ПЯТНИЦУ, ПО 

ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РФ) С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ФАКСУ: (499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

Цены на стоянки 
зависят не только 
от района, но и 
от времени суток
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СКАНДАЛ Марию Максакову
уволили из Гнесинки, а ее
мужа ищет полиция 

Дуэт объявили 
в розыск

Наталья Козлова, Татьяна Замахина

ВЧЕРА ряд СМИ сообщил о том, что бывшего депутата Гос-
думы и оперную певицу Марию Максакову увольняют из 
академии музыки имени Гнесиных. Ее супруга — также 
бывшего депутата Госдумы Дениса Вороненкова — предла-
гают исключить из КПРФ. А Следственный комитет РФ 
предъявил ему две уголовные статьи.

Экс-депутат Госдумы Вороненков сообщил украин-
ским СМИ о том, что в декабре 2016 года получил украин-
ское гражданство. Кроме того, бывший парламентарий 
выступил с резкими антироссийскими заявлениями. До 
этого он дал показания генпрокуратуре Украины против 
бывшего президента Виктора Януковича.

Секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин заявил, что Воро-
ненков будет исключен из рядов КПРФ, если подтвердит-
ся, что у него двойное гражданство. Зампред ЦК КПРФ Вла-
димир Кашин сообщил журналистам, что вопрос об 
исключении будет решен на пленуме Коммунистической 

партии в марте. 
Мария Максакова 

последовала приме-
ру своего супруга. 
Пока точно не ясно, 
какого числа экс-де-
путат от «Единой 
России» перестала 
работать преподава-
телем в Российской 
академии музыки 
имени Гнесиных. По 
словам самой Макса-
ковой, заявления об 
увольнении она не 

писала. Но по сведениям из Гнесинки, Максакова больше 
там не работает. 

Со вчерашнего дня ее муж Денис Вороненков стал об-
виняемым по уголовному делу и был объявлен в розыск. 

Его делом занимается Первое следственное управле-
ние ГСУ СКР. Надо сказать, что махинации бывшего депу-
тата были известны давно, но у него в то время был депу-
татский иммунитет. Следственный комитет просил ли-
шить Вороненкова неприкосновенности, но Дума отказа-
ла. Корреспонденту «РГ» официальный представитель 
СКР Светлана Петренко рассказала, что в период с авгу-
ста 2010 по июнь 2011 года Вячеслав Полозков, Сергей 
Воронцов и директор фирмы «ТОМА» Марина Владимир-
ская решили незаконно присвоить здание, принадлежа-
щее этому обществу. При пособничестве других лиц были 
изготовлены и поданы на регистрацию фиктивные доку-
менты. 

По словам Петренко, именно Вороненков нашел поку-
пателя на здание, расположенное на улице Международной 
в Москве. По мнению следствия, итог аферы таков — здание 
рыночной стоимостью 127 млн рублей было продано за 20 
млн рублей. Благодарный покупатель некий Виталий Качур 
неофициально выплатил Вороненкову свыше 1,2 млн. дол-
ларов, поскольку именно Воро-
ненков обеспечивал финанси-
рование преступных дейст-
вий, давал указания другим 
соучастникам и лично 
контролировал процесс 
незаконной смены руково-
дителя фирмы «ТОМА». 

Кроме того, Воронен-
ков организовал обнали-
чивание полученных пре-
ступным путем денег и 
распределил их между со-
бой и другими соучастника-
ми. Его обвиняют по двум 
статьям УК РФ — 
за «организа-
цию фальси-
фикации 
единого 
госрее-
стра юри-
дических 
лиц» и за 
«мошен-
ничест-
во». 

ПРОЦЕСС Националиста 
судят за экстремизм 

В закрытом 
режиме 

Владимир Федосенко

В НАГАТИНСКОМ районном суде столицы начался про-
цесс по делу националиста Дмитрия Демушкина. Следст-
вие считает его экстремистом, обвиняя в разжигании на-
циональной ненависти и вражды. Пресс-секретарь суда 
Светлана Небогина сообщила корреспонденту «РГ», что 
слушания по делу пройдут в закрытом режиме. 

По версии следствия, в октябре 2014 года Демушкин 
разместил на своей странице в соцсети две картинки 
«экстремистской направленности для разжигания нена-
висти и вражды к определенной группе лиц» с «Русского 
марша». Это второй процесс в этом же суде над Демуш-
киным. В первый раз, уже в конце судебного следствия, 
судья решила вернуть материалы в прокуратуру. Теперь 
дело вновь слушается с начальной стадии. Сам подсуди-
мый находится под домашним арестом . 

Напомним, Демушкин являлся лидером запрещенных 
на территории России экстремистских организаций: об-
щественного движения «Славянский союз», которое 
было признано экстремистской организацией и запре-
щено решением Мосгорсуда в апреле 2010 года, и обще-
ственного объединения «Этнополитическое объедине-
ние «Русские», также признанного экстремистской ор-
ганизацией и запрещенного в октябре 2015 года.

Демушкин два года находился под подпиской о невые-
зде. Но затем следователь обратился в суд с просьбой 
арестовать недисциплинированного фигуранта. По дан-
ным следствия, он неоднократно без разрешения поки-
дал Москву, в частности выезжал в Астрахань. Вчера суд 
поддержал ходатайство следствия о продлении домаш-
него ареста  до шестого августа. Судья запретил Демуш-
кину пользоваться Интернетом, общаться с кем-либо, 
покидать квартиру.

ЧП В Москве задержан один из нападавших на инкассаторов

Налет с метлой наперевес
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что в 
ходе спецоперации пойман 
один из грабителей, кото-

рые накануне напали на инкасса-
торов в столице. Следствие уверя-
ет, что знает, где скрывается тре-
тий из нападавших, и его задержа-
ние — вопрос нескольких часов. 
Напомним, что нападавших было 
трое. Один убит на месте преступ-
ления, второй ранен, третьего 
вот-вот задержат.

Как выяснил корреспондент 
«РГ» в правоохранительных орга-
нах, этого человека задержали в 
квартире на Сивашской улице. 
Сопротивления он не оказал, так 
как был ранен во время пере-
стрелки с инкассаторами. Задер-
жанного сразу отправили под 
конвоем в больницу. После оказа-
ния ему помощи, заявили в СК по 
Москве, следователи планируют 
приступить к проведению необ-
ходимых следственных действий. 

Как рассказала представитель 
столичного главка СК Юлия Ива-
нова, предположительное место-
нахождение еще одного нападав-
шего установлено, и началась опе-
рация по его задержанию.

Напомним, что в минувший 
вторник примерно 10 утра трое 
неизвестных, переодетых дворни-

ками, напали на инкассаторов 
спецсвязи на улице Римского-
Корсакова. В перестрелке был тя-
жело ранен один из инкассаторов. 
Официально сообщается, что на-
падавшие не смогли завладеть 
деньгами. По неподтвержденной 

информации добычей бандитов 
должны были стать 12 миллионов 
рублей.

Оставшиеся в живых нападав-
шие скрылись на «Пежо». Маши-
ну довольно быстро нашли на ули-
це Лескова. Оказалось, что там 
же, где бандиты бросили «Пежо», 
они пересели в «Тойоту Камри».

Уже известны хозяева обоих 
автомобилей — уроженцы На-
льчика.

Проследив с помощью город-
ских камер видеонаблюдения за 
«Тойотой», оперативники обна-

ружили квартиру на улице Круп-
ской, куда приехали оставшиеся в 
живых налетчики. Но они из этой 
квартиры до приезда полиции 
успели сбежать. В квартире оста-
лись лишь их следы — кровь ране-
ного, оружие и патроны.

Следом установили еще один 
адрес, куда уехали налетчики, — 
это оказалась квартира на Сиваш-
ской улице. 

И следствие, и оперативники 
утверждают, что задержание по-
следнего бандита — вопрос не-
скольких часов.

Уголовное дело возбуждено 
столичным подразделением 
Следственного комитета по ста-
тье 105 Уголовного кодекса РФ — 
«Покушение на убийство двух и 
более лиц, совершенное из ко-
рыстных побуждений в связи с ис-

полнением служебных обязан-
ностей» . Уже назначена судебно-
медицинская экспертиза.

Удивительно дерзкое нападе-
ние на профессиональных пере-
возчиков денег фельдъегерей 
ФГУП «Главный центр специаль-
ной связи» стало третьим по сче-
ту за последние шесть месяцев. 
Специалисты утверждают, что на-
лицо весьма опасная тенденция. 

Откуда-то бандиты получают 
точную информацию о количест-
ве перевозимых денег и времени 
появления перевозчиков. При 
этом надо понимать, что круг тех, 
кто знает, сколько, куда и когда ве-
зут, очень невелик. Частота напа-
дений говорит о том, что где-то 
образовалась брешь.

Напомним, осенью прошлого 
года было аналогичное нападение 
в столице. Тогда преступники, 
кстати, их лица скрывали меди-
цинские маски, подожгли машину 
инкассаторов. Это было на севе-
ро-западе столицы. Дождавшись, 
когда люди от удушающего дыма 
покинут салон машины, бандиты 
смогли захватить наличность. По 
некоторым сведениям речь шла о 
миллионе рублей. Но сколько де-
нег было в реальности, так и оста-
лось неизвестно.

Самое последнее нападение, к 
сожалению, с жертвами случи-
лось совсем недавно — в конце ян-
варя в подмосковных Химках. 

Там смертельные выстрелы на-
летчиков прозвучали глубокой 
ночью на огромной парковке при 
гигантском магазине. Людей и ма-
шин там практически не было, так 
как торговый центр уже завершил 
свою работу и закрыл двери.

 От пули налетчиков погиб ин-
кассатор, перевозивший с колле-
гами наличные этого торгового 
центра. Преступники скрылись с 
выручкой. С какой точно суммой 
— выяснить не удалось. По нашей 
информации, никого из бандитов 
пока найти не удалось.

Правда, специалисты по раз-
бойным нападениям на перевоз-
чиков денег хором утверждают, 
что эта категория уголовных дел 
раскрывается совсем неплохо и 
шансы поймать нападавших ве-
лики.
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В Вене ввели 
новые штрафы 
за мусор

ОКУРКИ 
ВЫРОСЛИ 
В ЦЕНЕ

Александр Саможнев

В Л АСТ И  Вены намерены до-
биться в городе «максимальной 
чистоты». Местные граждане и 
туристы, которые мусорят на 
улицах, отныне заплатят повы-
шенные штрафы. 

Так, в Вене за оставленные в 
общественных местах окурки, 
пустые бутылки, жестяные бан-
ки из-под напитков и другой 
мусор штрафы вырастут почти 
вдвое, с 36 до 90 евро.  Незна-
ние местных порядков  не осво-
бодит от ответственности и 
иностранных туристов. Путе-
шественников буду штрафо-
вать за отправление нужды в 
привокзальных скверах, соря-
щих в парках, и владельцев, не 
убирающих за животными. Для 
удобства горожан установлено 
3300 автоматов для сбора эк-
скрементов. Кроме того, рабо-
тает порядка 100 мобильных 
пунктов для бытового мусора. 

За соблюдением чистоты в 
городе следит специальная го-
родская служба. В ней работают 
пятьдесят сотрудников, насчи-
тывается также около 400 до-
бровольных помощников, рас-
сказала «РГ» представитель го-
родского магистрата Ульрике 
Фольк. По ее словам, работники 
совершают регулярные обходы 
подведомственной территории. 
Они имеют право сделать заме-
чание нарушителю порядка, по-
просить убрать за собой мусор.

В случае неповиновения 
контролерам будет установлена 
личность гражданина и выписан 
штраф. причем «рецидивистам» 
грозят повышенные штрафные 
санкции. 

Кстати, аналогичные штра-
фы существуют и в других стра-
нах ЕС. К примеру, за выбро-
шенный на улице Парижа оку-
рок последует наказание в виде 
68 евро, порядка 20 евро за это 
правонарушение потребуется 
заплатить в ФРГ.В Швеции за не-
чаянно оброненную в неполо-
женном месте бумажку наруши-
тель заплатит 90 евро.

СЛЕДСТВИЕ 

СКР закончил 
дело 
об убийстве 
животных 

ЖИВОДЕРАМ 
ПОДГОТОВИЛИ 
СКАМЬЮ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ объявил, что поставил точку 
в расследовании резонансного 
уголовного дела об издеватель-
стве над беззащиными животны-
ми двух юных особ в Хабаровске. 
Прокуратура с мнением следст-
вия согласилась и поставила в 
деле свою визу. Впереди у обви-
няемых суд.

Официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко за-
явила корреспонденту «РГ» , 
что громким делом занималось 
шестое следственное управле-
ние Главного следственного 
управления Следственного ко-
митета с дислокацией в Хаба-
ровске.

Фигурантами расследования 
стали две жительницы Хабаров-
ска и 18-летний молодой чело-
век. По словам официального 
представителя следственного 
ведомства,  на всех троих следо-
ватели собрали целый список  
преступлений. 

Этот перечень  начинается с 
уголовной статьи о «жестоком 
обращении с животными», сле-
дующая статья — «разбой». За 
ней следует обвинение по ста-
тье  148 — «публичные дейст-
вия, выражающие явное неува-
жение к обществу и совершен-
ные в целях оскорбления рели-
гиозных чувств верующих». 

А завершает список обвине-
ний  уголовная статья — «возбу-
ждение ненависти либо вра-
жды».

По версии следствия, две не-
совершеннолетние обвиняемые 
подруги с июня по август 2016 
года «с применением садист-
ских методов систематически и 
жестоко обращались с живот-
ными, увечили их и убивали».

Вот что рассказала про это 
расследование Светлана Пет-
ренко:

— Приступив к расследова-
нию  этого уголовного дела сле-
дователи, учитывая дерзость 
поведения несовершеннолет-
них, полностью исследовали их 
личности и образ жизни. В ре-
зультате следствие предъявило 
им обвинение и в совершении 
других преступлений.

Девицы брали в приютах не-
счастных брошенных живот-
ных — якобы в «добрые руки». 
Потом питомцев убивали и ка-
лечили, выкладывая свои «по-
двиги» на всеобщее обозрение.

Но по ходу следствия оказа-
лось, что жестокость и мораль-
ная ущербность появилась у де-
вушек не на пустом месте.

Так, следствием было уста-
новлено, что в 2015 и 2016 го-
дах одна из обвиняемых — несо-
вершеннолетняя жительница 
Хабаровска неоднократно раз-
мещала на странице социаль-
ной сети «ВКонтакте» изобра-
жения и тексты, оскорбляющие 
религиозные чувства верую-
щих. 

А еще с с марта по октябрь 
2016 года эта же девушка вме-
сте  с другим несовершеннолет-
ним парнем изготовила и раз-
местила в Интернете видеоза-
пись.  В этой записи были, как 
записали следователи —  «сцены 
унижения человеческого досто-
инства потерпевшего по при-
знаку принадлежности к соци-
альной группе». Проще говоря, 
эти молодые люди жестоко из-
девались над бомжом и хваста-
лись своими действиями.

 Следующая запротоколиро-
ванная дата «подвига» — 28 
июля 2016 года. В тот день деви-
цы  совершили разбойное напа-
дение на жителя  Хабаровска.

Официальный представи-
тель СКР напомнила, что  рас-
следование всех этих престу-
плений проведено в кратчай-
шие сроки. Менее чем за  три 
месяца по уголовному делу про-
ведено более 400 следственных 
и процессуальных действий. 

Причем некоторые из них  
далеко от Хабаровска, в других 
регионах страны. 

Подсудимые — не больные и 
не психи, что подтвердили по-
чти четыре десятка различных 
судебных экспертиз.

Стоп-линия
В прошедшем году бо-
лее чем на 17 процен-
тов снизилось как об-

щее число погибших пешеходов 
(всего 5786), так и количество 
погибших пешеходов на перехо-
дах (всего 1024). Впрочем, есть и 
болевые точки.

Какие, например? Что больше 
всего беспокоит сейчас Госавто-
инспекцию? 
ВИКТОР НИЛОВ: Например, всем из-
вестная проблема пьянства за 
рулем. Мы действительно доби-
лись сегодня реального улучше-
ния ситуации. Нетрезвых води-
телей стало меньше на дорогах. 
Сократилось количество ДТП с 
их участием. Снизилось  количе-
ство случаев повторного управ-
ления в состоянии опьянения. 
Сократилось число  ДТП с уча-
стием нетрезвых водителей. Но 
при этом сама проблема никуда 

не ушла, она осталась. И поэтому 
сегодня нужно нарабатывать те 
меры, которые позволили бы еще 
в большей степени снизить пьян-
ство за рулем.

Но на пьяных водителях пробле-
мы на дорогах не заканчивают-
ся? 
В И К ТО Р  Н И Л О В :  Вторая,  на наш 
взгляд, значимая проблема —  
это детская безопасность.  Мы 

можем показать в цифрах, 

что сегодня число детей, погиб-
ших в дорожных происшестви-
ях, продолжает снижаться. Но 
цифра 710 погибших детей — все 
равно очень большая. При этом 
почти 60 процентов из этих по-
гибших — дети-пассажиры.  Об-
винить детей в этой смертности 
нельзя. Это явно вина взрослых.  
Если мы возьмем число погиб-
ших детей-пешеходов, то их доля 
вины в этом тоже будет незначи-
тельная. По сути, сегодня дети 
достаточно адекватно оценива-

ю т  д о р о ж н у ю 

ситуацию. А к взрослым, к роди-
телям вопросы остаются. 

В последнее время участились 
случаи, когда вне стационарных 
постов ГИБДД автомобилистов 
останавливают для проверки 
документов. С чем это связано? 
ВИКТОР НИЛОВ: Есть одна оговорка, 
предусматривающая возмож-
ность останавливать для про-
верки документов вне постов — 
проведение оперативно-раз-
ыскных мероприятий. К такому 
требованию несколько лет на-
зад было добавлено проведение 
так называемых «сплошных 
проверок». Когда группами на-
рядов отрабатываются отдель-
ные виды правонарушений: не-
трезвое состояние, перевозка 
детей, применение ремней без-
опасности и другие. Для прове-
дения такой проверки издается 
необходимый распорядитель-
ный документ и оговаривается 
время проведения операции. 

По ночам такие проверки 
тоже устраиваются?

ВИКТОР НИЛОВ: И по но-
чам, и в дневное 
время. Это новое 
т а к т и ч е с к о е 

действие. Мы проводим провер-
ку, уведомляя граждан, что в 
определенный день приедем в 
конкретный населенный пункт и 
будем там отрабатывать, к при-
меру, противодействие вожде-
нию в пьяном виде. 

Это очень удобно, потому что 
мы тем самым предотвращаем 
желание сесть за руль в состоя-
нии опьянения. 

Не раз бывали случаи, когда в 
небольших городках во время та-
ких проверок движение просто 
останавливалось. Честно говоря, 
нам такие результаты очень нра-
вятся, потому что есть реальная 
надежда, что мы кого-то спасли 
от беды. 

Многие сотрудники ГИБДД не 
любят, когда их называют «га-
ишниками». А вы как относитесь 
к этому слову?
ВИКТОР НИЛОВ: Совершенно нор-
мально. Я был гаишником, сей-
час работаю гаишником и оста-
нусь гаишником.

Подробный отчет о «Деловом 
завтраке» с Виктором Ниловым 
читайте в одном из ближайших 
выпусков «Российской газеты».

Трое налетчиков переоделись в дворников, но вместо лопат взяли в руки метлы.

Акцент

 Пошли на убыль случаи 
управления машиной 
в нетрезвом виде 
и рецидивы пьяной езды

Акцент

 Частота нападений 
на инкассаторов — три налета 
за полгода, говорит о том, что
где-то образовалась брешь 

Видео нападения 
на инкассаторов в Москве 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1367862

Подсудимые — не 
больные и не психи, 
что подтвердили 
почти четыре десят-
ка различных судеб-
ных экспертиз

Экс-депутат Госдумы Мария Максакова уже не преподает 
в академии имени Гнесиных. 

1

Каждая шестая авария, в которой 
не было пострадавших, была офор-
млена по «Европротоколу».
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СКР давно хотел 
лишить Дениса 
Вороненкова непри-
косновенности, 
но Дума не дала. 
Теперь уже поздно 

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1368241
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СКАНДАЛ 
Министр
транспорта
Бельгии
лишился
велосипеда

МИНИСТР 
ОСТАЛСЯ 
БЕЗ КОЛЕС

Константин Волков

БЕЛЬГИЙСКОЙ полиции до 
сих пор не удалось выйти на след 
преступников, укравших в среду 
дорогой шоссейный велосипед у 
министра транспорта.

Преступление  произошло в 
то время, когда чиновник рас-
сказывал на пресс-конференции 
о планах по увеличению в стране 
числа велодорожек и велопарко-
вок. Несмотря на то что Бен 
Вейтс пристегнул транспортное 
средство с помощью надежного, 
по его представлениям, замка на 
велопарковке неподалеку от ме-
ста, где проходила презентация 
новых велопрограмм, злоумыш-
ленник смог достаточно быстро 
украсть «железного друга» ми-
нистра. О краже Вейтс узнал, 
когда после продолжавшейся 30 
минут встречи с журналистами, 
подошел на велопарковку, чтобы 
фотографы могли сделать не-
сколько снимков министра на 
велосипеде. В итоге чиновнику 
пришлось возвращаться в Брюс-
сель на машине, выразив над-
ежду, что полиция все же найдет 
вора с помощью камер видеона-
блюдения.

ЗАКОНОПРОЕКТ В Литве
запретили любые формы
насилия над детьми

Ремень остался 
в прошлом

Надежда Ермолаева

ПАРЛАМЕНТ Литвы принял закон, запрещающий все 
формы насилия над ребенком, включая физические нака-
зания. Отныне в Литве нельзя детей бить, унижать, кри-
чать на них. Родители и прочие законные представители, а 
также государство обязаны обеспечивать их  защиту и бла-
гополучие. Под суд будут попадать те лица, кто недостаточ-
но хорошо присматривает за своим малышом, позволяет в 
качестве воспитательных мер использовать физические 
наказания и психологическое давление или подвергает ре-
бенка сексуальному насилию. Как отмечается в законе, все 
формы насилия в семье, в том числе оскорбления и шлеп-
ки, считаются преступлениями различной степени тяже-
сти и предполагают тюремные сроки, административные 
наказания, а также лишение прав на ребенка. Принятие 
данного закона законодатели встретили аплодисментами. 
Генпрокурор Литвы Эвалдас Пашилис выразил надежду, 
что больше мягких приговоров по «детским делам» не бу-
дет. Он напомнил, что буквально на днях в Литве был 
оправдан отец, жестоко избивший собственного сына.  
«Другой вопиющий пример — отец, оправданный колле-
гией Каунасского окружного суда, чьи многократные дей-
ствия насильственного характера суд трактовал как уси-
лия по воспитанию сына в подростковый период», — поя-
снил прокурор. В Литве ежегодно от различных преступ-
ных действий страдают 2,8 тысячи несовершеннолетних.

Геополитика Глава европейской дипломатии предложила Трампу политику сделок

Европа отказалась 
быть «кроликом» 
Евгений Шестаков

П
осле жестких упре-
ков президента США 
Дональда Трампа в 
отношении проводи-
мой Европой полити-

ки в сфере безопасности и тор-
говли, после его обвинений в 
адрес Евросоюза в иждивенчест-
ве за счет интересов Америки 
Брюссель нашел, что ответить на 
критику.

Если до сих пор руководство 
ЕС проявляло сдержанность в 
расчете на то, что Белый дом оду-
мается и вернется к прежним мо-
делям взаимодействия с Брюссе-
лем, то теперь, похоже, среди ев-
ропейской бюрократии возобла-
дала иная точка зрения, выска-
занная в ходе саммита ЕС на 
Мальте канцлером Германии Ан-
гелой Меркель. Там глава немец-
кого правительства в ответ на 
растерянные сетования коллег 
на неблагодарного популиста 
Трампа расставила приоритеты: 
«Для меня главным в дискуссиях 
является Европа и никакие дру-
гие части света». Общеевропей-
ский национализм, который под-
держала канцлер, уже обрел сто-
ронников внутри ее страны: как 
утверждает журнал Focus, на 
предвыборных митингах в Гер-
мании все чаще появляются пла-
каты «Вернем Европе былое ве-
личие» в противовес национали-
стическим лозунгам правых пар-
тий.

Комментарий, которым руко-
водитель европейской диплома-
тии Федерика Могерини, вернув-
шись из США, снабдила свою по-
ездку, расставил точки над «i», 
подтвердив, что Евросоюз подго-
товил антитрамповскую страте-
гию. И больше не намерен, по 
меткому выражению министра 
иностранных дел ФРГ Зигмара 
Габриэля, «сидеть как кролик пе-
ред удавом» в ожидании решений 
Белого дома.

Сигнал, который Могерини 
направила Вашингтону, выгля-
дит следующим образом: «Мы не 
вмешиваемся в политику США, и 
европейцы рассчитывают, что 
Америка также не будет вмеши-
ваться в политику Европы». Но 
на этом откровения европейско-
го чиновника не закончились. По 
ее словам, при Трампе отноше-
ния Старого и Нового Света бу-
дут носить «сделочный харак-
тер» и определяться европейски-
ми интересами, а не «пакетны-
ми» договоренностями. Причем 
Могерини не видит трагедии в 
том, что позиции Евросоюза и 
США разойдутся — это позволит 
ЕС «развивать более автономные 
позиции». На этом новом этапе 
евро-американских отношений 
она собирается «обстукивать с 
Белым домом каждую тему, что-

бы понять, в чем у нас есть сход-
ство».

Такого рода программные за-
явления достаточно сдержанная 
в оценках Могерини не стала бы 
делать, не посоветовавшись со 
«старшими товарищами» в 
Брюсселе и Берлине. На этот раз 
Вашингтону придется иметь дело 
с консолидированной позицией 
европейской бюрократии и лиде-
ров ЕС, выступающих за еще 
большую интеграцию Европы пе-
ред лицом разрушителя устоев — 
Дональда Трампа.

Уверенность в правильности 
выбранного Брюсселем курса 
г-же Могерини придали встречи, 
которые она провела за океаном. 

Из них она сделала вывод, кото-
рым поделилась с газетой Die 
Welt: «Я никогда не видела Сое-
диненные Штаты такими поляри-
зованными, разделенными, от-
ягощенными конфликтами, как 
сейчас. Тот, кто действительно 
хочет играть роль мирового лиде-
ра, должен быть внутренне кре-
пок, уверен в себе и сплочен».

Обратил ли Белый дом  внима-
ние на бунт, поднятый на евро-
пейском корабле, станет понят-
ным после завершения встречи 
министров обороны НАТО в 
Брюсселе, на которой Америку 
будет представлять новый шеф 
Пентагона Джеймс Мэттис.  В Се-
вероатлантическом альянсе под-

твердили, что речь пойдет о фи-
нансировании организации — Бе-
лый дом требует от входящих в 
блок стран тратить на оборону не 
менее 2 процентов ВВП. Однако, 
по мнению экспертов, согласив-
шись на эти условия, Европа, в 
свою очередь, вправе потребо-
вать пересмотра своей роли в 
управленческих структурах 
НАТО для создания внутри орга-
низации «европейской основы». 
Бывший постпред Германии в 
альянсе Йоахим Биттерлих в ин-
тервью «Дойче велле» заявил, 
что «периодические разговоры о 
европейской армии — это не ил-
люзия и не пустые разговоры», 
поскольку единая Европа в но-
вых условиях должна взять на 
себя больше ответственности.  

Поддержанный Меркель обще-
европейский национализм при-
зван дать отпор правым национа-
листическим партиям в странах 
Евросоюза. Прежде всего во 
Франции, где быстро растут рей-
тинги кандидата от «Националь-
ного фронта» Марин Ле Пен. Не-
мецкий Bild называет ее возмож-

ную победу на президентских вы-
борах в 2017 году «равноценной 
политическому землетрясению», 
которое «станет ни много ни мало 
началом конца Евросоюза». Тако-
го апокалиптического развития 
событий в Берлине стремятся из-
бежать, сделав ставку на общеев-
ропейское самосознание.  

«Когда Европа цепляется за 
либеральные утопии, европей-
ские элиты обрекают Евросоюз и 
его нации на дальнейшие ошибки 
и в конце концов могут привести 
даже к изоляции», — предупре-
ждает в интервью Die Welt поли-
толог Сергей Караганов.

Озвученные главой европей-
ской дипломатии Федерикой Мо-
герини комментарии к ее поездке 
в США демонстрируют первые, 
пока неуверенные и по большей 
части вербальные попытки Евро-
пы самостоятельно позаботиться 
о себе. Тем более, что не дружест-
венность дальнейшей политики 
Трампа не вызывает сомнений: 
на днях руководители Евросоюза 
были возмущены попытками Бе-
лого дома соблазнить двусторон-

ними торговыми соглашениями 
входящие в ЕС страны, что про-
тиворечит экономическим прин-
ципам единой Европы.

Первая встреча лидеров Старо-
го Света с новым президентом 
США состоится в Италии в конце 
мая. Она должна прояснить, при-
знает ли Трамп право входящих в 
Евросоюз государств «придержи-
ваться своих ценностей, заключа-
ющихся в том, чтобы торговать 
друг с другом и взаимодейство-
вать друг с другом». Или же Белый 
дом продолжит навязывать Брюс-
селю американскую логику ре-
форм, в которых, по мнению 
Трампа, нуждается не только 
НАТО, но и весь Евросоюз. Тогда и 
станет понятным, сохранит ли 
Америка  мировое лидерство или 
как минимум лидерство европей-
ское, в чем после поездки в США 
позволила усомниться глава евро-
пейской дипломатии госпожа Мо-
герини.  

ФИНАНСЫ Следующий
транш МВФ дорого
обойдется украинцам 

Считать будут 
стаж

Петр Лихоманов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Украины практически согласовало 
с Международным валютным фондом (МВФ) перечень 
своих обязательств — меморандум, который позволит 
Киеву получить миллиард долларов. Это будет четвер-
тый с марта 2015 года транш в рамках четырехлетней 
программы расширенного финансирования (EFF).

Об окончании переговоров с фондом сообщил пред-
ставитель министерства финансов Украины Данилюк. 
Черновой текст документа уже опубликован, и можно 
сделать предварительные выводы, чем его исполнение 
обернется для Украины. Например, МВФ снова требует 
от Киева открыть рынок сельскохозяйственных зе-
мель, и, как следует из текста, Рада должна выполнить 
это условие до 1 апреля. Проблема в том, что вопрос 
продажи земли один из не многих, по которому в укра-
инском парламенте сложилось отрицательное мнение: 
нынешний созыв трижды продлевал мораторий на вве-
дение рыночного оборота сельхозугодий, поджидая 
лучшей политической и экономической конъюнктуры. 
Однако президент и правительство к судьбоносному 
шагу — распродаже примерно 10 миллионов гектаров 
чернозема по демпинговым ценам, судя по всему гото-
вы, и требование МВФ для них — лишь повод для начала 
торгов. Объявлен и способ с помощью которого депу-
татский мораторий 
можно обойти:  это 
обращение в Кон-
ституционный суд.

Бюджет Украи-
ны, по предвари-
тельным подсчетам, 
получит от сделки с 
землей всего около 
1,5 миллиардов дол-
ларов.

Второе условие МВФ — отказ от монетизации субси-
дий ЖКХ, включая возможность оплаты счетов в рас-
срочку, а также дальнейшее приведение к рыночному 
знаменателю коммунальных тарифов, и без того вызы-
вающих недовольство населения. Сейчас, напомним, 
на Украине действует сложная система дотирования 
потребителей в зависимости от количества потребляе-
мого ими газа и доходов домохозяйства. Сегодня ими 
пользуются 8,5 из 15 миллионов украинских домохо-
зяйств. В бюджете 2017 года на выплаты по субсидиям 
правительством заложено около 1,8 миллиарда долла-
ров. МВФ предлагает сэкономить эти деньги, снизив 
нормы льготного потребления и иными способами 
ужесточив условия субсидирования. Обязательным 
условием также является повышение закупочной цены 
газа украинской добычи. Это неизбежно повлечет за 
собой минимум 30-процентный рост тарифов для насе-
ления.

Наконец, МВФ требует сократить дефицит бюджета 
Пенсионного фонда (примерно 5 миллиардов долла-
ров в 2017 году) путем реформы. Заключаться она, как 
следует из заявлений профильных министров, будет в 
увеличении стажа, необходимого для выхода на пен-
сию, что для широких слоев населения намного хуже, 
чем простое повышение пенсионного возраста. Так, 
для женщин он увеличится до 30 лет, для мужчин — до 
35. При этом предлагается засчитывать только стаж, 
накопленный начиная с 2000 года. Это значит, что те 
украинцы, которым сейчас около 50 лет, рискуют вый-
ти на пенсию через 20—25 лет. Учитывая же, что боль-
шая часть из них получает зарплату «в конверте» и со-
циальные взносы работодатель не платит, пенсия их 
будет весьма невелика. Также вполне вероятным ша-
гом правительства может стать приостановка выплат 
пенсий работающим пенсионерам — такую идею уже 
озвучил министр социальной политики Рева. В исто-
рии сотрудничества Украины с МВФ более всего удив-
ляет несоответствие размеров транша и количества 
приносимых ради него жертв. Сложно сказать, на-
сколько миллиард долларов способен стабилизиро-
вать гривну, когда торговый баланс Украины в 2016 
году вновь оказался отрицательным (доход стране 
приносит только экспорт услуг), и государству неот-
куда взять средства на выплату уже существующих 
долгов. Причем в 2017 году Украине предстоит отдать 
кредиторам 2,7 миллиарда долларов, в 2018-м — 3,6, а 
в 2019-м — 7,5 миллиарда. Впрочем, это уже не пробле-
ма МВФ. 

Между тем в среду кабмин Украины объявил чрез-
вычайное положение в энергетике. Решение было при-
нято из-за проблем с поставками угля после того, как 
украинские радикалы заблокировали железнодорож-
ное сообщение с Донбассом. Запасы топлива на укра-
инских ТЭЦ стремительно сокращаются, а угроза от-
ключения электроэнергии становится все реальнее.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В связи с убийством Ким Чен Нама произведены первые аресты 

Брат расправился с братом?
Олег Кирьянов
«Российская газета», Сеул

Р
а с с л е д о в а н и е  о б с т о я -
тельств убийства в Куала-
Лумпуре Ким Чен Нама, 

старшего сводного брата севе-
рокорейского лидера, продол-
жает обрастать новыми подроб-
ностями. Если с тем, что именно 
произошло, более-менее стало 
ясно, то появилась противоре-
чивая информация по поводу 
исполнителей, которые, воз-
можно, не имели отношения к 
спецслужбам КНДР. Впрочем, в 
Южной Корее, несмотря на все 
это, уверены, что за всей этой 
историей стоит лично лидер 
КНДР Ким Чен Ын, который уже 
давно хотел свести счеты со 
старшим братом.

Напомним, что 14 февраля в 
Куала-Лумпуре было совершено 
покушение на 45-летнего Ким 
Чен Нама. Ким по дороге в боль-
ницу умер. Причиной смерти 
стал сердечный приступ, кото-
рый, скорее всего, стал резуль-
татом действия сильного яда.

После целого ряда сенсаци-
онных репортажей, цитат «осве-
домленных источников» в итоге 
стала ясна картина убийства. 
Ким Чен Нам утром 14 февраля 
собирался вылететь из Куала-
Лумпур в Макао на самолете 
компании LCC. Ким направлял-
ся к аппарату самостоятельной 
регистрации билетов, когда к 
нему подошли две женщины 
азиатской наружности. Одна из 
них накинула ему на лицо пла-
ток, после чего Ким Чен Нам 

схватился за лицо, закричал и 
попросил о помощи. Кима сроч-
но доставили в медпункт аэро-
порта, а затем повезли в бли-
жайшую больницу. По дороге в 
клинику он скончался от сер-
дечного приступа. Стало извест-
но, что для покушения был ис-
пользован сильнодействующий 
яд, вдыхание паров которого вы-
зывает паралич дыхания и оста-
новку сердца. Полиция подтвер-
дила факт смерти Ким Чен Нама, 
хотя это потребовало времени, 
так как он использовал паспорт, 
выданный на другое имя — Ким 
Чхоль.

Нападавшие же воспользова-
лись суматохой и скрылись на 
такси. Впрочем, одну из них су-
мели достаточно хорошо зафик-
сировать камеры наблюдения 

аэропорта. Она была одета в ко-
роткую темную юбку и белую 
блузку с крупной надписью LOL. 
Данная ситуация была охарак-
теризована властями страны 
как чрезвычайная — среди бела 
дня в международном аэропор-
ту страны прилюдно совершено 
убийство. Немедленно начались 
розыски преступников. Хотя 
южнокорейские эксперты друж-
но заявили, что все это «дело 
рук агентов спецслужб КНДР», 
но в истории сразу стали всплы-
вать «иностранные следы». 
Если обобщать, то их два — вьет-
намский и бирманский. Води-
тель такси, на котором скрылась 
одна из нападавших, сказал, что 
она, скорее всего, была вьетнам-

кой. Полицейские на условиях 
анонимности рассказали, что 
они тоже уверены о том, что там 
были именно вьетнамки, кото-
рых и стали искать.

В итоге малазийские и зару-
бежные СМИ сообщили, что в 
общей сложности полиция счи-
тает, что во всю операцию были 
вовлечены шесть человек — две 
женщины и четверо мужчин. 
Одну из женщин в итоге задер-
жали. По одним данным, она — 
гражданка Вьетнама, но по дру-
гим — бирманка. Остальных пя-
терых человек ищут, они, как 
уверены власти Малайзии, не 
успели покинуть территорию 
страны. Впрочем, в Южной Ко-
рее, где очень внимательно от-
слеживают всю ситуацию, пра-
ктически не сомневаются, что 
за убийством стоят спецслужбы 
КНДР и лично Ким Чен Ын. Вы-
ступая 15 февраля перед члена-
ми Комитета по разведке парла-
мента, директор Национальной 
р а з в е д ы в ател ь н о й  с л у ж б ы 
(НРС) Ли Бен Хо заявил, что Ким 
Чен Ын еще пять лет назад дал 
указание ликвидировать Ким 
Чен Нама. По словам директора 
НРС, «этот приказ был бессроч-
ным и его не отменяли». Как уда-
лось выяснить «Российской га-
зете», слухи о возможной вовле-
ченности Ким Чен Ына в эту 
историю основаны не на пустом 
месте.  Источник в силовых 
структурах, который ранее за-
нимался проблематикой КНДР, 
сказал следующее: «По поводу 
убийства в Малайзии у меня ни-
какой информации нет. Но пра-

ктически точно известно, что 
Ким Чен Ын несколько лет на-
зад, когда его стали готовить к 
приему власти и назначили ку-
рировать спецслужбы, чуть ли 
не сразу же дал задание устра-
нить Ким Чен Нама. Команды 
ликвидаторов прибыли в Запад-
ную Европу, о чем стало извест-
но местной полиции и вызвало 
большой переполох. В итоге эти 
разборки тогда удалось предо-
твратить. Насколько я могу су-
дить, это все дошло до тогда еще 
живого Ким Чен Ира, который 
дал нагоняй Ким Чен Ыну за по-
пытку устранить брата. Потому 
версия о причастности нынеш-
него лидера КНДР имеет право 
на существование», — пояснил 
он. Власти Южной Кореи усили-
ли охрану около десяти высоко-
поставленных перебежчиков из 
КНДР. 

По информации южан, влас-
ти Китая усилили охрану нахо-
дящейся в Макао семьи Ким Чен 
Нама. Напомним, что у него есть 
сын, который учится во Фран-
ции. По мнению корееведа Анд-
рея Ланькова, который склоня-
ется к версии о причастности 
спецслужб КНДР и Ким Чен Ына 
к убийству, все это дает лишний 
козырь тем, кто настаивает на 
необходимости силового реше-
ния всех проблем, исходящих от 
Пхеньяна.

В деле об убийстве Ким Чен Нама 
еще много неясных деталей.

Вернувшись из США, Федерика 
Могерини заявила о пересмотре 
отношений между Брюсселем 
и Вашингтоном. 

Акцент

 Могерини не видит трагедии 
в том, что позиции ЕС и США 
разойдутся

МВФ снова 
требует от Киева 
открыть рынок 
сельхозземель

Смотрите также: 
В Сети появилось видео 
с предполагаемой убийцей 
Ким Чен Нама 
rg.ru/art/1368210
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Тезис первый: В революции 
обычно побеждают 
не революционеры, 
а отсутствие сопротивления. 

«Революция — это хаос с неви-
димым стержнем», писал Солже-
ницын. А революционеры это ча-
сто всего лишь «кошка, выдаю-
щая себя за зверя».

Тезис второй: Царь не должен 
зацариться.

Правитель страны не должен 
быть слабым, неуверенным в 
себе, колеблющимся человеком с 
«крошечной волей», не понимаю-
щим масштаб происходящих в 
стране событий. А правящий 
класс не должен жить с внушен-
ным ему сознанием мнимой не-
правоты и бессилия.

«Монархия — сильная систе-
ма, но с монархом не слишком 
слабым».

«Быть христианином на тро-
не — да, — но не до забвения дело-
вых обязанностей, не до слепоты 
к идущему развалу.

В русском языке есть такое 
слово ЗАЦАРИТЬСЯ. Значит: за-
быться, царствуя. Парады, ученья, 
парады любимого войска и цве-
точные киоски для императрицы 
на гвардейских смотрах – заслоня-
ли Государю взгляд на страну».

«Когда речь идет о России, мо-
гли бы и смолкнуть семейные 
чувства». 

Тезис третий: Возле 
правителя должна быть 
талантливая 
и преданная команда. 

Элита не должна быть непри-

годной – косной, безнравствен-
ной, неумной, вялой, самооболь-
щенной, растерянной, нежер-
твенной и склонной к измене (в 
том числе и к измене присяге). 

Но «Николай II не имел талан-
та угадывать верных».

Тезис четвертый: Необходимо 
управлять информацией. 
Правитель не должен позволять 
себе терять знания о ключе-
вых о событиях. Телеграмму о 
верности государю Николаю II 
Хана Нахичеванского «Прошу 
не отказать повергнуть к сто-
пам Его Величества безгранич-
ную преданность гвардейской 
кавалерии» генерал Николай 
Рузский положил себе в карман 
и не передал царю. Увидь ее 
царь, он мог бы и не согласить-
ся на отречение от трона. 

Тезис пятый: Власть 
не должна быть морально 
расшатанной и податливой. 

В аппарате государства не 
должно быть невольно-добро-
вольных агентов радикализма. 

Строй не должен оставаться 
идейно обезоруженным. Нужны 
сильные мысли в защиту строя. А 

тот, кто их рождает и произносит, 
не должен находиться в безвест-
ности и маргинальном положе-
нии.

«Немое большинство – девять 
десятых… не было пронизано ли-
берально-радикальным Полем».

Тезис шестой: Интеллигенция 
не должна позволять себе 
забывать об интересах 
национального бытия. 

К 1917 году национальное со-
знание, по словам Солженицы-
на, было «отброшено интелли-
генцией» и «обронено верха-
ми». 

Между тем интеллигентские 
понятия не должны заменять по-
нятия государственные. В 1917 
году они их заменили. Главной 
причиной революции Солжени-
цын считает вековую дуэль об-
щества и власти, либерально-ра-
дикальной интеллигенции и госу-
дарства.

«Идеология интеллигенции 
слизнула своего государственно-
го врага – но в самые же часы по-
беды была подрезана идеологией 
советской, — и так оба вековых 
дуэлянта рухнули почти однов-
ременно».

Тезис седьмой: Должны быть 
пресечены все удары террора. 

Власть должна противостоять 
давлению насмешек и презрения в 
адрес существующего порядка со 
стороны либерально-радикально-
го поля. Иначе это, пишет Солже-
ницын, «размягчает к сдаче». 

Тезис восьмой: Нужна 
гражданская смелость 
сопротивления революции.

«В Петрограде можно было 
кликнуть военные училища,… и 
они могли бы решить дело». Но 
великому князю Михаилу, кото-
рому по праву переходил трон, 
не хватило гражданской смело-
сти.

Как считал Солженицын, у 
правителей произошел «… сдвиг 
зрения: из-за бушующей петрог-
радской толпишки они не виде-
ли… нетронутого массива Рос-
сии».

Тезис девятый: Не надо 
начинать непонятных войн.

Россия была «брошена в вой-
ну без сознания новизны этого 
века и… состояния самой себя», 
пишет Солженицын. Все здоро-
вые силы нации, по его словам, 
«были брошены не в ту сторону, 
создалось неестественное рас-
пределение человеческих масс и 
энергий, — ослаб государствен-
ный механизм».

Но при этом, по мнению Сол-
женицына, «не сама по себе вой-
на определила революцию», но 
«издавний страстный конфликт 
общества и власти, на который 
война наложилась».

Тезис десятый: Не должно 
быть сословных обид
и унижений. 

Все необходимые реформы 
должны были пройти эффектив-
но и вовремя, а не упираться в 
дремоту наследственного при-
вилегированного класса, кото-
рого покинуло «государствен-
ное сознание». Правящий класс 
не должен был терять чувство 
долга.

«Если бы крестьянство.. . к 
войне уже было бы обществен-
но-равноправно, экономически 
устроено и не таило бы сослов-
ных унижений и обид – петрог-
радский бунт мог бы ограни-
читься столичными эпизода-
ми».

Тезис одиннадцатый: Народ 
не должен забывать Бога. 
Нужна сильная 
и авторитетная Церковь.

Сильная авторитетная цер-
ковь, умеющая создать «духов-
ное поле», противоположное ли-
берально-радикальному, могла 
бы оказать сопротивление рево-
люционному разложению. Но 
неустроенное послекрепостное 
крестьянство морально падало 
и было готово к грабежу. А Цер-
ковь «была слаба и высмеяна 
обществом». Множились от-
ступники от веры, хулиганы на-
падали на богомольцев еще до 
революции.

Подготовила Елена Яковлева

Владимир Нордвик

Представляем читателям «РГ» 
выдержки из интервью Наталии 
Дмитриевны Солженицыной 
журналу «Родина». Никто лучше 
нее не посвящен в обстоятельст-
ва написания Александром 
Исаевичем в начале восьмидеся-
тых годов прошлого века публи-
цистической работы 
«Размышления над Февральской 
революцией».

—  Когда вы впервые услышали от 
Александра Исаевича, что он хо-
чет писать о Феврале?
— Да при первом же знакомстве. 
Солженицын с юности жил с за-
мыслом писать о русской рево-
люции, с восемнадцати лет, и 
всегда понимал его как главный 
замысел своей жизни. На другие 
книги отвлекался, как он гово-
рил, «по особенностям своей 
биографии и густоте современ-
ных впечатлений». «В круге 
первом», «Иван Денисович», 
«Архипелаг ГУЛАГ», «Раковый 
корпус», — он откатывал одно за 
другим как неизбежные «брев-
на», которые жизнь выкатила 
на его пути к «Красному Коле-
су». Конечно, основным собы-
тием ему тогда виделся не фев-
раль 17-го, а, как говорили в со-
ветские времена, Великий Ок-
тябрь.

— Виделся событием со знаком 
плюс?
— В юности — да. Хотя и не без во-
просов: почему все так произош-
ло, могло ли быть по-другому? 
Солженицын жил в Ростове-на-
Дону, бывал и в Новочеркасске. 
Тогда в этих городах юга России 
даже камни все еще оставались 
нагреты жаром гражданской 
войны. А у многих старших чита-
лось во взглядах: как эта револю-
ция приключилась, где ее корни? 
Почему трехсотлетняя монархия 
развалилась в три дня, рухнула 
от легкого толчка, и никто не за-
щитил ее, даже не попытался?

Первые главы будущей эпо-
пеи Александр Исаевич написал 
на втором курсе физмата универ-
ситета. Он уже тогда понимал, 
что без Первой мировой войны к 
революции не подступиться, си-
дел в библиотеке имени Карла 
Маркса на Казанской улице в 
Ростове и конспектировал воен-
ные труды, посвященные «самсо-
новской катастрофе». Это сокру-
шительное поражение 2-й рус-
ской армии в Восточной Пруссии 
стало отправной точкой в работе 
над романом.

— Когда Александр Исаевич полу-
чил доступ к архиву русской ре-
волюции в институте Гувера?
— В 75-м мы провели там пару не-
дель, знакомились с тем, что 

предстоит изучать, работали 
плотно, в четыре руки. К следую-
щему лету Солженицын уже 
определил фронт работ и целена-
правленно просидел в архиве два 
месяца. Часов по шестнадцать 
каждый день читал, делал выпи-
ски. Александр Исаевич готовил-
ся к написанию «Марта Семнад-
цатого», и перед ним обнажились 
огромные пласты прежде не из-
ученных материалов. В СССР они 
были ему попросту недоступны. 
А в Гуверовскую «башню» мог 
прийти любой исследователь и 
прочесть исторические докумен-
ты. Другое дело, что там, как и в 
большинстве архивов, до сих пор 
большое количество запечатан-
ных коробок с неописанными ма-
териалами. Элементарно не до-
ходят руки... Герберт Гувер, кото-
рый еще в 1919 году пожертвовал 
Стэнфордскому университету 
значительную сумму на создание 
библиотеки и архива, с 1918 по 
1923 годы возглавлял американ-
скую организацию помощи 
(АРА), помогавшую Европе и Рос-
сии после разорений Мировой 
войны, а затем и во время нашего 
голода в Поволжье. При его пря-
мом содействии из советской 
России было вывезено множест-
во бесценных документов, в том 
числе дореволюционных и ран-
несоветских печатных изданий. 
Не только из Москвы и Петрогра-

да, но и из провинции. Ни с чем 
несравнимая ценность, подобно-
го на Западе нет больше нигде. 
Ну, у нас-то, наверное, многое со-
хранилось, но в каких-то совсем 
уж засекреченных архивах...
Обилие материала поддержива-
ло и обнадеживало, потому что 
будущий «летописец Револю-
ции» сам ужасался грандиозно-
сти замысла и трудности вопло-
щения, но, еще лишь обдумывая 
работу над «Красным Колесом», 
в 1965 году писал: «А тем, кто бу-
дет приходить после нас, будет 
еще труднее. Для них потеряются 

последние ощущения современ-
ности тех событий. Они будут 
рассматривать их как историче-
ские, как декабристов, Новгород 
или наполеоновскую войну».

— После 76-го года Солженицын 
в Стэнфорд не возвращался?
— Нет, но постоянно заказывал 
материалы, которые требова-
лись для работы. Из Гувера нам 
«пудами» слали ксерокопии нуж-
ных материалов.

А в какой-то момент в архиве 
решили микрофильмы россий-
ских и советских газет перепи-
сать на новый, более современ-
ный носитель информации, а 
пленки выкинуть. Мы спросили: 
«А нельзя ли выкинуть в нашу 
сторону?» Нам ответили: «Да на 
здоровье, забирайте!»

Так мы стали счастливыми 
обладателями колоссальной кол-
лекции микрофильмов, которая 
пока хранится в Троице-Лыково, 
но в скором времени я собираюсь 
отдать ее в общественное пользо-
вание.

— Когда было решено издать 
«Размышления» отдельно от 
«Красного Колеса»?
— Работа над «Мартом Семнадца-
того» шла десять лет — до 1986 
года. Вот вы говорите: горечь. 
Александр Исаевич так был по-
гружен, так в нем все горело, как 
будто жил в том времени, и ему 
хотелось поделиться с читателем 
своими горькими открытиями, 
что каждую из четырех книг, вхо-
дящих в «Март», завершал поды-
тоживающей главой.

Я была первочитателем, кри-
тиком и редактором всего, что 
писал в те годы Александр Исае-
вич. И я пыталась, сначала без-
успешно, убедить его, что этим 
главам — прямым от автора и, по 
сути, публицистическим — не ме-

сто в романе, надо вынести их от-
дельной сплоткой и когда-нибудь 
дать самостоятельную жизнь. 
Надо сказать, что помимо меня у 
Александра Исаевича был еще 
один собеседник, с которым он 
все четверть века работы над 
«Красным Колесом» делил мучи-
тельность поисков и радость на-
ходок, — это «Дневник Р-17», или 
«Дневник Романа» (Р-17 можно 
расшифровывать как «Револю-
ция-1917» либо «Роман-1917», 
как вам больше нравится)... Так 
вот, в «Дневнике» есть запись, от 
27 марта 1985 года:

«Аля уже давно горячо убе-
ждает меня снять четыре заклю-
чительных (по томам) обзорных 
главы из «Марта»: что это подры-
вает работу художника, высовы-
вая вместо того публицистику, 
прямотой и резкостью опроки-
дывает достигнутое убеждение 
читателя и завоевание сердец; 
что это уязвимо для оппонентно-
го цитирования. И правда: как 
всякая схема, эти главы самое 
важное все равно не улавливают, 
оно в романе. Я более полугода 
сопротивлялся: есть наслажде-
ние высказаться от себя прямо, 
довести суждения до точных фор-
мулировок. Да уже все четыре на-
писаны, и переписаны, во 2-й ре-
дакции. Там есть важные мысли, 
которые могут и ускольз-нуть от 
читателя «Марта» без них. <…>

Напоминает Аля: за последние 
годы я повторял: «выводов от ху-
дожника не ждите», — и вот даю?

…Если не спускаться от худо-
жественного уровня к публици-
стическому — так и не спускаться!

Да, отделить четкие выводы от 
художественной ткани — это, ка-
жется, неизбежный шаг».

Он все еще колеблется, но на 
следующий день, 28 марта, в днев-
нике появляется еще одна строка:
«Да, решил окончательно».

— Аля, надо полагать, вы, Ната-
лия Дмитриевна?
— Ну да, сокращенное от Наталии.

— А вы его как величали?
— Саней. Все близкие звали его 
так…

«Размышления» впервые были 
опубликованы в журнале «Мо-
сква» в 1995 году. Мы дружили и 
очень любили Леонида Бородина, 
главного редактора «Москвы», и 
Солженицын отдал текст ему.

— Публикацию в России замети-
ли?
— Вряд ли. Разве стране было до 
этого? Вы же помните, что твори-
лось в те годы…

А вот в 2007-м, когда «Россий-
ская газета» напечатала «Раз-
мышления» в виде брошюры, это 
имело резонанс, и даже развер-
нулась дискуссия в разных СМИ. 

«Я была первочитателем и редак-
тором всего, что писал в те годы 
Александр Исаевич». 

Акцент

 Главной причиной революции 
Солженицын считает вековую 
дуэль общества и власти

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Наталия Солженицына рассказала, как появились «Размышления над Февральской революцией»

Весь текст пронизан болью

Уроки истории 11 способов избежать революции  

Февральские тезисы 
от Солженицына 

Сегодня читатели «Российской газеты» получат специальный выпуск журнала «Родина». В нем — знаме-
нитая статья Александра Солженицына «Размышления над Февральской революцией». Текст, писав-
шийся как часть романа «Красное колесо», Солженицын после уговоров близких сделал отдельной ста-
тьей. Которая сегодня читается как антиреволюционный манифест. 
Почему написанные спустя 60 лет после Февральской революции слова и через сто лет после нее зву-
чат с такой силой? Почему наше время наводит столь ясный фокус на события столетней давности и их 
анализ? Представляем нашему читателю 11 «февральских тезисов» от Солженицына.
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Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/fevral
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ТЕХНОЛОГИИ  Сотовая связь заработала во всем столичном метро

Сеть опутала подземку
Светлана Батова

А
боненты одного из сотовых 
операторов «Большой 
тройки», спускаясь в ме-

тро, могут больше не кричать в 
трубку: « Ничего не слышно, 
выйду — перезвоню!». Со вчераш-
него дня бесперебойная качест-
венная связь заработала на тер-
ритории всего метрополитена — и 
на станциях, и в туннелях. Об 
этом на пресс-конференции со-
общил Иван Егоров, директор 
компании сотовой связи в Мо-
сковском регионе.

В течение нескольких лет со-

товые операторы почти не разви-
вали сеть под землей. Дело сдви-
нулось с «мертвой точки» в 
прошлом году — компании, как 
заявил заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов, улучшили ка-
чество связи более чем на 30 
станциях. Но один из операторов 
пошел дальше, покрыв полно-
стью всю территорию метропо-
литена. Это стало возможным 
благодаря сотрудничеству с про-
вайдером Интернета в метро. В 
каждом вагоне установили мини-
сотовые станции, передающие 
телефонный сигнал по интернет-
каналу. По словам Бориса Воль-

пе, генерального директора ком-
пании-провайдера, на качестве 
Wi-Fi в вагонах метро добавление 
сотовой связи не скажется —  ем-
кости каналов хватит с запасом. 
Упор в сотрудничестве с сотовым 
оператором сделан на обеспече-
ние голосовой связи, передачу 
СМС, а также работу мессендже-
ров, требующих минимального 
трафика. 

Провайдер сейчас ведет пере-
говоры с другими операторами 
сотовой сети, и если с их стороны 
будет желание реализовать ана-
логичные проекты, то техниче-
ски это возможно.  Заинтересо-

ванность со стороны сотовых 
операторов есть. По словам Ки-
рилла Степаненко, замначальни-
ка Московского метрополитена, 
сейчас ведутся переговоры со 
всеми компаниями. «Мы ожида-
ем ускоренного внедрения и раз-
вития не только технологии 3G, 
но сетей стандарта LTE, — заявил 
г-н Степаненко. — Мы ускорили 
развертывание сетей и на новых 
станциях, в том числе на введен-
ном недавно участке Люблинско-
Дмитровской линии сети связи 
стандарта LTE заработали в мо-
мент ввода станций в эксплуата-
цию».
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Акция Участники фестиваля «Золотая Маска» выступят 
на вокзалах и в магазинах Москвы

Выход в люди

Сергей Жуков

Е
сли приобщиться к 
искусству и сходить на 
спектакль времени не 
хватает, совсем не обя-
зательно идти в театр. 

Свои постановки и перфомансы 
лучшие театральные коллективы 
страны — участники фестиваля 
«Золотая Маска» —  бесплатно по-
кажут в непривычных для себя 
местах. Встретить артистов мож-
но в торговых центрах, книжных 
магазинах, на улице и вокзалах 
столицы.

В город артисты уже вышли. 
Первым концерт для москвичей 
устроил детский хор Екатерин-
бургского театра оперы и бале-
та. Многократные призеры меж-
дународных конкурсов и побе-
дители хоровых олимпиад спели 
в вестибюле станции столичного 
метро «Курская». Для них это 
первое выступление под землей. 
Дебютировали они и в самом 
проекте — во флешмобах «Золо-
той Маски» до этого участвова-
ли только взрослые артисты. Ре-
бята исполнили четыре компо-

зиции, в том числе известный на 
весь мир хит Гамбара Гусейнли 
«Мои цыплята» и русскую на-
родную песню «Родина». Следу-
ющий концерт намечен на 23 
февраля. Импровизированная 
сцена в этот день разместится на 
Ленинградском вокзале: перед 
пассажирами выступит хор Са-
марского театра оперы и балета. 
Красочный перфоманс на улице 
гот о в и т  к о м п а н и я  « Я р к и е 
люди». Уличные представления 
артисты покажут сразу в не-
скольких местах: 11 марта — в 
саду «Эрмитаж» и торговом цен-
тре «На Цветном», 27 марта — на 
площади Мясницкие ворота и 16 
апреля — в парке искусств «Му-
зеон». 

Новокуйбышевский театр-
студия «Грань» 15 марта отпра-

вится в книжный магазин «Би-
блио-Глобус». Книгоманы уви-
дят отрывок из спектакля «Ко-
рабль дураков». Библиотека 
имени Федора Достоевского 22 
марта примет участников моло-
дого вологодского проекта 
O’She TheARTe. Ребята обещают 
приготовить «коктейль» из тан-
ца, театра и визуального искус-
ства. Покупатели ГУМа могут 
встретить артистов пермского 
«Театра-Театра», а посетители 
бизнес-центра «Большевик» 
увидят балет. В Дом педагогиче-
ской книги в Камергерском пе-
реулке советуем идти с детьми — 
там покажут кукольный спек-
такль. Откроются в этом году и 
две уличные фотовыставки. В 
саду «Эрмитаж» вывесят фотог-
рафии с церемоний вручения 

«Золотой Маски», а на площади 
трех вокзалов появятся снимки 
всех спектаклей-номинантов 
премии.

Проект «Золотая Маска» вы-
шел в город в 2014 году. Тогда его 
посвятили 20-летию одноимен-
ного театрального фестиваля. В 
прошлом году спектакли и флеш-
мобы прошли сразу на несколь-
ких вокзалах Москвы — Белорус-
ском, Курском, Ленинградском и 
Павелецком. Выступили артисты 
также в ГУМе  и Центральном 
детском магазине. В общей слож-
ности зрителями театральных 
перфомансов стали около двух 
миллионов человек, рассказали 
«РГ» в пресс-службе проекта. В 
этом году организаторы ожида-
ют не меньше.

Концерты в столичной подземке — 
давно не редкость. 

КСТАТИ
Расписание спектаклей и перфо-
мансов можно найти на сайте 
фестиваля — goldenmask.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Архангельского областного 
суда;

—  заместителя председателя Смоленского областного 
суда;

—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 20 марта 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «Экология ДВ» уведомляет всех заинтересованных лиц 
о проведении общественных обсуждений, о сроках и местах до-
ступности предварительного варианта материалов экологическо-
го обоснования намечаемой хозяйственной деятельности с оцен-
кой воздействия на окружающую среду (ОВОС) применительно 
к «Плану по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов» на акваториях портов Владивосток, Славянка. 
и далее по тексту. 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Экология ДВ»; 
690035, Приморский край, г. Владивосток, ул. Калинина, 29а, 
тел./факс: 8 (423) 228-21-22.

Генеральный директор: Загляда Алексей Степанович.
Место и время проведения общественных слушаний:
Владивостокский городской округ — 23 марта в 14.00 в помеще-

нии офиса по адресу: г. Владивосток, ул. Калинина, 29а, офис 5;
Хасанский муниципальный район, пгт Славянка, ул. Ленинс-

кая, 70, в библиотеке 21 марта 2017 года в 14.00.
Ответственная организация за проведение обществен-

ных слушаний: ООО «Экология ДВ»; 690035, Приморский край, 
г. Владивосток, ул. Калинина, 29а, тел./факс: 8 (423) 228-21-22.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «ЭПКЦ», 
690091, г. Владивосток, Океанский проспект, 29, каб. 414,  
тел.: (423) 243-18-96.

Предварительные материалы ОВОС будут доступны для озна-
комления в период с 20 февраля по 20 марта 2017 года, а также 
в течение 30 дней после проведения общественных слушаний 
по адресам:

— г. Владивосток, ул. Калинина, 29а, офис 5;
— пгт Славянка, ул. Ленинская, 70, в библиотеке.
Все заинтересованные лица могут ознакомиться с материала-

ми оценки воздействия на окружающую среду и направить свои 
замечания и предложения по адресу Заказчика или Разработчика 
материалов ОВОС и по адресам, указанным выше.

Телефон для справок: 8 (423) 228-21-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственно-
го комитета РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации»:

ОАО «Первоуральский новотрубный завод» (ОАО «ПНТЗ») 
извещает о проведении общественных обсуждений о намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит экологи-
ческой экспертизе по проектной документации «Ликвидация и 
рекультивация территории шламонакопителя (секция № 2) ней-
трализованных стоков ОАО «ПНТЗ».

Цели намечаемой деятельности: ликвидация накопленных 
отходов и рекультивация нарушенных земель с последующим 
восстановлением плодородного слоя и возвращением земель в 
продуктивное использование. 

Месторасположение намечаемой деятельности: промплощад-
ка Старотрубного завода.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «ПНТЗ», 623112, 
Российская Федерация, Свердловская область, г. Первоуральск, 
ул. Торговая, д. 1, тел. (3439) 27-69-78.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 17.02.2017 по 21.03.2017 г.

Исполнитель работ по организации обсуждений: Первоураль-
ское муниципальное бюджетное учреждение «Экологический 
фонд» (ПМБУ «Экофонд») при администрации г. Первоуральск 
совместно с заявителем.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления предложений, дополнений и т.д.: уст-

ная, письменная.
Информационные материалы доступны с 17.02.2017 г. по сле-

дующим адресам:
623110, Российская Федерация, Свердловская область, г. Пер-

воуральск, ул. Ватутина, д. 36. ПМБУ «Экофонд». Контактное 
лицо: Цедилкин Александр Федорович, тел. (3439) 64-21-65.

623112, Российская Федерация, Свердловская область, г. Пер-
воуральск, ул. Торговая, д. 1. ОАО «ПНТЗ». Отдел охраны окру-
жающей среды. Контактное лицо: Шакирова Елена Александров-
на, тел.(3439) 27-69-78.

Общественные обсуждения состоятся 21.03.2017 г. в 17.00 
по адресу: 623109, г. Первоуральск, ул. Ватутина, д. 41, оф. 335. 
Регистрация участников с 16.30 до 16.50.

Срок предоставления предложений, дополнений и т.д.: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресам:

623110, Российская Федерация, Свердловская область, г. Пер-
воуральск, ул. Ватутина, д. 36. ПМБУ «Экофонд». Контактное 
лицо: Цедилкин Александр Федорович, тел. (3439) 64-21-65.

623112, Российская Федерация, Свердловская область, г. Пер-
воуральск, ул. Торговая, д. 1. ОАО «ПНТЗ». Отдел охраны окру-
жающей среды. Контактное лицо: Шакирова Елена Александров-
на, тел. (3439) 27-69-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 «Золотая Маска» задержится 
в городе до середины апреля 

Извещение 
о проведении дополнительного конкурсного отбора 

специализированных организаций  
по номинации «Доверительное управление» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением правле-
ния Агентства от 13 февраля 2017 г. проводит дополнительный 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии в целях ак-
кредитации при Агентстве для оказания услуг при ликвидации 
финансовых организаций и предупреждении банкротства банков 
по номинации «Доверительное управление» (далее — конкурс-
ный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки».

Справки по организационным вопросам проведения дополни-
тельного конкурсного отбора предоставляются по телефону: 
(495) 725-31-15 (доб. 50-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; 
о соответствии специализированной организации обязательным 
требованиям — по телефону: (495) 725-31-33 (доб. 34-04),  
e-mail: zakharovanv@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, 
д. 59, стр. 2, в конверте с пометкой «Номинация: Доверительное 
управление», а также с указанием почтового адреса и наименова-
ния специализированной организации-отправителя.

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном отбо-
ре начинается с рабочего дня, следующего за днем опубликования 
(16 февраля 2017 г.) в «Российской газете» указанного извеще-
ния, и завершается 20 марта 2017 г.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания 
приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнитель-
ного конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 
20 рабочих дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу 
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о продолжении общественных 
обсуждений

ПАО «НК «Роснефть» уведомляет о продолжении обществен-
ных обсуждений по «Программе комплексных инженерных 
изысканий на лицензионных участках «Восточно-Приновозе-
мельский-1», «Восточно-Приновоземельский-2», «Восточно-
Приновоземельский-3» в 2017—2022 гг.» (Программа), включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель реализации Программы: проведение комплексных 
инженерных изысканий, получение необходимых материалов 
для разработки проектной документации на строительство поис-
ковых скважин и мероприятий инженерной защиты.

Район проведения работ: Проведение изысканий планиру-
ется в юго-западной части акватории Карского моря. Ближайши-
ми субъектами РФ к району проведения работ являются Ямало-
Ненецкий автономный округ, МО «Ямальский район» и Архан-
гельская область, МО ГО «Новая Земля». 

Заказчик: ПАО «НК «Роснефть».
Разработчик Программы, включая ОВОС: ЗАО «ЭКО-

ПРОЕКТ». 
Органы, уполномоченные на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация МО «Ямальский 
район» и Администрация МО ГО «Новая Земля». 

Форма проведения общественных обсуждений: на терри-
тории МО «Ямальский район» — «общественные слушания», на 
территории МО ГО «Новая Земля» — «опрос» и в г. Архангельске 
— «день открытых дверей».

Материалы Программы, включая предварительный вариант 
ОВОС, опросные листы и журналы замечаний и предложений, 
разработанные с целью изучения мнения общественности, будут 
доступны с 20 февраля по 20 марта 2017 г. по следующим адресам:

Администрации МО «Ямальский район», по адресу: с. Яр-
Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а» (журнал замечаний и пред-
ложений);

малочисленных народов Севера «Ямал», по адресу: с. Яр-
Сале, ул. Мира, д. 6, корпус «а», офис 2 (журнал замечаний 
и предложений);

-
линское», по адресу: с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 37 «а» 
(журнал замечаний и предложений);

-
лушья Губа, ул. Советская, д. 16, каб. 5 (опросные листы);

адресу: г. Архангельск, ул. Логинова, д. 2, читальный зал от-
дела краеведения (журнал замечаний и предложений);

http://www.ecopro.spb.ru/ (электронные 
формы опросных листов и журналов замечаний и предло-
жений).

Форма предоставления замечаний и предложений: заин-
тересованные граждане и общественные организации могут об-
ратиться с вопросами, замечаниями и предложениями по сущес-
тву разрабатываемых материалов посредством опросных листов, 
журналов замечаний и предложений, а также непосредственно к 
заказчику или разработчику.

Общественные обсуждения в форме «день открытых 
дверей» состоятся 21 марта 2017 г. с 10.00 до 15.00 по адресу: 
г. Архангельск, ул. Логинова, д. 2, Областная научная библиоте-

представлена презентационная информация.
Общественные слушания состоятся 22 марта 2017 г. в 

-
ская централизованная клубная система «Центр национальных 
культур».

Замечания и предложения, возникшие в ходе проведения об-
щественных слушаний, заносятся в протокол.

Контактная информация Заказчика ПАО «НК 
«Роснефть»:

почта: e_smirnova1@rosneft.ru
Контактная информация Разработчика Программы, 

включая ОВОС, ЗАО «ЭКОПРОЕКТ»:

-
евич, электронная почта: solodov@ecopro.spb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Каргохим» (353500, Краснодарский край, г. Темрюк, 

ул. Розы Люксембург, д. 17) информирует о начале работ по раз-
работке материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду хозяйственной деятельности ООО «Каргохим» в соответствии 
со ст. 34 ФЗ № 155 «О внутренних морских водах, территориаль-
ном море и прилежащей зоне Российской Федерации».

Разработка материалов проводится ООО «Чистая планета» 
с 11 ноября 2016 года. С техническим заданием на проведение ра-
бот можно ознакомиться на сайте: http://cargochem.company/

Общественные обсуждения по объекту будут проводиться  
Администрацией МО город Темрюк в форме слушаний.

Контактные телефоны:
от заказчика: (86148) 6-04-52;
от исполнителя: (861) 219-50-63.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКЦИЯ «Золотая маска» покажет 
лучшие спектакли 
в кинотеатрах России

Вот такое кино

Лейла Гучмазова

ОБЫКНОВЕННЫЙ зритель не 
жаждет штурма театров. Стати-
стика и эмпирический опыт гово-
рят, что большинство после рабо-
ты прильнут к телевизору/мони-
тору, изредка соберутся в кино и 
совсем уж редко в театр. В забо-
тах о таком зрителе Националь-
ный театральный фестиваль «Зо-
лотая маска» вместе с объедине-
нием CoolConnection при поддер-
жке министерства культуры и 
Фонда Михаила Прохорова реши-
ли ухнуть культурой по бездоро-
жью. Делают они это в третий раз, 
и масштаб грандиозный: два но-
вых спектакля-сенсации и два 
спектакля-легенды увидят в 60 го-
родах России от Калининграда до 
Петропавловска-Камчатского и 
от Норильска до Сочи.  

Как это выглядит технически: 
зрители покупают билет в кино-
театр и в час назначенный идут на 
сеанс. Но видят не свежий блок-
бастер, а живой спектакль. Зрите-
ли европейской части России и 
уральского региона, благо часо-
вые пояса не противоречат, уви-
дят спектакли в прямой трансля-
ции одновременно со зрителями 
в зале столичных театров. А в ре-
гионах, чье время существенно 
расходится с московским, спек-
такли покажут в записи.  

В нынешних финансовых 
условиях возникает вопрос, не 
волнует ли «Золотую маску», что 
зритель распробует удобство теа-
тра в кино и совсем расхочет идти 
в театр. Генеральный директор 
«Золотой маски» Мария Ревяки-
на уверена, что ровно наоборот. 

Завзятых театралов ки-
нотеатром не отвлечешь. 
Потенциальных театра-
лов наверняка заинтере-

суешь. А уж про армию 
жителей нестолиц и гово-

рить не приходится. Нынеш-
няя акция для них не просто 

возможность приобщиться к под-
мосткам, компании 
CoolConnections и «ROH — Коро-
левская опера в кинотеатрах» де-
лают это регулярно. Это еще и 
шанс идти в ногу с актуальными 
событиями в столице и самому 
разбирать по косточкам заслу-
женных лауреатов и новых пре-
тендентов на нацпремию. Так 
«Золотая маска» занимается тем, 
ради чего в том числе была созда-
на — расширяет и объединяет теа-
тральное пространство страны. 

Два спектакля афиши номини-
рованы на «Золотую ма-
ску-2017» сразу в нескольких ка-
тегориях.  «Ромео и Джульетта» 
Екатеринбургского театра оперы 
и балета 17 февраля в постановке 
Вячеслава Самодурова — спек-
такль отчаянный и красивый. 
Академический балет и совре-
менный пыл танца слились в 
мощный заразительный поток, 
поддержанный артистами, сце-
нографией в духе театра «Глобус» 
от Энтони Макилуэйна и роскош-
ными шлейфами Ирэны Белоусо-
вой, всего семь номинаций. Еще 
одна сенсация сезона «Гроза» Ан-
дрея Могучего в БДТ транслиру-
ется 2 апреля, спектакль возвра-
щает к притче и архетипам рус-
ской жизни. В программе избран-
ного проверенные временем ше-
девры-эпосы: «Жизнь и судьба» 
Льва Додина 22 марта в Малом 
драматическом театре — Театре 
Европы и постановка Петра Фо-
менко «Война и мир. Начало ро-
мана» в «Мастерской П.Н. Фо-
менко» 14 апреля.

ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили оперу «Идиот» 

Кровь и бархат
Ирина Муравьева

Т
ворчество польско-совет-
ского композитора Мечис-
лава Вайнберга дождалось 

своего ренессанса в России. Боль-
шой театр поставил вайнбергов-
ского «Идиота» по роману Федора 
Достоевского. Постановку осуще-
ствили режиссер Евгений Арье 
(Израиль), художники Семен Па-
стух и Галина Соловьева. Музы-
кальный руководитель Михал 
Клауза (Польша). 

«Идиот» — последняя опера Ме-
числава Вайнберга. Это еще не 
«завет», не прощальная партиту-
ра, но в ней есть то напряжение 
чувственности, экстатичности, 
психической энергии мира Досто-
евского, которые уводят эту музы-
ку от самой больной и главной 
вайнберговской темы, развивав-
шейся в его творчестве уже в пер-
вой его опере «Пассажирка»: 
муки человеческой души в аду на-
цизма. В «Идиоте» другие колли-

зии, из полифонии романа выбра-
на тема человека «вполне прекра-
сного» (Достоевский) — князя 
Мышкина, попадающего в роко-
вую ситуацию любовных и собст-
веннических страстей. Вайнберг 
уходит от подробностей романа, 
концентрируясь на внутреннем 
мире души, на психической глуби-
не «идиотской» истории. 

Постановщика Евгения Арье, 
вероятно, привлекает и синемати-
ческий потенциал партитуры с ее 
приемами монтажа — пространст-

венно-временными пересечения-
ми и быстрыми сменами сцен. Его 
спектакль и начинается с экран-
ного эпиграфа — надвигающегося 
кадра звенящих под бешенный 
стук колес стаканов на купейном 
столике, чай в которых окрашен 
кровью. Экран разворачивает в 
спектакле свой смысловой ряд: са-
тирический, мистический, мета-
форический, наплывающий на 
зрителя толстыми причмокиваю-
щими губами Епанчина, смакую-
щего водочку из графина, кокет-

ливыми портретами генеральских 
дочек или покойницкой красотой 
Натальи Филипповны.

Сценическое же пространство 
спектакля выглядит лаконично, 
отсылает не к петербургскому 
культурному мифу, а скорее, к 
эстетике ревю: зеркально-черное 
обрамление пустой сцены, где по-
являются персонажи «Идиота» — 
Мышкин, Рогожин, Настасья Фи-
липповна, Епанчины.

Вокруг Мышкина вьется экс-
центричный «клоун» Лебедев 
(Константин Шушаков), слуги 
двигаются с острой лакейской 
пластикой, точильщики, выкри-
кивающие свой бойкий припев 
«точить ножи, точить», обряжены 
в гротескные «поповские» наря-
ды. Артисты хора танцуют под 
зонтами, под снегом, выносят ва-
зоны с алыми цветами, на подиу-
ме появляется «король эстрады» 
— белый рояль и «примадонна» в 
бархате — Настасья Филипповна. 

Кажется, что все здесь игра, 
немного морок, немного розыг-
рыш, немного триллер, но арти-
сты ведут спекталь с таким исту-
пленнием и вокальным накалом, 
что визуальная «гладь» спектакля 
взрывается. Конечно, это парти-
тура Вайнберга — ее музыка, 
взвинчивающая эмоции, ее нака-
ты, отрывистые артикуляции, 
«расплывающиеся» звучности, 
чарующие медитативности — в 
сценах встреч Мышкина и Аглаи, 
Мышкина и Настасьи Филиппов-
ны, императивы медных, ксило-
фонные «холодки» — богатейшая 
звуковая фактура, детально отде-
ланная в оркестре дирижером Ми-
халом Клаузой. И, безусловно, это 
впечатляющие работы солистов — 
Богдана Волкова (князя Мышки-
на), Петра Мигунова (брутального 
Рогожина), Юлии Мазуровой (об-
ворожительной Аглаи), Екатери-
ны Морозовой (Настасьи Филип-
повны, несущей в себе разруше-
ние и дисгармонию). Когда в фина-
ле прижавшиеся друг к другу 
Мышкин и Рогожин взирают на 
экран с портретом зарезанной 
Настасьи Филипповны, покойни-
ца показывает им язык, словно 
Дама Пик из пушкинской колоды.

Выставка Третьяковская галерея показывает проект «Оттепель» 

На санях в открытый космос
Жанна Васильева 

М
асштабный проект 
«Оттепель», кото-
рый показывает 
Третьяковская га-
лерея на Крым-

ском валу, создан по правилам 
той противоречивой эпохи, на 
которую возлагалось больше 
надежд, чем она смогла оправ-
дать. О этом рассказывает кура-
тор выставки Кирилл Светляков. 

Какими временными рамками 
вы ограничиваете «Оттепель»?
К И Р И Л Л  С В Е ТЛ Я К О В : Начало — это 
1953-й, поскольку процессы реа-
билитации начались не с Хруще-
ва, после смерти Сталина их за-
пускает Берия. Но какие-то про-
цессы Никита Сергеевич возгла-
вил и сделал интенсивными, ка-
кие-то инициировал сам. Внутри 
партийной верхушки шла борь-
ба. Но Хрущев не только победил, 
он десакрализировал власть. У 
него был момент лицедейства, 
эффектной политической клоу-
нады, как у Трампа сейчас. 

Чем определялся выбор худож-
ников? 
КИРИЛЛ СВЕТЛЯКОВ: Мы попытались 
соотнести работы художников с 
идеями, которые витали в возду-
хе. Художники искали прежде 
всего новый язык. Взять хотя бы 
Эрнста Неизвестного или Вадима 
Сидура, соединявших модер-
низм и архаику. У Николая Вечто-
мова, тоже воевавшего, напри-
мер, появляются тревожные, 
странные абстрактные формы. 
Естественно, они отталкивались 
от искусства соцреализма, кото-
рый воспринимался как набор 
мертвых формул. Куда они могли 
двигаться? В сторону открытия 
лирического, приватного про-
странства — по этому пути пошли 
кинематографисты. А художники 
пытались переосмыслить опыт 
авангарда… 

Другой источник вдохнове-
ния — открытия ученых. Абстрак-
тные работы Владимира Слепя-
на, Юрия Злотникова, Бориса Ту-
рецкого, были связаны с интере-
сом к кибернетике. 

Даже тогда, когда связи с на-
учным поиском неочевидны, мы 
решались проводить параллели. 
Так, в раздел «Атом — космос» 
мы включили раннюю абстрак-
цию Эрика Булатова и сопоста-
вили со снимками «следов» эле-
ментарных частиц в синхрофа-

зотроне. Две небольшие живопи-
сные работы Льва Кропивницко-
го, из коллекции Талочкина, во-
шли в этот же раздел. Конечно, 
же есть работы Франциско Ин-
фанте, вообще — группы «Движе-
ние»…

Показываем, также иллюстра-
ции Юло Соостера, Ильи Кабако-
ва, которые они делали для жур-
нала «Знание – сила». А вот, ска-
жем, в журнале «Техника молоде-
жи» художников не было, там ри-
совали …ученые. 

Самодеятельное искусство?
КИРИЛЛ СВЕТЛЯКОВ: Я бы говорил о 
движении энтузиастов, которое 
поддерживал журнал «Техника – 
молодежи». Это особая субкуль-
тура. Мы, например, показываем 
материалы из архивов Институ-
та ядерных исследований в Дуб-
не, музея Курчатовского инсти-
тута… Увлечения ученых во мно-
гом были связаны с идеей воспи-
тания совершенного человека: 
ученого, интеллектуала, худож-
ника, спортсмена. В МИФИ, на-

пример, был легендарный хор 
физиков. И в приемной комиссии 
там сидел …хормейстер. 

Поэтому так органичны в вашем 
проекте встречи «физиков и ли-
риков», разных искусств — от 
кино до живописи, от журналь-
ной графики до дизайна.
КИРИЛЛ СВЕТЛЯКОВ: Конечно. Добавь-
те к этому набору лубок, и карти-
на станет более полной. Да, в то 
время все были увлечены модер-
низмом. Но модернизм в массо-
вой продукции легко уживался 
со стилизованной под фольклор 
продукцией. Ансамбль «Берез-
ка» танцует на фоне ракеты. Этот 
стиль «на санях в открытый кос-
мос», конечно, отсылает к сказке, 
ставшей былью. 

Этот мотив сбывшейся сказки 
можно найти в фильмах 1930-х…
КИРИЛЛ СВЕТЛЯКОВ: Возможно. Кста-

ти, первое, что видит зритель на 
выставке, — это фильм, рисую-
щий крестьянский рай на земле. 
У рая точный адрес — ВДНХ. А по-
том зритель входит в пространст-
во, где на экранах — эпизоды из 
фильмов 1960-х. Герой Анатолия 
Папанова разбивает свои скуль-
птуры в картине «Приходите за-
втра». Юный персонаж Олега Та-
бакова рубит мебель в фильме 
«Шумный день». 

Пройдя через этот бунт, мы 
приходим к «Разговору с отцом». 
В фильмах оттепели это почти 
обязательный жанровый элемент. 
Показателен фильм Марлена Ху-
циева «Мне 20 лет», где молодой 
человек спрашивает отца, возни-
кающего из тьмы минувшей вой-
ны, как ему жить. А тот, погибший 
давно, отвечает, что он младше 
сына… А после этого прощания с 
прошлым зритель попадает в про-
странство города, в центр, откуда 

может двигаться в любой раздел 
выставки, хоть в «Атом — космос», 
хоть «В коммунизм!».

Параллели с эпохой молодежной 
революции на Западе для вас 
были важны?
КИРИЛЛ СВЕТЛЯКОВ: У нас молодеж-
ной революции не было в 1960-х. 
На Западе эта революция начи-
нается с вопросов детей отцам 
по поводу фашизма. Вы молчали 
во времена Гитлера, а теперь 
учите нас жить. Какое вы имеете 
право? У нас ситуация была дру-
гая. Авторитет фронтовиков был 
непререкаемым. И герой полот-
на Виктора Попкова примеряет 
шинель отца. Фактически эту же 
фронтовую шинель примеряет 
на своих героев Владимир Вы-
соцкий.

Зритель попадает в центр, откуда 
можно двигаться хоть в «Атом — 
космос», хоть «В коммунизм!» 

В зеркально-черном обрамлении сцены появляются персонажи — Мышкин, Рогожин, Настасья Филипповна.

Акцент

 В МИФИ был легендарный хор 
физиков. И в приемной комис-
сии там сидел …хормейстер

Читайте также: Тиль 
Швайгер сыграет 
в российской экранизации 
романа Достоевского
rg.ru/art/1365765
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СПРАВКА «РГ»
Опера «Идиот» была написана Мечиславом Вайнбергом в 1986 году. Фраг-
менты только что оконченной партитуры поставил тогда же, в 
1986/87 учебном году, в ГИТИСе на курсе Георгия Ансимова Дмитрий Бер-
тман. В 1991 году состоялась мировая премьера «Идиота» в Камерном 
театре в постановке Бориса Покровского. В 2013 году оперу поставили в 
Мангейме (Германия) под руководством Томаса Зандерлинга. Он же руко-
водил премьерой оперы в Мариинском театре в 2016 году (режиссер Алек-
сей Степанюк).

ПЕРСОНА Максим Леонидов 
представит новые песни 
в Москве

Мы не виделись 
100 лет

Александр Алексеев

ОДНИ его любят за «Привет» из 80-х — главный хит бит-
квартета «Секрет», начинающийся словами: «Привет, 
сегодня дождь и скверно, а мы не виделись наверно 100 
лет». Другие — за романтичную «Девочку-виденье» 90-х. 
Третьи — за роль в фильме «Высоцкий. Спасибо, что жи-
вой» и за новые мюзиклы, которые Максим Леонидов 
ныне сочиняет, кажется, даже более увлеченно, чем пе-
сни. 15 февраля в родном Санкт-Петербурге лидер «Се-
крета», актер, певец и гитарист Максим Леонидов от-
праздновал 55-летие большими сольными концертами в 
кругу друзей, а 19 февраля отпразднует в Москве. «Огля-
нется посмотреть», что успел сделать, да и про 12 песен 
из будущего альбома «Над», очевидно, не забудет… А за-
одно представит и первый новый сингл «Снегопад». 

Вы давно не выпускали альбомы и не сочиняли новых 
песен. Что должно было случиться, чтобы вы написали 
их сразу 12?

Максим Леонидов: За полтора месяца до моего дня ро-
ждения снова начали писаться песни. Точнее — стихи, на 
которые мне захоте-
лось сочинить музы-
ку. Есть песни и на 
мои стихи, и на сти-
хи моих любимых 
поэтов. Петербурж-
ских: Александра Во-
лодина, Геннадия 
Григорьева. И архан-
гельского — Игоря 
Григорова. Все они 
таковы, что у меня есть ощущение, будто я сам их и напи-
сал… Я уже и придумал название для будущего альбома — 
«Над». Над суетой, над обыденностью, над пошлостью, 
над землей… Надеюсь, что весной диск уже и выйдет.

Есть ли темы, на которые вам особенно хочется написать 
песню, но пока, как говорится, руки не доходят?
МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Я вообще не мыслю темами, не думаю на-
перед. Песня рождается сама. Чаще всего — вначале му-
зыка, а потом уже к ней потихоньку появляются стихи. 

Пять лет назад бит-квартет «Секрет» возродился «золо-
том составе»… Вы по-прежнему дружны, как в юности?  
МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Не могу сказать, что это такая уж прям 
дружба. Дружба предполагает постоянное общение и 
много общих интересов. У нас есть один общий интерес, 
и это бит-квартет «Секрет». 

Вы по-прежнему делите гостиничный номер на гастро-
лях с Николаем Фоменко? Леннон и Маккартни, как 
выяснилось, только в начале карьеры писали песни The 
Beatles вместе. А вы ведь никогда еще не рассказывали 
о том, как сочинялись хиты в дуэте Леонидов — Фомен-
ко? 
МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Эти времена прошли. Мы не занимаемся 
розыгрышами и не играем в деревню «Писолысово и Гро-
мозадово», как играли в молодости. Да, многие песни мы 
написали с Колей вдвоем, но и многие — по отдельности. 
Например, «Блюз бродячих собак» — это исключительно 
Колина песня, хотя подписано «Леонидов — Фоменко». А 
«Ленинградское время» или «Домой» — это песни мои. 

После возрождения «Секрета» вы не выпускали сольных 
альбомов. Связаны ли эти два события? 
МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: В 2014 году мы записали альбом бит-
квартета «Секрет», который называется «Все это и есть 
любовь». И после этого я какое-то время новых песен не 
писал. За это время было написано пять мюзиклов. Это 
«Растратчики» для московского театра, «Мама-кот», ко-
торый идет в театре Маяковского в Москве и в Театре 
Эстрады в Петербурге, «Странствия Нильса» для Театра 
Ленсовета, «Крем, джем и буги-вуги» для театра Акимо-
ва. И еще один мюзикл, который ждет своего часа. Он на-
зывается «Девчонка на миллион» и написан по сценарию 
Валуцкого к кинофильму «Начальник Чукотки».  

Похоже, российский мюзикл теперь все больше отлича-
ется от классического американского. Там — тяга к массо-
вым танцам, пышному гламуру, роскоши и красочности. 
А у нас в мюзикле все-таки больше театра. 
МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: В Америке есть очень разные мюзиклы. 
Мюзикл — это просто музыкальный спектакль. И хорошо, 
что у нас теперь они тоже разные. «Граф Монте-Кристо» 
или «Граф Орлов» — это, конечно, не театр, это просто 
красивое, костюмное музыкальное шоу. Но есть мюзи-
клы, например, такие, как «Растратчики» или «Продюсе-
ры», которые являются театром с добавлением туда 
большого количества музыкальных номеров. 

В 2011 году у вас вышел альбом «Папины песни»... 
МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Эти песни я очень люблю и в компании 
друзей, когда мы собираемся и выпиваем по рюмочке, 
мы очень часто поем песни советских композиторов! 
Они задушевные и действительно объединяют, удержи-
вают наш народ от того, чтобы превратиться просто в на-
селение. Так что считайте альбом «Папины песни» моим 
вкладом в национальные идеи!

Я не мыслю темами, 
не думаю наперед. 
Песня рождается 
сама

Максим Леонидов: Название для будущего альбома — «Над». 
Над суетой, над обыденностью, над пошлостью, над землей... 
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НОВОСТИ

Биатлонистки
провалили
гонку на ЧМ
в Австрии 

ПОСТРЕЛЯЛИ
B «МОЛОКО»

Илья Трисвятский

БИАТЛОНИСТКИ сборной 
России абсолютно провально 
выступили в индивидуальной 
гонке на чемпионате мира в Хох-
фильцене (Австрия). Девушек 
подвела стрельба. В этом виде 
программы каждый промах ка-
рается штрафной минутой. 

Лучшая из нашей команды 
Ольга Подчуфарова заняла толь-
ко 26-е место. У нее две осечки и 
отставание в четыре с лишним 
(!) минуты от победительницы 
вчерашних соревнований немки 
Лауры Дальмайер. Ирина Ста-
рых с тремя незакрытыми мише-
нями находится в итоговом про-
токоле на 42-й позиции. Татьяна 
Акимова все свои пять штраф-
ных минут заработала в стрель-
бе из положения стоя и финиши-
ровала с 51-м временем. А худ-
шей в российской сборной по 
традиции оказалась Светлана 
Слепцова — 71-е место и почти 
восемь минут проигрыша чем-
пионке мира из Германии.

Что касается Дальмайер, то 
она в среду вечером сделала два 
своеобразных биатлонных хет-
трика. «Золото» в индивидуаль-
ной гонке стало для нее третьим 
на нынешнем чемпионате мира. 
Ранее немка праздновала успех с 
товарищами по сборной в клас-
сической смешанной эстафете 
«2+2» и оказалась лучшей в 
10-километровом пасьюте. К 
тому же Лаура выиграла все три 
«индивидуалки» нынешнего се-
зона и завоевала малый «Хру-
стальный глобус» за победу в об-
щем зачете Кубка мира в данной 
дисциплине.

«Серебро» в Хохфильцене 
взяла чешка Габриэла Коукалова 
(Соукалова), уступившая сопер-
нице из «бундестим» 25 секунд, 
причем у обоих девушек — по од-
ному промаху на первой лежке. 
Бронзовым призером стала ита-
льянка Алексия Рунггальдье.

Сенсацией стало пятое место 
бывшей россиянки, уроженки 
города Великий Устюг Вологод-
ской области Екатерины Авваку-
мовой, с недавних пор выступа-
ющей за сборную Южной Кореи 
с прицелом на зимнюю Олимпи-
аду-2018 в Пхенчхане. Отстре-
лявшись на ноль, она установила 
корейский рекорд в чемпиона-
тах и Кубках мира. Никогда ра-
нее биатлонисты этой азиатской 
страны не поднимались столь 
высоко по итогам гонок топ-
уровня.

В Единой лиге
«Химки»
и «Автодор»
набрали  
227 очков 

БЕЗДОННОЕ 
КОЛЬЦО

Владимир Ильин

ПОСЛЕ состоявшегося на прош-
лой неделе в Сочи «Матча звезд» 
возобновился регулярный чем-
пионат Единой лиги. В среду са-
ратовский «Автодор» и «Химки» 
на берегах Волги провели свер-
хрезультативный матч, набрав 
227 очков на двоих — 118:109 в 
пользу гостей.

Это рекорд сезона. В начале 
января 2017 года питерский «Зе-
нит» дома победил те же «Хим-
ки», и тогда соперники на пару 
набрали 224 очка — 114:110 в 
пользу баскетболистов с берегов 
Невы. 

Что характерно, во вчераш-
ней игре ни одна из команд не 
набирала в четверти менее 25 
очков. То есть весь матч прошел 
с доминированием нападения 
над обороной. У подмосковной 
команды лучшими бомбардира-
ми стали Эрл Роулэнд (27 очков) 
и Алексей Швед (24), в составе 
хозяев отличились Николас 
Миннерат (23), Винс Хантер (22) 
и Евгений Колесников (21), ко-
торый реализовал все свои пять 
бросков с дальней дистанции.

Атакующий защитник «Хи-
мок» Швед сделал еще и дюжину 
голевых передач, то есть записал 
в свой актив так называемый 
дабл-дабл, поскольку у него 
двузначные показатели в паре 
основных статистических номи-
наций. 

Сегодня в Единой лиге прой-
дет интереснейший матч между 
«Зенитом» и действующим чем-
пионом ЦСКА. А «Нижний Нов-
город» в волжском дерби примет 
казанский УНИКС.

ХОККЕЙ Московские армейцы на финише регулярного чемпионата возглавили 
сводную турнирную таблицу КХЛ

ЦСКА без тормозов
Илья Соболев

С
егодня в Континентальной 
хоккейной лиге продол-
жится борьба за оставшие-

ся места в зоне плей-офф.
Последним, кто завоевал пу-

тевку в розыгрыш Кубка Гагарина, 
стал подмосковный «Витязь». Об-
ыграв на своем льду китайский 
«Куньлунь», «Витязь» гарантиро-
вал себе седьмое место в Западной 
конференции, хотя команде оста-
лось провести еще два матча. 
Успех для подмосковного клуба 
без всяких оговорок историче-
ский. Ведь за прошедшие восемь 
сезонов КХЛ «Витязь» не играл в 
плей-офф ни разу.

Добавим, что решающим на 
пути к историческому достиже-
нию стал мощный спурт из восьми 
побед подряд, который позволил 
«Витязю» буквально ворваться в 
восьмерку сильнейших Западной 
конференции. Таким образом, на 
Западе в зоне плей-офф осталось 
вакантным лишь одно место. Его 
разыграют финский «Йокерит» и 
ХК «Сочи». Явным фаворитом в 
этом противостоянии выглядит 
клуб из Хельсинки: чтобы снять 
все вопросы, «джокерам» сегодня 
нужно обыграть на своем льду ка-
занский «Ак Барс».

На Востоке тем временем бес-
хозными остаются три путевки в 
розыгрыш Кубка Гагарина. А пре-
тендентов на них в два раза боль-
ше. Это «Салават Юлаев», «Кунь-
лунь», «Адмирал», «Сибирь», 
«Нефтехимик» и «Автомоби-
лист». Правда, шансы этих команд 
разнятся кардинально. В наилуч-
шей позиции из всех находится 
уфимский «Салават Юлаев», на 
днях прервавший серию из девяти 
поражений подряд. Команде Иго-

ря Захаркина в заклю-
чительном матче 
нужно просто об-
ыграть толья-
т и н с к у ю 
«Ладу», чтобы 
окончательно 
обезопасить 
свое место в 
зоне плей-офф от 
посягательств.

Н е п л о х и е 
шансы выйти в сле-
дующую стадию в пер-
вый же свой сезон в КХЛ и у 
«Куньлуня». Для этого подо-
печным Владимира Юрзино-
ва-младшего требуется по-
беда в одном из двух остав-
шихся матчей. В этом слу-
чае «Сибирь», которая 
нынче идет на десятом 
месте, сможет лишь срав-
няться с «Куньлунем» 
по набранным очкам, од-
нако у команды из Пеки-
на все равно будет преи-
мущество по победам, до-
бытым в основное время. На-
помним, сегодня «Куньлунь» в 
гостях сыграет с ярославским 
«Локомотивом».

А вот у екатеринбургского «Ав-
томобилиста», идущего пока на 
11-м месте, перспективы просо-
читься в плей-офф чисто тео-
ретические, 
х о т я  о н и 
есть. Но для 
этого ураль-
цам, во-пер-
вых, нужно вы-
играть свои два 
матча, а во-вторых, 
следует уповать на 
осечки сразу трех команд, кото-
рые стоят выше.

Борьба за места в розыгрыше 

Кубка Гагарина оставила немного 
в тени спор за титул лучшей ко-
манды регулярного чемпионата, 

дающего, к слову, преимущест-
во своей площадки до самого 
конца плей-офф. В гонке уча-
ствуют ЦСКА и питерский 
СКА, которые по совмести-

тельству сражаются за ли-
дерство в Западной кон-
ференции. Интрига за-
ключается в том, что у 
обеих команд одинако-

вый набор соперников в 
оставшихся матчах, толь-
ко порядок разный. 

Изначально позиция 
была лучше у питерцев, 
опережавших столичных 

одноклубников на 
три очка. Но земля-
кам невольно под-
собил московский 

«Спартак». «Красно-
белые» давно потеряли 

шансы на выход плей-
офф, однако на матч со СКА 

сумели собраться. Как ре-
зультат, сенсационная победа в 
гостях — 4:2. 

Проколом конкурента вос-
пользовался ЦСКА, одолевший 
на своем льду ХК «Сочи  — 4:3. 

Благодаря этому ЦСКА сравнялся 
со СКА по набранным очкам — их у 
обеих команд по 131, но у москви-
чей больше побед в основное вре-
мя. О том, что первое место для 
ЦСКА не пустой звук, можно су-
дить по реакции главного тренера 
команды Дмитрия Квартальнова 
на пресс-конференции после игры 
с «Сочи»: «Мы на первом месте? 
Супер! Здорово!». 

Теперь, чтобы железно сохра-
нить лидерство до конца «регу-
лярки», москвичам нужно выиг-
рать два оставшихся матча.

Футбол Экс-игрок «Реала» унизил «Барселону» в Лиге чемпионов 

Аве ди Мария

Илья Зубко 

П
ервый же матч 1/8 
финала Лиги чемпио-
нов принес оглуши-
тельную сенсацию. 
«Барселона», кото-

рой многие эксперты предсказы-
вали победу в турнире, была бук-
вально уничтожена в Париже. 
Поражение от «ПСЖ» со счетом 
0:4 практически не оставляет ка-
талонцам шансов выйти в следу-
ющий раунд. 

— Если вы хотите указать паль-
цем на виновника поражения, то 
это я, — в этих словах главного 
тренера «Барселоны» Луиса Эн-
рике можно увидеть некое позер-
ство, но последствия парижского 
разгрома персонально для на-
ставника каталонцев могут быть 
самыми серьезными. Контракт 
Энрике заканчивается весной, а 
поскольку к тому моменту «си-

не-гранатовые», похоже, оста-
нутся и без Лиги чемпионов, и 
без титула в испанской Примере, 
то соглашение продлено не будет. 

В этой паре французский 
клуб, несмотря на отличный под-
бор игроков и огромные амби-
ции, выглядел аутсайдером. Даже 
в чемпионате Франции он усту-
пает пока «Монако» — казалось 
бы, какая тут «Барселона». А в 
итоге парижане сделали, каза-
лось, невозможное — впервые в 
сезоне пятикратный обладатель 
«Золотого мяча», лучший футбо-
лист мира Лионель Месси ни разу 
не смог даже коснуться мяча в 
чужой штрафной.

— Такое поражение сложно пе-
реварить, но «ПСЖ» заслужил 
этот успех. Они сыграли отлич-
но, — признал бразильский фор-
вард «Барселоны» Неймар. 

Главным героем матча стал 
Анхель ди Мария. Атакующий по-

лузащитник парижан долгое вре-
мя играл за мадридский «Реал», 
поэтому на матчи с «Барсой» его 
даже настраивать не нужно. Бо-
лее того, аргентинец праздновал 
свой 29-й день рождения и пой-
мал настоящий кураж. На 18-й 
минуте он открыл счет роскош-
ным ударом со штрафного, а во 
втором тайме сделал дубль, за-
бив красивейший мяч еще и с 
игры. Также в составе «ПСЖ» от-
личились Юлиан Дракслер, ку-
пленный недавно у «Вольфсбур-
га» за 36 миллионов евро, и еще 
один именинник, а по совмести-
тельству лучший бомбардир па-
рижан Эдинсон Кавани. Но луч-
шим игроком признали все-таки 
ди Марию. 

— За то время, что я играю в 
«ПСЖ», было немало ярких мат-
чей, но у этой победы особый 
вкус, поскольку она достигнута в 
мой день рождения, — рассказал 

Анхель журналистам. — Мы все 
проделали отличную работу и те-
перь счастливы.

Победа над «Барселоной» мо-
жет серьезно повлиять на карье-
ру еще одного человека. Речь о 
главном тренере «ПСЖ» Унаи 
Эмери. В свое время у испанца не 
слишком получилось в москов-
ском «Спартаке», и в день его 
увольнения Артем Дзюба дал ему 
определение «тренеришка», 
мгновенно ушедшее в народ. 
Эмери российский опыт не сло-
мал — перебравшись в «Севи-
лью», он выиграл три подряд 
Лиги Европы, чего ранее не уда-
валось никому. Но даже после 
этого Унаи не воспринимали как 
топ-тренера. Приглашение в 
«ПСЖ» стало для него шансом 
войти в элитный клуб. О том, на-
сколько серьезно в Париже вос-
приняли это назначение, говорит 
тот факт, что даже мне тут же ста-
ли звонить знакомые француз-
ские журналисты с расспроса-

ми — как Эмери проявлял себя в 
«Спартаке», почему его уволили, 
в какой футбол играла команда. 
Очевидно, боссы клуба учли и 
тот факт, что команды Унаи мо-
гут тяжело вкатываться в сезон и 
проваливать стартовый отрезок. 
Так было с «Севильей», так прои-
зошло и с «ПСЖ», который осе-
нью выглядел откровенно плохо. 
Эмери несколько раз балансиро-
вал на грани отставки, но у руко-
водства хватило терпения и вы-
держки. Результат — на табло 
«Парк де Пренс».

Кстати, даже после него оста-
ются люди, которые продолжают 
верить в «Барсу». Но история не 
знает примеров, чтобы команда 
прошла дальше в Лиге чемпио-
нов, проиграв первый матч 0:4. 

Акцент

 Анхель ди Мария праздновал 
свой 29-й день рождения 
и поймал настоящий кураж. 
Он забил «Барсе» два мяча

В Париже «Барселона» получила 
от Анхеля ди Марии 
две «валентинки».

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5728
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 февраля, четверг
Матч-ТВ

19.00 «Краснодар» — «Фенербахче». 

Прямая трансляция.

21.00 «Ростов» — «Спарта». 

Прямая трансляция. 

23.05 «Андерлехт» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

ЛИГА ЕВРОПЫ
Сегодня вечером три российских клуба возобновят сезон. «Зенит», 
«Краснодар» и «Ростов» проведут первые матчи 1/16 Лиги Европы. Пи-
терцы отправились в гости к бельгийскому «Андерлехту», а оба наших 
южных коллектива сыграют дома. Краснодарские «быки» принимают 
турецкий «Фенербахче», который возглавляет экс-наставник сборной 
России и «Зенита» Дик Адвокат, а ростовчане вст
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Шайба 
Александра 

Попова (спра-
ва) принесла 

ЦСКА важную 
победу

над «Сочи».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Духовник
сборной России 
по хоккею с мячом мечтал
о карьере футболиста

Мячи 
при церкви

Павел Петровский

ПРЕДСТОЯЩИЕ осенью первые Всемирные русские 
игры пройдут под патронатом Всемирного Русского на-
родного собора (ВРНС), возглавляемого Святейшим Па-
триархом Московским и всея Руси Кириллом, и станут 
продолжением Фестиваля национальных видов спорта. 

В программе новых соревнований турниры по четы-
рем видам спорта — городкам, лапте, самбо и хоккею с 
мячом. Окончательный список утвердит Патриаршая 
комиссия по вопросам физической культуры и спорта, в 
которую входит и президент международной (ФИБ) и 
отечественной (ФХМР) федераций хоккея с мячом Борис 
Скрынник. После заключения в 2009 году договора о со-
трудничестве между Русской православной церковью 
(РПЦ) и ФХМР стороны успешно реализовали серию 
оригинальных проектов, направленных на пропаганду 
здорового образа жизни среди молодежи, и останавли-
ваться на достигнутом не намерены.

Подробнее об этом корреспонденту «РГ» рассказал 
входящий в состав Патриаршей комиссии по физиче-
ской культуре и спорту духовник сборной России по хок-
кею с мячом клирик церкви святителя Николая на Трех 
горах Даниил Зубов. Он директор воскресной школы при 
этом храме и единственный в России священнослужи-
тель, игравший в футбольном чемпионате страны среди 
дублирующих соста-
вов. Хотя отца Дани-
ила назвал перспек-
тивным голкипером 
сам Ринат Дасаев, он 
неожиданно отка-
зался от продолже-
ния спортивной ка-
рьеры, сделав выбор 
в пользу Православ-
ной церкви: 

— Моим партне-
ром в детской спор-
тшколе «Спартака», 
в которую я посту-
пил в 11-летнем возрасте, был будущий лидер «красно-
белых» Егор Титов. А в ДЮСШ ЦСКА, куда вскоре пере-
шел, играл вместе со ставшими известными футболиста-
ми Владиславом Радимовым, Дмитрием Хохловым и Анд-
реем Новосадовым, — говорит отец Даниил. — Через шесть 
лет я стал вратарем резервного состава ЦСКА и тогда же 
поступил в ГЦОЛИФК. Я мечтал стать знаменитым фут-
болистом и защищать ворота национальной сборной. На 
сборы по зову сердца брал церковную литературу, и по-
степенно пришло понимание того, чем буду заниматься 
после завершения спортивной карьеры. По мнению пар-
тнеров по команде, я должен был стать священником. И 
однажды я действительно понял, что призван не защи-
щать футбольные ворота, а стоять у престола Божьего. 

Каждый человек должен найти свое место в жизни. 
Вот и отец Даниил почувствовал облегчение, когда одна-
жды взял в одну руку кадило, а в другую служебник, по 
которому читал молитвы. Однако навсегда расстаться со 
спортом он не смог, благо выяснилось, что между ним и 
духовной жизнью много общего. 

— Мне повезло заниматься в молодости футболом, ведь 
в командных видах спорта особенно отчетливо проявля-
ется христианское начало, — продолжает отец Даниил. — В 
них нельзя добиться успеха в одиночку, а исключительно 
совместными усилиями. Это крайне важно для понима-
ния того, как могут объединиться вера и спорт, когда не-
возможно сказать «это я один сделал», только мы, все 
вместе. Еще выскажу простую истину: мы непобедимы, 
пока едины. Подтверждение этому — посещение храма и 
выступления в составе спортивной команды. Общее дело 
объединяет людей, а правильное отношение к своему здо-
ровью нужно формировать в рамках воскресной школы. 
Именно этим мы в нашем храме и занимаемся. 

Во все времена физической культуре отводилась 
большая роль. Ее значение для гармоничного развития 
личности никогда не ставилось под сомнение, в том чи-
сле и Церковью. Следуя традициям, в воскресной школе 
при храме святителя Николая на Трех горах были орга-
низованы секции шахмат, борьбы, ЛФК, а полтора года 
назад здесь появилась и своя команда по хоккею с мячом. 

Отец Даниил уверен, что важно помочь подготовить-
ся детям к взрослой жизни не только нравственно, интел-
лектуально, но и физически:

— Спорт можно приравнять к трамплину для духовно-
го роста. Уже второй год мы проводим межприходские 
соревнования по хоккею с мячом, дети также участвуют 
в спортивных эстафетах, а в летнее время года играют в 
хоккей на траве. Спасибо за это президенту ФИБ и ФХМР 
Борису Скрыннику, который вместе с главным тренером 
национальной сборной Сергеем Мяусом обеспечил де-
тей хоккейной формой, клюшками и мячами. ФХМР до 
сих пор шефствует над нашей воскресной школой. 

Первый показательный матч подопечные отца Дании-
ла провели в рамках прошлогоднего финального турни-
ра на призы Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла. 

А уже на этой неделе команда, составленная из учени-
ков воскресных школ, сыграет на катке у стен Кремля 
вновь. 

В программу 
первых Всемирных 
русских игр войдут 
городки, лапта, 
самбо и хоккей 
с мячом

Занятия спортом помогают подрастающему поколению 
укрепить не только тело, но и дух.
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